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 १७२३  acres

 गई  राशि  को  खादी  के  लिये  प्रयोग  किया  जा

 लोक-सभा  सकता  है  ।  प्रत्येक  ग्रामोद्योग  के  लिये  विशिष्ट

 २६  १९५५  आवंटन  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 लोक-सभा  ग्यारह  समवेत  हुई  |  (१)  खादी--  लाख  रुपये

 जिसमें  Ho  लाख  रुपये  का
 श्रावस्ती-उधार

 महोदय  पीठासीन  सम्मिलित  है  ।

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 (2)  ग्रामोद्योग--  लाख  रुपये

 खादी  और  ग्रामोद्योग  जिसमें  १४  लाख  रुपये  का  झ्रावर्ती-उघार

 कश  R&S  श्री  राधा  रमण  :  क्या  उत्पादन  सम्मिलित है  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ats  भ्र पना  कारोबार  उन  राशियों

 क्या  PERR-KE  में  भ्रमित  के  प्रयोग  से  करता  जो  श्रावस्ती-उधार  द्वारा

 इसे  दिये  जाते  हें  ।  वाणिज्य स्थान भारतीय  खादी  ग्रामोद्योग  ats  को  दिये

 जानें  वाले  भ्रनुदान  की  राशि  बढ़ा  दी  गई
 खोलने  के  लिये  किसी  राशि  की

 पृथक  रूप  से  मंजूरी  नहीं  दी  गई  है  ।  बोलें

 यदि  तो  इसके  लिये  कुल

 कितनी  राशि की  मंजूरी  दी  गई
 किसी  मास  विशेष  में  जो  वसूली  करता  है

 वह  सरकार  के  नाम  पर  जमा  की  जाती  है

 क्या  अनुदान किन्हीं  विशिष्ट
 मदों

 और  जिस  सीमा  तक  पावतियों  को  सरकार
 के  लिये

 के  नाम पर  जमा  किया  जाता  है  उसी  सीमा

 यदि  तो  वे
 मद

 क्या  हैं  और  तक  दूरवर्ती-उधार  की  राशि  आगामी  मास  में

 प्रत्येक  मद  के  लिये  कितनी  राशि  पूरी  कर  दी  जाती  है  ।

 अतिरिक्त खादी  वाणिज्य  स्थान  श्री  राधा  रमण  क्या  खादी

 खोलने  के  जैसे  कि
 ग्रामोद्योग  बोर्ड  ने  सरकार  से  अ्रधिक  अ्रनुदान

 दिल्ली  कौर  बम्बई  मं  कितनी  aft  की
 की  प्रार्थना  करते  हुए  उस  राशि  से  अधिक

 मंजूरी दी  गई  है  ?  मांग
 की  जितनी कि  मंजूर की  गई  है

 उत्पादन  उपमंत्री  सौदा  चन्द्र  )
 :  यदि  तो  प्रार्थना  पत्र  में  वस्तुतः  कितनी

 जी  att  मांग
 की

 गई  थी
 ?

 ५  करोड़  रुपये
 ।

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  बोर्ड  अपनी  प्रस्थापना

 तैयार  करके  सरकार  को  भेजता  है  ।  वर्ष  के खादी  के  लिये  मंजूर  की  गई  राशि

 को  ग्रामोद्योगों  के  लिये  प्रयोग  नहीं  किया  जा  दौरान  में  तेयार  की  गई  नई  योजनायें  की

 सकता  कौर  न  ग्रामोद्योगों  के  लिये  मंजूर  की  समय  समय  पर  जांच  की  जाती  पहले  स्वयं

 248  L.  5.
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 बोड़  द्वारा  wie  फिर  सरकार  द्वारा  ।  बोर्ड  शो
 बी०  एस०  र्माति ध्  क्या इस  ats

 को  श्रीनिवासन  दिया  गया  कि  केवल  धन  की  शाखायें  हर  राज्य  में  हैं  ग्रोवर  यदि  तो

 की  कमी  के  कारण  इन  योजनाश्रों  को  नहीं  बोर्ड  द्वारा  स्थानीय  कुटीर  उद्योगों  को

 रोका  जायेगा  ।  तथापि  जिस  राशि  की  विशेष  लाभ  पहुंचाये  जाते हैं  ?

 मंजूरी  दी  जा  चकी  तक  बोर्डे  उसका  श्री  सतीश  चन्द्र  :  इस  बोर्ड  ने  उन  राज्यों

 प्रयोग  नहीं  कर  सकता  है  ।
 में  खादी  ग्रोवर  ग्रामोद्योग  बोर्ड  स्थापित  किये

 श्री  राजा  रमण  :  मेरा  प्रदान  यह  था  कि  जिनकी  सरकारों  ने  इसके  लिये  ग्र नुम ति

 वास्तविक  राशि  कितनी  थी  जिसके  लिये  दी  है  |  wear  यह  अपना  काम  सुविदित

 बोर्ड  ने  सरकार  को  योजनाएं  प्रस्तुत  की  थीं
 ?  गैर-सरकारी  शझ्रभिजात  द्वारा

 को  सतीश  चन्द्र  :  मेरे  पास  राय-व्यस्क  करता है  ।

 प्राक्कलन  मौजूद  हैं  जिनके  अनुसार  मं  जूरियां

 लोहे  और  इस्पात  के  कारखाने
 दी  जाती  हें  ।  बहुत  से  मद  हैं  ।  में  ब्यौरा  पढ़

 ~~
 सकता हुं  ।  L2Ro  श्री  क्या  वाणिज्य

 न  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे उपाध्यक्ष  महोदय  :  थ  ट  ज  वह

 कुल  राशि  जानना  चाहते  हैं
 |  किः

 श्री  राघा  रमण  :  जी  हां  ।  क्या  भारत  में  तक  जो  लोहा

 शौर  इस्पात  के  कारखाने  स्थापित  किये  गये उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  योग  करना

 पड़ेगा  |  उनमें से  किसी  के  डिजाइन  प्रायोजन में

 किसी  भारतीय  को सम्बद्ध  किया  गया  दौर
 श्री  पतोड़ा

 चन्द्र
 :  मुझे  मालूम  नहीं

 अय-व्यस्क  तैयार  होने  से  पहले  बोर्डे  ने  कितनी  यदि  तो  इस  उद्योग  के

 डिजाइन  कौर  प्रायोजन  के  लिये  भारतीयों मांग की  किन्तु  उसे  श्राइवासन दिया गया दिया  गया

 है  कि  धन  की  कमी  के  कोई  योजना  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये

 जा  रहे ह  ? नहीं  रुकेगी  ।  «६ ब्राड  को  बताया  गया  है  कि

 प्राय-व्ययन  अनुदान  के  अतिरिक्त  उसे  २  करोड़

 रुपये  की  भ्र ति रिक्त  राशि  अर्थात  १  करोड़

 उद्योग  मंत्रो  :

 पहले  इस्पात  कारखानों  के  बारे  में  जानकारी

 रुपय  खादी  के  लिये  प्रौढ़  १  करोड़  रुपये  उपलब्ध  नहीं  है  ।  इन  कारखानों  के  नवीनीकरण
 ग्रामोद्योगों  के  लिये  ak  सिलेगी  ।

 ल क
 ate  विस्तार  योजनायें  के  सम्बन्ध

 श्री  राजा  रमण  :  ग्रामोद्योगों  कौर  खादी  जो  aa  क्रियान्वित  की  जा  रही  भारतीयों

 के  लिये  ५  करोड़  रुपये  की  उस  योजना  में  को  प्रत्येक  मामले  में  परिस्थितियों  के  अनुसार

 जो  ब्रोड  ने  प्रस्तुत  की  थी  कौर  जिसे  सरकार  सम्बद्ध किया  जा  रहा  है  ।

 ने  स्वीकार  किया  क्या  क्या  मर्दे
 a  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ह
 ?

 श्री  मैंन  :  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील

 श्री  aaa  चन्द्र  :  क्या  चाहते  हैं  कम्पनी  स्टील  कारपोरेशन  बंगाल ?
 में  ब्यौरा  पढ़  कर  सुनाऊं

 की  विस्तार  योजनाश्रों  के  अधीन  नवीनतम

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  उत्पादन  लक्ष्य  क्या  है  रोक  क्या  इसे  विदेशी

 विवरण है  ।  इंजीनियरों  are  टेक्नीशियनों  की  सहायता
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 से  पूरा  किया  जायेगा  हमारे a  लोगों  कठिन  दिखाई  दे  रहा  यह  मेरा

 की  सहायता से  ?  अपना  दोष  है--श्रोत  सरकार को  इस

 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और  पर  में  यह  सलाह  दूंगा  कि  विंमान  लक्ष्य  से

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :  बढ़ने  का  प्रयत्न  न  किया  जाये  ।

 जहां  तक  टाटा  का  सम्बन्ध  यदि  उनकी
 दो  ज  बाद  हम  शीरानी  भ्रावश्यकताओओं के

 विस्तार  योजनाएं  पुरी  हो  तो  नवीनतम  बारे  म  र  संसाधनों  के  बारे  में  झ्र धिक

 उत्पादन  लक्ष्य  २०  लाख  पिण्डज  तरह  अनुमान  लगा  सकेंगे  |

 था  लगभग  १४  लाख  टन  इस्पात  होगा  ।

 श्री सारंगधर दास  :  यद्यपि  ome  पांच
 तक  इंडियन  सायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी

 वर्षों  विस्तार  की  कोई  संभाव्यता
 का  सम्बन्ध  यह  लगभग  १  लाख  पिण्डक

 न  तथापि  क्या  इंजीनियरों  को  प्रशिक्षित
 लगभग  ८,०  ०,०००  टन  इस्पात

 करने  का  कोई  प्रयत्न  किया  जा
 रहा

 होगा  ।  जो  स्थिति  मेरे  सहयोगी  ने  ब्र ताई

 वह  wa  भी  सही  हें  ।  तक  डिज़ाइनिंग
 जो  कि  भविष्य

 में  इन
 कारखानों  को  डिजाइन

 करेंगे  या  वर्तमान  या  प्रस्थापित  कारखानों
 का  सम्बन्ध  यह  विदेशी  विशेषज्ञों  द्वारा

 बढ़ायेंगे
 ? किया  जाना  किन्तु  भारतीयों  को  भी  सम्बद्ध

 fear  जायेगा  ।  ry

 श्री  टी०  कृष्णमाचारी  :  में यट

 at  बमन  :
 क्या  यह  सच  हे  कि  भारत  में  नहीं  कहूंगा कि  पांच  वर्षों  में  विस्तार की

 सब  से  अधिक  मात्रा  में  बढ़िया  कच्चा  लोहा  गुंजाइश  नहीं  है  ।  वास्तव  में  यदि  मेरी  अपनी

 जाता  है  कौर  यदि  तो  क्या  लोहा  राय  पूछी  जाये  तो  Rue  के  शुरू  में  हन

 शौर  इस्पात  मंत्रालय  का  यह  विचार  है  कि  भविष्य के  बारे  में  श्रीमान  लगा  सकेंगे
 ।

 भविष्य  में  लोहे  भ्र  इस्पात  के  कारखाने  भविष्य  मं  लोगों  को  प्रशिक्षण  देने  का  प्रदान

 जायें  शर  इस  प्रयोजन  के  लियें  हमारे  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  इन  तीन  इस्पात

 लोगों  को  उन  तीन  विदेशी  फर्मों  के  अ्रतिरिक्त  कारखानों  के  लिये  हम  लोगों  को  किस  हद

 जो  हमारी  सहायता  कर  रही  स्तन्य  विदेशी
 तक  प्रशिक्षित  कर  सकते  हैं  ।  संभव  है

 कि
 यदि

 फर्मों  में  भी  प्रशिक्षित  किया  जाये  ?  नवयुवकों  को  इन  कारखानों  के  काम
 में  लगाया

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  भारत  में
 तो  उन्हें  इतना  ज्ञान  हो  जायेगा  कि

 वे  प्रा वस् यकता  पड़ने  पर  नये  कारखाने  डिज़ाइन
 साया  जानें  वाला  कच्चा  लोहा  waar  किस्म

 कर  सकें  ।
 का  होता  है  ।  क्या  हमारे  पाप  यह  सब  से

 अधिक  है  या  यह  अपनी  अपनी  राय  का

 मामला  है  अन्य  देशों  ने  अपने  लाहौर  मार्ग  शिविर  कैम्प )

 संसाधनों  का  अनुमान  नहीं  लगाया  किन्तु  RLE2  श्री  डी०  Ato
 क्या

 ४५  लाख  टन  तैयार  इस्पात  ६०  लाख
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  .¢

 टन  पिण्डज  के  वर्तमान  लक्ष्य  से  ~

 भाग  जाना  इस  समय  संभव  नहीं  है  ।  में
 ae Ott G4  में  लाहौर  मौर्य

 शिविर  पर  कितना  खन
 माननीय  सदस्य  को  कौर  सदन  को  बताना

 चाहूंगा  कि  उन  तीन  नये  कारखानों  के  लिये

 उन्हें  स्थापित  करने  का  हम  विचार  कर  यह  कम्प  कब  तक  काम  जारी

 रखेगा  ?
 रहे  कैंची  ढूंढ़ने  का  काम  अत्यघिक
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 पुनर्वास  मत्री  मेहर  चन्द  :  से  भारत  अथवा  भारत  पाकिस्तान

 BR, ROY  रुपय े2  अन  |  रहे  होते  हैं  ।

 इस  अ्रवस्था  पर  लगाना  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या

 संभव  नहीं  है  ।  मंत्रालय  के  पास  ऐसे  व्यक्तियों के  कोई

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  लाहौर  के  इस  लम्बित  हैं  जो  सीमा-पारे  कर  भारत

 संस्था  शिविर  कैम्प  )  में  भारत  को  थ आने की की  प्रतीक्षा कर  रहे  क्या
 भारत

 भेजे  जानें की  प्रतीक्षा  करने  वाले  कितने  व्यक्ति  ard  की  अनुमति  मांगने  वाले  हरिजनों  की

 समस्या सुलझ  गई  है  ?
 हुए  हैं  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 इस  समय  शिविर  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  इस  शिविर  का

 में  ठहरे  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या
 प्रशासन  हमारे  लाहौर  के  उच्चायुक्त  द्वारा

 मुझे  ज्ञात  नहीं  किन्तु  मेरे  पास  फुटकर  आंकड़े  किया
 जा

 रहा  है
 |

 समय-समय  पर  श्रावेदन  पत्र

 हूं  जिनसे  प्रता  लगता  है  द  पिछले पांच  या  प्राप्त  होते  रहते  लोगों  को  शिविर

 वर्षों  में  १६,८४४  व्यक्तियों  ने  इस  में  रखा  कौर  सामान्य

 शिविर  का  उपयोग किया  है
 ॥

 श्री  डी०  ato  वर्मा  :  माननीय मंत्री  श्री  गिडवानी  :  उनके  भारत  भेजे

 द्वारा  उल्लिखित  व्यय  किन  किन  मदों  फर  जाने  पर  पाकिस्तान  के  afar  उनके

 किया गया  है  ?  में  कोई  रुकावट  पैदा  कर  रहे  हें  ?

 श्री  मेहर  चन्द
 खन्ना

 :  केवल  दो  मुख्य
 श्री  मेहर  चन्द  खाना  उनके  भारत

 द  एक  संस्थापन
 जाने &  लिये  ?  में  इसके  लिये  पूर्व  सूचना

 ara  ।  चाहूंगा
 ।

 किन्तु  जहां  तक  मुझ  ज्ञात  हैं
 इन

 मामलों  की  उचित  जांच  की  जाती  है  ।  कभी

 श्री  कामत
 :  जहां  तक  अपहत  व्यक्तियों

 का  सम्बन्ध  है  कया  पुनर्वास  मंत्रालय  तथा
 मुझे  इस  समय  बारे  में  कोई  व्यक्तिगत

 ware  ait  संभरण  मंत्री  में
 रूप  से  जानकारी नहीं  है  ॥

 समायोजन कौर  सहयोग  है  ?
 तमक

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  यह  इस  प्रश्न

 से  किस  प्रकार  उत्पन्न  होता  है  ।  यहां तो  हम
 #2 OEY  श्री  इब्राहीम  :  क्या  उत्पादन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  नमक लाहौर के  एक  शिविर  निर्देश

 कर  रहे  जो  उन  जो  फे  उत्पादन  वितरण  पर  सरकार  द्वारा

 इस  समय  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  लागू भारत  चाहते  उन  व्यक्तियों को

 किया जा  रहा  है  ?

 लिया  गया  के  लिये  है  ।  यह  शिविर  उत्पादन  उपमंत्री  alia

 उन  भारतीयों  के  लियें  भी
 है

 जो
 नमक  का  निर्माण  नमक  आयुक्त  स्वीकृत

 व्यापार  तथा  अन्य  मामलों  के  पाकिस्तान  mata  के  निबन्ध  शौर  शर्तों  के  अधीन  होता

 जा  रहे  हों  ।  इस  दीवार  )  का  उपयोग  है  ।  जिन  व्यक्तियों  की  वैयक्तिक  भूमि  १०

 केवल  उन्हीं  व्यक्तियों के  लिये  भ्र स्थायी  एकड़ से  afr  नहीं  है  वे  इस  अ्रनुज्ञप्ति से

 तक  रहने  के  लिये  जाता  है  जो  पाकिस्तान  मुक्त  अ्नज्ञप्ति  द्वारा  तैयार  किये  गये  नमक
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 भर  किस्म  का  नियंत्रण  faa  सरकार  प्राय  राज्यों के  छोटे  छोटे  क्षेत्रों

 में  भी  इसे  लागू  करने  की  प्रस्थापना  पर
 लागू  है  ate  निश्चित  स्तर  से

 निम्न
 कोटि

 का  जिसमें  ev  प्रतिदिन  से  कम  विचार कर  रही  है  ।

 सोडियम  क्लोराइड  होता  श्री  कासलीवाल  :  क्या  माननीय  मंत्री

 मनुष्यों  के  उपभोग
 &

 लिये  नहीं  दिया  ने  जो  कुछ  कहा है  उसके  अतिरिकत  सरकार

 जाता है  ।  नमक  फे  उत्पादन  कौर  वितरण  पर  लगे

 कलकत्ता के  बड़े-बड़े  जिनके  पास
 नियंत्रण  में  कुछ  कौर  छट

 देने  का  विचार

 करती  है  ?
 R,000  टन  से  अ्रधिक  स्टाक  सहता  उन्हें

 श्री: सतीदा  चन्द्र  :  जेसा  कि  में  कह कुछ  प्रतिशत  रक्षित  अंश  के  रूप  में  रखना

 पड़ता  है  जिसको  नमक  आयुक्त  की  अनुमति  चुका  इस  पर  कोई  भ्रमित  संविहित  नियंत्रण

 बिना  नहीं  बेचा  जा  सकता  है  ।  नहीं  है  ।  यदि  माननोय  सदस्य  ने  मेरा  उत्तर

 भारतीय  रेलवे  ¢ako,  सुना  तो  उन्हें  ज्ञात  होगा  कि  इस  समय

 की  धारा  29 (F)  के  श्रन्तगंत बनाई  गई  नियंत्रण  केवल  एक  प्रदेश  से  दूसरे  प्रदेश
 म

 लाने

 प्रादेशिक  योजना  स्कीम )  अधीन  ले  जानें  पर  ही  है  ।  वास्तव  में  इससे  उत्पादन

 लाने  ले  जाने  की  व्यवस्था  के  लिये  नमक  के
 केन्द्रों  से  उपभोग  करने  वाले  क्षेत्रों  में  नमक

 उत्पादन  केन्द्रों  से  उपभोग  क्षेत्रों  में  लाने  ले  को  लाने  ले  जाने  में  सहायता  मिलता  है  ।

 नमक  के  उत्पादन
 पर

 किस्म  का  नियंत्रण जानें  पर  सीमित  नियंत्रण  लगाया  गया  है  ।

 अन्यथा  रेल  ग्रीवा  अरन्य  किसी  अवश्य  है  ।

 कार से  लाने  ले  जानें  पर  कोई  प्रतिबन्ध  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  में

 नहीं  लगा  है  ।  प्राप्त  निर्मितियों  घारा  बनाये  गये  नमक  दे

 विषय  में  जानना  चाहता  था  ।  क्या  निर्घारित
 कुछ  राज्य  सरकारें  ग्रसने-गिराने  ~ W-arat

 में  नमक  के  वितरण  कौर  मूल्य  पर  भी  स्तर  का  नमक  बनाने  के  लिये  इन  लोगों  पर

 नियंत्रण  लगाती  हैं  ।  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  रखा  गया  है  ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  में  ने जो  उत्तर  दिया  स श्री  इब्राहीम  :  भारत  में  सेंधा  नमक  का

 सेर  i)
 श्रनज्ञपि प्त प्राप्त  निर्माताश्रों  के  सम्बन्ध  ग कितना  विधिक  उपभोग  होता  है  ?

 ही  था  ।  अ्रनुज्ञप्तिप्राप्त निर्माताओं  द्वारा  तैयार
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  ग्राहक  सेंधा  नमक

 किये  गये  नमक  की  किस्म  पर  नियंत्रण  gt
 का  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 जहां  तक  ग़  र-श्रनुज्ञप्तिप्राप्त  निर्माताओं

 श्री  Una  रेड्डी  :  उन
 गे  का  सम्बन्ध  जिनके  पास  दस  एकड़  से  कस

 प्राप्त  नमक  निर्माताओं  पर  किस  प्रकार  का  भूमि  मद्रास  में  उसकी  किस्म  पर  अरब  नियंत्रण

 fara  रखा  गया  है  जो  उपभोग  करने  योग्य  लगा  दिया  गया  तथा  wea  राज्यों  में  भी

 नमक  फे  निर्धारित  स्तर  के  शभ्रनुसार  नमक  इसे  लागू  करने  का  विचार  है  ।

 नहीं  बना  पाते  है  ?
 श्री  ato  पी०  नायर  :  एक  श्रनुपुरफ

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  अ्रनुज्नप्ति  में  एक  प्रश्न
 के

 उत्तर
 में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  फि

 खण्ड  दिया  हुमा  है  जिसके  ware  नमक  की  इस  समय  भारत  में  सेंधा  नमक  नहीं

 किस्म  पर  नियंत्रण  किया  जा  सकता  है
 अ  on Wate

 जाता  है  ।  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  जित
 ब

 उत्पादन  उपमंत्री  दारा  स्तम्भ  संख्या  १७६३  के  द्वारा  बाद  में  शुद्धि  की  गई  ।
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 प्रयोजन के  लिये  सेंधा  नमक  को  में  लाया  Pay  को  सभा  में  दिये  गये  वक्तव्य

 जाता  उन  प्रयोजनों  के  विद्वेष कर  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 औषधियां  तैयार  करने  के  उसको  सामान्य  क्या  देश  में  ढलाई  ait  भलाई

 मूल्य  से  लगभग  २५  गुने  अधिक  मूल्यों  पर  क्रय  की  क्षमता  रखने  वालं  तीन  इस्पात  का  सामाना

 करना  पड़ता  क्योंकि  देश  में  उसका  संभरण  बनाने  वाले  कारखानों  की  स्थापना  ar  लिये

 बहुत  कम  मात्रा  में  होता  है
 ?

 तब से  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया  मया

 ।..  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  सेंधा  नमक

 श्र

 तेयार  करने  के  लिये  सुझाव  है  ।  यदि  तो  उनकी  स्थापना

 सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  की  जायेगी  अथवा श्री  वी०  पी०  नायर  :  हम  पाकिस्तान

 से  सेंधा  नमक  का  आयात  करते  हें  ।  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाही  के
 उद्योग  मंत्री  :

 जी  नहीं  ।  किन्तु  विषय  ॥
 लिये  एक  सुझाव  मात्र  है  ।  यदि  माननीय

 मंत्री  व्याख्या  करना  चाहें  तो
 मुझे

 कोई
 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  भाव गत  झा  आज़ाद  :  इस  सम्बन्ध ग्रा पत्ति नहीं  है  ।

 में  सरकार  द्वारा  अन्तिम  निर्णय  किये  जाने
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  :

 ~  की  कब  तक  आशा  है
 ?

 मंड़ी  में  सेंधा  नमक  कुछ  मात्रा  में  तेयार

 किया जा  रहा  है  इसके  अतिरिक्त में  माननीय
 श्री  कानूनगो  :  कुछ  ही  समय  में  ।'

 सदस्य  को  बताना  चाहता  हूं  कि  भारत  श्री  भागवत  झा  आज़ाद
 :

 ही  समय

 पाकिस्तान  में  हाल  में  हुए  व्यापार  करार  के  मेंਂ  का  क्या  तात्पयं है  ?

 झनुसार, कुछ कुच
 सेंधा  नमक  आयात  किया  जाना  श्री  कानूनगो  :  में  नहीं  बता

 स्वीकार कर  लिया  गया  है  ।  किन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  इसी

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  विशिष्ट  ag  हो  जायेगा |

 विवर  का  नमक  बनाने  के  लिये  सरकार  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  इन

 छोटे-छोटे  उत्पादकों  को  क्या  प्राविधिक  सम्मति  कारखानों  के  स्थान  के  सम्बन्ध  में  कोई

 बने  की  व्यवस्था करती  है  ?  निर्णय किया  गया  है  ?

 श्री के०  ato  ्  नमक  विभाग  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 को  एक  योजना  है  जिसके  द्वारा  तैयार  किये  गये  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 नमक  शादी  की  किस्म  में  सुधार  किया
 जा

 मेरे  साथी  ने  जो  कुछ  कहा  है  में  उसकी  व्याख्या

 है  ।  उसने  एक  पंचवर्षीय योजना  तैयार  करना  चाहुंगा  |  बड़े  पैमान  पर  गलाई  प्रौढ़
 ह  जिसको  धीरे-धीरे  कार्यान्वित  किया

 ढलाई  संयत्र  स्थापित  करने  की  समस्या  कोई

 जा  रहा  है  ।  इस  योजना  के  छोटे  aaa  नहीं  है  इसमें  भ्रन्तनिहित  प्रविधि  क

 निर्माताओं  को  भी  लाभ  होगा  ।
 समस्यायें  कठिन  हैं  ।  जिस  प्रकार  की  मशीनरी

 mit  संयंत्रादि  की  हमें  श्रावश्यकता  उसके
 इस्पात  का  सामान  बनाने  वाले  कारखाने  प्राप्त  करने  की  सम्भावना  की  जांच  कर  रहे

 *  ११६७.  श्री  भागवत
 झा

 आज़ाद
 हें  att  मुझे  आशंका  है

 कि
 हमारी  ०५

 वक्ता  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  अपने  १४  ....
 कतारों  को  प्रविधिक  मूल्यांकन  करने  में
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 समय  लगेगा  ।  यह  मेरे  कल  बाज़ार  जा  कर  के  लिये  कहा  गया  था  ।  अरब  तक  ११  राज्यों

 कुछ  सामान  खरीद  कर  स्थापित  कर  देने  जसी  ने  राज्य
 बाढ़  नियंत्रण  बोर्डे  बनाये हें  ।

 बात  तो  है  नहीं  ।

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  क्या  हम
 श्री  गिडवानी

 :
 क्या  हाल  की  बाढ़ों  में

 कोई  बांध  बह  गये  कौर  यदि  ऐसा  है  तो
 इसमें  किसी  विदेशी  प्राविधिक  कर्मचारियों

 कितनी हानि  हुई  है  ?
 की  कुछ  सहायता  मिल  रही  है

 ?

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  wal  तक  श्री  हाथी  :  माननीय  सदस्य  किस

 नहीं  जैसा  कि  इस  समय  विचार  है
 ।  योजना  अथवा  किस  क्षेत्र  विशेष  के  सम्बन्ध  में

 सूचना  चाहते  हें  ? यदि  झ्रावश्यकता  तो  प्रविधिक  सहायता

 के  लिये  हम  ate  किसी  मित्र  से  निवेदन  कर  श्री  गिडवानी  :  कोसी  के  विषय  में  ।

 सकते  हें  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  इस  प्रश्न

 मि०
 हासिल  टेलर  से  किस  प्रकार  उत्पन्न  होता  है  ?  जांच  करने

 और  सम्मति  देने  के  लिये  एक  आयुक्त  भराये *  ११६८.  श्री  गिडवानी :  नया  सिचाई

 और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  थे  ।  क्या  उन्होंने  यह  सम्मति  दी  है  कि  इसको

 किः
 भी  वहां  दिया  जानां  चाहिये  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने
 श्री  बो०  एस०  मूर्ति  :  इन  महानुभाव

 मिसीसिपी  नदी  आयोग  के  मिस्टर  हासिल  a  किन  किन  नदियों  का  पर्यवेक्षण  शादी  किया

 को  बाढ़  नियंत्रण  उपायों  पर  सम्मति  कौर  क्या  उन्होंने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 देने के  लिये  आमंत्रित  किया  किया  है  ?

 यदि  तो  भारत  में  उन्हें  इस  श्री  हाथी  :  इस  विशेषज्ञ  नेਂ

 ara  के  लिये  क्या  वेतन  दिया  जायेंगी  ?  AMAT की  पलासवाड़ी  कौर

 सिचाई  और  विद्युत्  उपमंत्री  पश्चिमी बंगाल  की  जलपाइगुड़ी  कौर  बिहार

 की  कोसी  को  देखा  था  |  वह  पूना  के  केन्द्रीय :  जी  हां  ।

 (a)  मि०  tax  को  कुछ  भी  वेतन
 जल  wt  विद्युत  गवेषणा  केन्द्र  भी  गये  थे

 झर  वहां  के  नमूनों  का  भ्रध्ययन  किया  था  ।
 नहीं  दिया  गया  था  ।  भारत  में  परियोजना  के

 स्थानों  को  जाने  में  जो  कुछ  उनका  व्यय
 उन्होंने  एक  प्रतिवेदन  भी  प्रस्तुत  किया  था

 था  केवल  उतने  ही  वास्तविक  यात्रा  व्यय  का
 उन्होंने छः  से  सात  सिफारिशें  की  हें  ।

 भुगतान  उन्हें  किया  गया  था  ।
 श्री  बो०  एस०  उन्हें  wea  किन

 श्री  गिडवानी  :  यहां  बाढ़  नियंत्रण  बो  किन  नदियों  के  शभ्रध्ययन  के  बाद  प्रतिवेदन

 की  नियुक्ति  कब  की  गई  थी  कौर  बाढ़ों  पर  प्रस्तुत  करने  का  उन्हें  सौंपा  गया  था  ?

 नियंत्रण  लगाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये
 श्री  हाथी

 :
 उन्हें  केवल  इन्हीं  स्थानों

 गये  हें  ?
 को  देखने  के  लिये  कहा  गया  था  |

 श्री  हाथी  :
 में  समझता हूं  कि  सब  से

 श्री  गिडवानी  :  उन्होंने  जो  सात
 पहले  बाढ़  नियंत्रण  ats  की  doa

 EUY  में  हुई  थी  ।  इसके  विभिन्न  feat  की  हैं  वे  किस  प्रकार  की  हैं  ?

 राज्यों से  राज्य  बाढ़  नियंत्रण ats  बनाने  श्री  हाथी :  ये  टेक्निकल  प्रकार की  हें  ।
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 श्री  कामत
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  को  दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६०३  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा हाल  में  हमारे  कुछ  इंजीनियर  चीन की  बाढ़

 नियंत्रण  योजनाझ्रों.का  ग्रध्ययन  करने  के  लिये  करेंगे कि  :

 वहां गये  थे  ?  यदि  चीनी  टेक्नीकल  क्या  यह  सच  है  कि  छोटे

 पैमाने

 तरीकों  अथवा  MACH  टेक्निकल  तरीकों  में  से
 के  उद्योगों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 कौनसा  टेक्नीकल  तरीका  भारत  की  स्थिति
 को  मंत्रणा  देने  के  लिये  दो  भ्रम रिकी  विशेषज्ञ

 के  लिये  उपयुक्त है  ?  भी  भारत  aa

 श्री  हाथी  :  माननीय  सदस्य  की  यदि  तो  वे  किन  उद्योगों  के

 कारी  के  लिये  में  बताना  चाहता  हूं  कि  चीन  सम्बन्ध  में  भ्र पनी  मंत्रणा  देंग े?

 के  मुख्य  इंजीनियर  महोदय  भी  यहां  करायें  थे
 ।

 उन्होंने  भी  कोसी  परियोजना  को  देखा  था  |
 उद्योग  मंत्रो  :

 हां  t

 श्री  कामत  मेरा  sat  भिन्न  था  ।

 भारतीय  स्थिति  के  लिये  चीनी  wera  अमरीकी  लघु  उद्योगों  की  भ्रथे  बिक्री

 व्यवस्था के  सम्बन्ध  में  ।
 तरीकों  में  से  कौन  सा  तरीका  अ्रधिक

 युक्त  है  ?  श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 में  जानना  चाहता

 श्री  हाथी  :  वास्तव  में  स्थिति  किसी  car  हूं  कि
 जो

 water  एक्सपर्ट  at  हैं  वह

 विशेष  के  wart  बल्कि  नदी  विशेष  के  कौन  सी  चीजो ंके  एक्सपर्ट हैं  जो  कि  अमरीका

 की  इंडस्ट्री  में  होती  हैं  ?
 साथ  बदलती  रहती  है  ।  समस्यायें

 एक  सी  ही  श्र  करती  किन्तु  यह  एकरूपता  श्री  कानूनगो
 :

 यह  जो  दो  झ्रादमियों के

 देश  के  साथ  न  हो  कर  नदी  पर  ल् द तभर  करती  ह  ।
 बारे  में  सवाल  पुछा  गया  है  उसमें से  एक  तो

 जहां  तक  बाढ़  का  सम्बन्ध  कोसी  से  जो
 इकनॉमिक्स  कौर  दूसरा  मार्किटिंग  के  बारे  में

 समस्या  उत्पन्न  हुई  है  वह  चीनी  नदी  से  उत्पन्न  कराया है  ।

 समस्या के  समान  ही  है
 श्री  alo  पी०  नायर  :  में  जान  सकता

 श्री  कामत  :  में  ने  तो  तरीके  के  विषय में
 हूं  कि  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  वर्ष

 पुछा  था  |
 PEXR  में  डा०  पी०  ज०  थामस  ने  त्रावणकोर

 डा०  रामा  राव  :  हमारे  इंजीनियरों  नें
 कोचीन  राज्य  में  छोटे  उद्योगों  कुटीर

 बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  एक  योजना  बनाई  है
 उद्योगों  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  एक  विस्तृत

 शर  वे  निश्चित  मार्ग  पर  बढ़  रहे  हैं  ।
 पर् या लोकन  किया  था  तथा  इस  विशेषज्ञ  को

 क्या  अमरीकी  इंजीनियरों  ने  जो  सिफारिशें
 न्नरावणकोर-कोचीन  पर  डा०  थामस  के

 की  हैं  वे  उस  मार्ग  से  बहुत  भिन्न  हैं  जिसका  प्रतिवेदन  को  दिखाया  तक  नहीं  गया  ?

 अनुसरण  हमारे  इंजीनियर  करते  रहे  ह े?
 श्री  कानूनगो  :  यह  संव था  सम्भव  है  ।

 श्री  ataarer  में  वे  सहमत

 उसमें  बहुत  बड़ा  प्रकार  नहीं  है  ।  श्री  एस०  वो ०  राम स्वामी  :  क्या  किन्हीं

 जापानी  विशेषज्ञों  को  भी  बुलाया  गया  है  ?

 छोटे  पैमाने  के  उद्योग  यदि  नहीं  तो नया  इस  तथ्य  के  विचार  से  कि

 *  ११७०.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  जापान  छोटे  उद्योगों  सम्बन्ध  में  एक

 वाणिज्य और  उद्योग  मंत्री  १०  2euy  सुप्रसिद्ध  देश  सरकार  जापानी  विशेषज्ञों
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 की  सहायता  की  प्राप्ति  का  कोई  विचार  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  किया

 कर  रही है  ?

 श्री  कानूनगो  :  इस  समय  हमारा  सम्बन्ध
 क्या  योजना  आयोग  ने  इस  काम

 श्रेय-व्यवस्था  तथा  योजना-निर्माण  से
 के  लियें  किसी  राज्य  के  लिये  कोई  राशि

 है  ।  हमने  जापानी  विशेषज्ञों  की  सेवाशर्तों  को  निर्धारित
 की  है  ;  ak

 प्राप्त  करने  का  यत्न  किया  THY  हमें  वह
 यदि  तो

 इन  राशियों  का

 प्राप्त  नहीं  हो  सकी  हैं  ।
 किस  प्रकार  ate  किन  wat  पर  उपयोग

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  क्या  इन  किया  जायेगा  ?

 विशेषज्ञों  ने  कोई  रिपोर्ट  दी  है
 ?

 यदि  हां

 तो  उन्होंने  मामले  के  किस  पहलू पर  ज़ोर

 योजना  उपमंत्री  Tato  एन०

 :  और  नही ं।
 दिया है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |
 श्री  कानूनगो  :  एक  ने  विक्रय  के  बारे  में

 रिपोर्ट दी  है  तथा  उस  पर  विचार  हो  रहा  श्री भक्त  क्या  में  यह  जान

 सकता  हुं  कि  कया  प्लैनिंग  कमीशन  ने श्री  हाकिम  आल्वा  :  छोटे  के

 में  सरकार  की  वास्तव  में  नीति  बात  का  प्रयत्न  किया  है  कि  इस  देश  में  कितने

 क्या  है
 ?

 क्या  नीति  यह  है  कि  समाप्त  हो  हिल  स्टेशन  हैं  उनकी  सूची  तैयार  की

 ae  ऐसे  उद्योगों  में  विदेशी  विशेषज्ञों  कौर  क्या  इसकी  कोई  परिभाषा  निश्चित  की

 के  लाने  की  है  जिन्हें  सचमुच  ही  वित्तीय  सहायता  गई  है  कि  किस  प्रकार  के  स्थान  को  हिल  स्टेशन

 माना  जाये  ? की  आवश्यकता  है  अथवा  कि  यह

 विशेषज्ञों  के  प्राप्त  करने  की  है  जिन्हें  अलीगढ़  श्री  एस०  एन०  जी  इस

 में  स्थानीय  योग्य  व्यक्तियों  के  उपलब्ध  होने
 प्रकार कोई

 प्रयास  नहीं उग्रा  है
 ।

 पर  भी--माननीय  मंत्री  के

 श्री  भक्त  ददन :  क्या  गवर्नमेंट के
 ३,०००  रुपये  वेतन  पर  बुलाया  जायेगा  ?

 ध्यान  में  यह  बात  है  कि  बड़े  प्रसिद्ध
 श्री  कानूनगो  :  यह  कोई  नीति  सम्बन्धी

 हिल  त  जैसे

 मामला  नहीं  है  ।  प्रश्न  उत्पादन  की  1.0  दार्जीलिंग  इरादी  के  अलावा are  भी  हिल
 में  सुधार  करने  के  लिये  विशेषज्ञ  मंत्रणा  प्राप्त

 स्टेशन्ज  हैं  जिनका  विकास  करने  की

 करने
 तथा

 उत्पादन  के  लिये  नई  वस्तुथ्रों  के  कता  है  क्या  इस  कौर  ध्यान  दिया  जा

 ढूंढने  के  सम्बन्ध  में  है  ।
 रहा है  ?

 पर्वतीय  नगरों  का  विकास  शो  एस०  एन०  मिश्र  :  जी  यह

 *  ११७१.  श्री  भक्त  दर्शन  :  योजना  बिल्कुल  सही  है  कि  इनके  शभ्रलावा  भी  कई

 मंत्री  १९  १६५५  को  दिये  गये  तारांकित
 हिल  स्टार  हैं

 ।  *

 संख्या  २३९७  से  उत्पन्न  होने  वाले  श्रीमती  सुषमा  सेन  :  क्या  सरकार  को

 प्रश्न  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  विदित  है  कि  शिमला  के  पहाड़ी  स्थान  की

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 थोड़े  समय  से  बहुत  उपेक्षा ही  रही  है  ?

 क्या

 क्या  तब  से  योजना  आयोग  ने  इसकी  जनप्रियता  को  फिर  लाने  के  लिये  कोई

 राज्य  सरकारों  से  उनके  पर्वतीय  नगरों  योजना  बनाई  गई  है  ?
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 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  शिमला  में  कौर  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 कुछ  न  कुछ  अब

 लोगों  के  लिये  झा क्षण  की  कोई  योजना  इस  हमारी  नजर  में  श्री  रही  है  ।  बहुत  सी  जमीन  जो

 समय  मेरे  पास  नहीं  है  ।  मुझे  यह  सूचना  पंजाब  कौर  में  वह  चार  पांच  बरस

 प्राप्त  नहीं  है  कि  शिमला  की  जनप्रियता  कम  पहले  ही  ऐलाट  हो  चुकी  हैं  ।

 हो
 रही

 है  ।  डा०  सत्यवादी :  क्या  कुछ  ऐसे  भी

 श्री  सी०  Sto  पांडे  :  क्या  सकार को  शरणार्थी  हैं  जिन्हें  ज़मीनें  तक  एलाट

 विदित  है  कि  काश्मीर  को  जाने  वाले  यात्रियों  नहीं  हुई  वह  जमीनें छोड़  कर

 को  बहुत  कुछ  प्रोत्साहन  दिये  जाने  के  यहां  aa  हैं  ?

 दूसरे  भागों  में  स्थित  पहाड़ी  स्थानों  को  हानि  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  जहां  तक  पंजाब

 पहुंच रही  है  ।  श्र  पेप्सू  का  ताल्लुक  है  प्रौढ़  उन  भाइयों

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :  का  ताल्लुक  है  जो  पंजाबी  हें  या  पंजाबी  नस्ल

 जिसमें  नैनीताल  भी  है  ।  के  उन  में  तो  तकरीबन हर  एक  को  जमीन

 एलाट  हो  चुकी  प्रौढ़  प्यार  का  इशारा
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  श्रीमान्  |

 बहावलपुर  कौर  सूबा
 योजना  आयोग  को  इस  बारे  में  कोई  सूचना

 सरहद के  भाइयों  से  है  तो  मुझे  हां  में  कहना
 प्राप्त नहीं  है

 पड़ेगी  ।  उन  में  कभी  बड़ी  भारी  तादाद  ऐसी

 निष्क्रिय  कृषि  भूमि  है  जिन  को  ott  जमीनें  एलाट  नहीं हुई  हैं  ।

 *१  १७३.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  पुनर्वास  काश्मीर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  तथा

 के  2 Qro%  श्री  बगावत :  कया  प्रधान

 पैप्सू  में  जिन  व्यक्तियों  को  निष्क्राम्य  देहाती
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  काश्मीर

 कृषि  की  ज़मीनें  दी  गई  उन्हें  मालकियत

 के  अधिकार  देने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  की
 के  मामले  पर  चर्चा  के  लिये  भारत  तथा

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  की  arma

 गई  है
 !

 बैठक  के  लिये  कोई  तिथि  निश्चित  की  गई  है  ?

 पुनर्वास  मंत्रो
 मेहर  चन्द

 :
 बेदेदिक-कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव

 पंजाब  तथा  पैप्सू  में  अपेक्षित  कर्मचारी  नियुक्त
 सादत  चलो  at)  भ्रामक  बैठक  के

 किये  जा  चुके  हूँ  तथा  इन  दो  राज्यों  में  काम

 प्रारम्भ  हो  चुका  है  ।  लिये  कोई  तारीख  निश्चित  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  बोगावत  :  क्या  में  जान  सकता
 डा०  सत्यवादी  :  इस  काम  के  मुकम्मल

 हूं  कि  44, 1  काज़मी  र  क्षेत्र  में  हुए  अ्रत्याचारों
 होने  में  कितना  wat  लगेगा

 ?

 के  सम्बन्ध  में  चर्चा  भ्रावश्यक  नहीं  है  ?  यदि

 श्री  मेहर चन्द  खन्ना  :  कोई  चार-पांच
 तो  उस  क्षेत्र  के  निवासियों के  साथ  क्या

 लाख  शरणार्थियों  को  ae  बांटनी  है  ।
 भ्रष्टाचार हुए  हें  तथा  क्या  सरकार  ने  इन

 अभी  ही  तो  काम  शुरू  हुआ  है  इसलिये  भ्रत्यांचारों के  सम्बन्ध  में  कुछ  लिखा  है  ?

 वकत तो  लगेगा  ही ।
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री

 डा०  सत्यवादी  :  क्या  कुछ  ऐसी  ज़मीनें
 (at  जवाहरलाल  :  में  सचमुच  समझ

 पंजाब  ae  पैप्सू  में  पड़ी  हैं  जो  भ्र भी  तक  नहीं  सका  कि  माननीय  सदस्य  का  ध्यान

 ७ एलाट  नहीं  की  गई  हैं
 ?  काश्मीर  क्षेत्र  के  कथित  घटनाओ
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 की  अचानक  किस  प्रकार  चला  गया  |  को  जवाहरलाल नहरू  :  भारत  सरकार

 न  किसी  don  की  तिथि  के  सम्बन्ध  म  था  |  अनन्तकाल  के  सम्बन्ध  में  कोई  बात  नहीं  करती

 सच  है
 कि

 उन्होंने  कुछ  समाचार  पत्रों  में  है  lag  उपस्थित  विंमान  समस्याओं  के  सम्बन्ध

 प्रकाशित  समाचारों  को  पढ़ा  ह  ।  में  ने  भी  में  काम  करती  है  ।  भारत  सरकार  जो  वायदे

 इन्हें  पढ़ा  मुझे  अन्य  सूचनायें भी  मिली  हैं  करती  है  उन्हीं  पर  पद  रहती  है  ।  तथा  सर्वदा

 इन  सब  एक  व्यक्ति जान  सकता  दृढ़  रहगी  |

 है  कि  ora  काश्मीर  क्षेत्र  की  स्थिति  कुछ
 दिल्ली  में  निष्क्राम्य  सम्पति

 ठीक  नहीं  है
 ।

 परन्तु  इसके  सम्बन्ध  में
 में

 इससे

 अधिक  क्या  कह  सकता  हूं
 ?  में  इसकी  चर्चा

 *  ११७८.  चौधरी  मुहम्मद  शफ़ी  क्या

 करना  नहीं  चाहता  हुं  ।
 पुनर्वास  मंत्री  यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि
 श्री  बगावत  :  बया  में  जान  g

 कि  क्या  सरकार  ने  इन  शभ्रत्याचारों के  सम्बन्ध  दिल्ली  राज्य  के  देहाती

 में  लिखा
 ?  की  कितनी  निष्क्रिय  सम्पत्ति  का  श्रावण्टन

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  कभी  तक  किया
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  किसको  ?

 गया है

 श्री  बगावत  :  पाकिस्तान  सरकार  को  ।  कितनी  निष्क्रिय  सम्पत्तियों  का

 अ्रावण्टन  अभी  तक  विस्थापित  व्यक्तियों श्री  जवाहरलाल  नेहरू  नहीं  ।

 हम  ने  नहीं  लिखा  ।  नहीं  किया  गया  और

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  सरकार  इनको  श्रावण्टित करने  के  कयाए

 कारण हें  ? का  ध्यान  कुछ  दिन  पुर्व  के  इस  प्रचार  की  कौर

 कि  काश्मीर  में  पाकिस्तान  सत्याग्रह  झ्रान्दालन  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द

 प्रा कर्षित किया  गया  है  यदि  हां  (१)  भूमि  तथा  बाग  १०,४३०  एकड़

 तो  FAT  भारत  सरकार  ने  इस  आन्दोलन  के
 (२)  दुकानें

 विरुद्ध  विरोध  भेजा  है  ?
 तथा  प्लाट  ROVE  एकड़

 (१)  भूमि
 तथा  बाग  ६,७२७  एकड़ उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सब  इस  प्रशन

 के  नहीं  भ्राता  है  ।  (२)  दुकानें

 तथा  प्लाट  REQ  एकड़

 श्री  कामत  :  व्या  यह  सच  है  कि  गह मंत्री
 *.  जमीनों तथा  बागों  का

 के  भाषण  से  उत्साह पा  कर  जम्म तथा
 शआवण्टन  निम्नलिखित कारणों  से  नहीं  हो

 के  मुख्य  मंत्री  ने  भी  कुछ  दिन  पुर्व  घोषणा
 सका

 की  थी  fe  में  अनन्तकाल पर्यन्त

 जनमत  संग्रह  नहीं  होगा
 ?

 भारत  तथा
 (१)  Yoke  एकड़  भूमि  विस्थापित

 व्यक्तियों  कें  उपनगरों  में  सम्मिलित  कीं
 काश्मीर  की  जनता  की  ही  की  घोषणा

 गई  है  |
 वें  करते  हं  इसका  विचार  करते  हुए  कया  प्रधान

 मंत्री  का  यह  विचार  है  कि  पाकिस्तान  (२)  १,द८€  एकड़  स्थानीय

 प्रधान  मंत्री  से  इसकी  चर्चा  के  द्वारा  कोई  किरायेदारों के  कब्जे  में  है  ।

 हितकर  काय  होगा
 ?

 (३)  2019.0  बंजर  ।
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 (४)  २४२  एकड़  प्रभी कुछ  दिन  पुर्व  चौधरी  मुहम्मद  दारो  :  यह  जो  दरख्वास्तें

 ही  निष्क्रिय  तथा  भ्रनिष्क्राम्य  हितों  को
 हैं  इनका  कब  तक  फैसला  हो  जायेगा

 ?

 gat  करने  के  परिणामस्वरूप  प्राप्त  श्री
 मेहर  चन्द  खन्ना : में सिफ इतनी में  सिफ॑  इतनी

 तसल्ली  श्रातरेबल  मैम्बर  को  दिला  सकता  हूं

 २.  दुकानों  तथा  प्लाटों  का  कि  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  जितनी  भी

 आवंटन  इसलिये  नहीं  हो  सका  क्योंकि  कुछ
 जल्दी  फैसले  हो  सकें  हो  जायें  ।

 खण्डहर  हैं  तथा  ऐसे  ग्रामों  में  हें  जहां  श्री  भाव गत  झा  आज़ाद  :  इस  आधार

 इनकी मांग  नहीं  है  ।  पक्की
 को  इतनी  रियायतें  दी

 जा  रही  क्या  सरकार  अ्रपनी  नीति
 चौधरी  मुहम्मद  दारो

 :  में  जानना

 परिवर्तित  करने  तथा  उन  मकानों  का  नीलाम
 चाहता  हूं  कि  कितनी  ऐसी  जायदाद  है  जिस  के  न  वर्तमान  रहने  वालों  को  उन  मकानों

 मालिक  यहां  मौजूद  हें  शौर  जो  निकासी
 का  ग्रावण्टन  करने  की  संभावना  पर  विचार

 जायदाद  करार  दे  दी  गई  थी  प्रौर  तक
 करती है  ?

 वह  उन  को  वापिस  नहीं  मिली  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खाना  में  रियायतों  की
 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  इस

 उलझनों  नहीं  समझ  सका  ।  क्या  माननीय

 सवाल  का  इस  से  कोई  ताल्लुक  नहीं  है  ।  उसके
 सदस्य

 at
 स्पष्ट  करेंगे  जिससे  में  इस  प्रश्न

 लिये  कानून  है प्र ौर  उस  कानून
 की

 रू  से  हर
 का  उत्तर दे  सकूं  ?

 एक  आदमी जो  हमारे  फैसले से  सहमत

 नहीं  है  उसको  दफा  १६  फे  नीचे  इजाजत
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  में  जान

 है  कि  वह  रेस्टोरेशन  फे  लिये  दरख्वास्त  दे  या  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  अपनी  नीति

 कस्टोडियन  जनरल रे  पास  जाये  |  रहा  सवाल  वर्जित  करने  तथा  इन  मकानों  को  नीलाम

 न  करके  तथा  ऊंची  दरों  पर  न  बेच  करके
 कि  कितनी  चीज़  कितनी  tare  हुई  और

 कितनी  बाकी  यह  इत्तिला  इस  वक्त  मेरे  इनका  श्रावण्टन  करने  का  विचार  करती  है  ?*

 पास  नहीं  है  ।  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  यह  एक़

 meq  है  ।  नियमों  की  एक  प्रतिलिपि  सभा-पटल
 चोरों  मुहम्मद  तफ़ो  उनका  नम्बर

 कितना  है  जिन  फे  झगड़े  चल  रहे  हैं  ?  पर  रखी  जाती  है  तथा  ७  वाले  माह  की

 १४  तारीख को  हम  इस  सम्मानित सभा  में

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  सारे  हिन्दुस्तान  एक  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करने  जा  रहे  हैं
 ।

 माननीय

 के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  या  दिल्ली  के  बारे  में
 ?

 सदस्य  को  अपने  विचार  प्रस्तुत  करने  का

 पर्याप्त  अवसर  मिलेगा  तथा  मुझे  भी  उत्तर चौधरी  मुहम्मद  शो
 :

 दिल्ली  के

 बारे  में  ।
 देने  का  waa  मिलेगा

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  इस  सवाल  का

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  माननीय

 मंत्री  इस  प्रकार  फे  नीलाम  द्वारा  बिक्री  को
 इस  से  कोई  ताल्लुक  नहीं  लेकिन  हमारे

 तब  तक  के  लिये  बन्द  रखेगी  जब  तक  सभा  में
 पास  इस  वक्त  दफा  १६  के  नीचे  काफी

 >  उनकी  तादाद  इस  पर  चर्चा  होती  है  ।
 दरख्वास्तें  मुमकिन  स

 चार  पांच  हज़ार  हो  ।  उनमें  से  दिल्ली  की  श्री  मेहर  चन्द  इस  समय  जो  भी  बिक्री

 कितनी  हें  में  जबानी  नहीं  बता  सकता  |  हो  रही  है  वह  एक  निश्चित  मूल्य  से  धिक
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 थे  तथा  वर्तमान  निवासी  जो  छोटे  छोटे  घरों  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 दक्षिण  में  एक  एल्बम  नियम  संयंत्र  की  स्थापना
 में  रहते  हें  उन  पर  इसका  कोई  प्रस र  नहीं  होगा  ।

 श्री  gto  ato  शर्मा  क्या माननीय  का  प्रस्ताव  झर

 तो  वह  संयंत्र किस मंत्री  जी
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 यदि

 उन्होंने  निहायत  ठंडे  दिल  से  कहा  कि  चार  पांच  आकार  का  होगा  तथा  उसका  प्राक् कलित

 द्वार  हमारी  मिनिस्टरी  में  पड़ी  मलय  क्या  होगा

 हुई  हैं  ।  इसका  क्या  तात्पर्य  है
 ?

 यह  क्या
 (7)  क्या  नेपाली  से  विद्युत्  '

 उनकी  मिनिस्टरी  &  लिये  शोभा  की  बात  है
 लिग्नाइट  की  प्राप्यता  पर  यह प्रस्तावित  संपत्र

 था  इसमें  उनका  मान  है  कि  चार  पांच  हजार

 पडी हई  हैं  !

 शोभा  तो  मेरी
 क्या  इस  विषय  में  कोई हो  मेहर  चन्द

 किया है  ?
 उतनी  ही  है  जितनी  कि  उनकी  है  क्योंकि

 हम  दोनों  एक  ही  पार्टी  के  हें  ak  कोई  खास
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 फक  नहीं  पड़ता  है  ।  रहा  सवाल  कि  जी  हां  ।

 इनका  फैसला  म॑  यह  कर  सकता  स्थापना  के  पश्चात  प्रतिष्ठा  पित

 हूं  कि  यह  चीज़  हमारे  सामने  है  झ्र हम  साम्य  प्रतिदिन ३०  टन  एल्युमीनियम

 कोशिश कर  रहे  हैं  कि  जितनी  जल्दी  भी  हो  श्रीमान  मलय  G39.2  लाख  रुपय

 सके  फैसले  हो  जायें  |  इन  का  फैसला  )  ६  2.8L  लाख  रुपये  t

 होने  के  बाद  ही  में  जायदादों को  बेच  सकता  मद्रास  सरकारਂ
 न

 यह  प्रस्ताव

 हूं  शरणार्थियों  को  इवज़ाना  दे  सकता  हूं  ।
 भेजा  है  कि  विद्युत  की  आवश्यकता  मैसूर

 मुझे  भी  उतनी  ही  जल्दी  है  जितनी  कि  भ्रानरेबल  हाइड्रोलैक्ट्रिक योजना  से  पूर्ण  हों
 नम्बर को  है  ।

 देश  के  विभिन्न  स्थानों  पर  एल्युमिनियम
 श्री  एम०  uso  द्विवेदी  :  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  जो  मकान  al  तक  बेचे  गये
 के  उत्पादन  सम्बन्धी  प्राथमिक  बातों  पर  विचार

 के  लिये  एक  समिति  के  नियुक्त  करन
 का

 हं  saw  कितने  श्रौक्यपेंटस  को  एक्जिट  कर

 दिया गया  है  ?
 विचार किया  गया  है  ।

 श्री  एस०  alo  राम स्वामी  इस  तथ्य
 थ्रो  मेहर  चन्द  खाना  साहव  कछ  गलतफहमी

 सी  पड़ी  हुई  है  ।  मन  जो  राज  तक  मकान  की  दृष्टि  से  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 उत्पादन को  ४५,००० टन  से  बढ़ा  कर
 ४०,०००

 बंच
 हैं  वे

 वही  मकान  बेच ेहैं  जो  कि  खाली  थे

 या  उन  शरणार्थी  नहीं  थे  ।  बाकी  जो  मकान  टन  करने  की  व्यवस्था  क्या  इस  समय

 इस  दृष्टि से  कोई  कार्यवाही की  जा  रही  है बचे  गये  हं  निकासी  जायदाद  के  उनको  अंग्रजी
 में

 कहा  जाता है  जिन  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  लाग  होते  ही

 काय  हो  जाये  ? की  तादाद  मुम्किन  है  दो  तीन  हार  हो  ।

 एल्यूमीनियम  संयंत्र  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  अब  जबकि  हम

 mal  प्रौद्योगिक  योजना  बना  रहे *  ११८१.  श्री  एस०  वी ०  राम स्वामी  :  क्या

 सारी  बातों  पर  विचार  कर  रहे  हूं योजना  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सलेम
 श्री

 एस०  दो०  राम स्वामी
 :

 क्या  यह

 प्राप्ति  के  आधार  परं  मद्रास  सच  है  कि  ma  भी  एक  tear  फर्म
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 मास

 सरकार  के  पढ़े  के  अधीन
 दिया  गया  है  site  क्या  वे  उन  जहाज़ों  को

 का  उत्पादन  कर  रही  है  ?  यदि  तो  क्या  फर्म  समयानुसार दे  सके
 सनौर

 मिल  दोनों  को  श्रीजीत  करने  का  विचार  क्या  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना

 श्री  एस०  एन०  मिश्र :  मेरा  ख्याल  है  का  लक्ष्य  समय  पर  प्राप्त  हो  जायेगा  ?

 कि  यह  sea  श्रमिक  श्रौचित्यपूर्ण वाणिज्य  कौर  उत्पादन  मंत्री  के०  सो ०  :

 उद्योग  मंत्रालय  से  पूछा  जा  सकता  है
 ।  १५  जहाजों  में  से  जिनका  क्रयादेश

 श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :  मे  हिन्दुस्तान  जहाज़  कारखाने  को  दिया  गया

 चाहता  हूं  कि  यह  दूसरा  प्लांट  लगाने
 से  ५  जल-प्रकार  के  जहाज़  कौर  एक

 सरकार  ने  इस  बात  पर  भी  गौर  फार्म  प्रकार  का  आधुनिक  डीज़ल  इंजन  वाला

 किया  है
 कि

 श्रीवास  में  जो  श्रल्यमीनियम  जहाज  प्राप्त  हो  गये  हैं
 ।

 इन  जहाजों  में

 प्लांट  लगा  gar  है  वह  आधी  कैपेसिटी  पर  से  पिछले  तीन  जहाजों  का  कुछ
 न

 काम  कर  रहा  है  ?  टाले  जा  सकने  वाले  कारणों  समय के

 ७  |  अरब  ७  जहाजों  के  संभरण
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  ay  बहुत  से

 ऐसे  प्लांट्स  हैं
 जो  भी  में  हैं  दौर  में  भी  कुछ  विलम्ब होगा  ।

 जो
 पूरी  कैपेसिटी  में  वर्क  नहीं  करते  हैं  कौर  जी  नहीं  ।

 मुम्किन  है  कि  श्रीवास  के  प्लांट  के  बारे  में  भी
 श्री  सत्तन  क्या  इस  mara  विलम्ब

 ऐसी  ही  बात  हो  ।

 का  कारण  आंशिक  रूप  में  वह  टैक्नीकल

 श्री  alo  पी०  नायर  :  उपमंत्री  त
 सहायता  है  जो

 वे  फ्रांसीसी  विशेषज्ञों
 से

 प्राप्त

 कहा  था  किः  भावी  पंचवर्षीय  योजना  में  एक
 कर  रहे हैं  ?  यदि  तो  सरकार  का  विचार

 एल्युमीनियम  कारखाना  खोलने  के  तुलनात्मक
 क्या  करने का  है  ?

 लाभ  ai  हानियों  जैसी  विभिन्न  बातों  का

 भारत  सरकार  सविस्तार  अध्ययन  कर  रही  श्री  के०  सी०  रेड्डी  :
 में  ने  कहा  था  कि

 विलम्ब  अनिवार्य  था  ।  यह  क्षम्य  है  या हू  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उस

 aq
 पर  विचार  करने  के  पूर्वे  सरकार  का

 इस  बारे  में  माननीय  सदस्य  स्वयं
 का

 मत  बना  सकते  हैं
 ।

 जल  प्रकार के  दो  जहाज़ों कोई  ऐसा  विचार  है  कि  विद्यमान  एल्यूमीनियम

 कारख़ानों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  की  के  बारे  में  हम  जिन  फ्रांसीसी  विशेषज्ञों  का

 विशेषकर  त्रावणकोर-कोचीन  स्थित  एसयू  सहयोग  ले  रहे  यह  गल्ती  उनकी

 मीनियम  कार  ने  में  ?  ait  दो  जहाजों  के  दिये  जाने  में  विलम्ब  होने

 के  जो  कारण  थे  वे  हमारे  काबू  से  बाहर  थे  ।
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  भ्रवस्य

 जब  जहाज़  कारखाने  को  सिंधिया  से  लिया  गया
 सरकार  के  समक्ष  सदैव  ही  यह  विचार  रहता

 है  कि  पहिले  से  विद्यमान  संयंत्रों  के  उत्पादन  में
 उस  समय  पिछले  मालिकों  की  कोई  अच्छी

 नहीं  थी  ।  समय  पर  पर्याप्त  इस्पात
 वृद्धि की  जायें  ।

 के  लिये  saree  न  दिये  गये  कौर  क्रयादेश

 हिन्दुस्तान  जहाज़  कारखाना
 उन  दो  इंजनों के  लिये

 न  दिये
 गये  जो

 दो

 के  2o¥.  श्री  क्या  उत्पादन
 जहाज़ों  के  लिये  आवश्यक थे  ।  हमारे देश  में

 मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो  रोलिंग  मिल  है  वह
 भी

 बन्द  हो  गया
 था

 aa  तक  इन  कारणों  से  इन  दो  जहाजों  के  संभरण  में

 कारखाने
 को

 कितने  जहाजों  का  क्रयादेश
 देरी  हुई  ।  जहां  तक  प्रकार  के
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 जहाज़ों का  सम्बन्ध  उसका  अंदाज़  कारण  सरकार  विशाखापटनम जहाज  कारखाने  का

 यह  था  कि  हम  ने  जिन  फ्रांसीसी  सहयोगियों  विस्तार  करने  का  विचार  करती  है  ?

 को  नियुक्त किया  है  उनके  द्वारा  प्रारम्भ  में  श्री  के०  सी
 ०  रेड्डी  :  जहां  तक

 गलत  अनुमान  लगाया  गया
 |

 अब  उन्होंने
 पटनम  जहाज  के  कारखाने  का  सम्बन्ध

 अपनी  गल्ती  पकड़  ली  है  ।  जहाज़  के  कारखाने
 एक  विस्तार  योजना  पहले  से  ही  कार्यान्वित  की

 की  चलाने  में  हमें  सहायता देने  के  लिये  उन्होंने

 अधिक  कुशल  प्र विधिवेत्ता  भेज  दिये  हैं  att
 जा  रही  है  ।  में  यह  भी  बता  दूं  कि  सरकार

 देश  में  एक  जहाज़  कारखाना  बनाने  के
 अब  पर्याप्त  उपचार  सम्बन्धी  कार्यवाही  की

 औचित्य  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 जा  रही  है
 ।

 में  कह  सकता  हूं  कि  इस  कारण
 श्री सारंग घर  दास  :  क्या  सरकार  विभिन्न

 इस  प्रदान  पर  इस  सभा  के  एक  से  अधिक

 म।ननीय  सदस्य  ध्यान  दे  रहे  में  सभा-पटल  देशों में  जहाज़  बनाने  के  ढंगों  जिन  में

 पर  एक  विस्तृत  विवरण  रखूंगा
 ।  जापान  कौर  योरुपीय  महाद्वीप  के  देश

 लित  भविष्य  के  लिये  योजना  बनाने  कौर

 श्री  मित्तल  :  क्या  माननीय  मंत्री की  सर्वश्रेष्ठ  fatten  प्राप्त  करने  की  दृष्टि  से

 विदित है  कि  जमाने के  जहाज़  कारखाने  दौर  वे  चाहे  योरुप  में  चाहे  Ufa  अध्ययन

 जापान  के  जहाज  कारखाने  समय  से  पूर्व  करना  उचित  समझती है  ?

 जहाज दे  रहे  हैं  ?  यदि  वर्तमान  प्रगति  की  गति
 श्री  के०

 सो०  रेड्डी  :  क्या  यह सुझाव
 यह  है  at  क्या  माननीय  मंत्री  द्वितीय  पंच

 कार्यवाही करने  के  लिये  है  ?

 वर्षीय  योजना  से  पहले  उत्पादन  में  वृद्धि  करने

 की  किये  वाही  पर  विचार  करेंगे  ?  श्रीलंका  में  भारतीय

 शो  के ०  सो ०  रेड्डी  :  मूझे  जापानी
 *

 ११८५.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 जहाज़  कारखानों  प्रौढ़  प्राय  जहाज़  के  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खानों
 की  कोई  जानकारी नहीं  है  परन्तु  में  क्या  यह  सच  है  कि  श्रीलंका के

 केवल  अपने  जहाज़  कारखाने  के  कार्य  करने  प्रधान  मंत्री  ने  श्रीलंका  के  प्रतिनिधियों के

 के  बारे  में  दृढ़तापूर्वक  कह  सकता  हुं  ।  फ़िर  सदन  श्राफ  रिप्रेजन्टेटिवस् ) में यह )  में  यह

 माननीय  सदस्य  ने  जो  सुचना  दी  में  उसे  घोषणा  की  थी  कि  वे  भारत  के  साथ  किये  गये

 स्वीकार करता  हूं  ।  करार  को  तोड़  सकते  यदि  लंका  में  भारतीय

 उद्धव  के  नागरिकों  के  wet  का  कोई  दूसरा शो  रघुनाथ  fag  :
 इंजीनियरिंग  विशेषज्ञ

 हल  निकल
 कितनी बार  बदले  गय  हें  ?

 यदि  तो  क्या  सरकार
 श्री  के०  सो०  रेड्डी  मं

 निक्चयपुवेक  स्पीकर  समझौते  के  द्वारा  इस  समस्या  को

 नहीं  बता  सकता  ।  मुझे  केवल  हाल  में  हुए
 निबटाने  के  लिये  कोई  दूसरा  हल  ढूंढने  का

 षरिवतंन  का  ज्ञान  है  जब  दो  wfafeaar
 प्रयत्न कर  रही  है  ?

 फ्रांसीसी फर्म  की  मंत्रणा  से  आठ  प्रविधिवत्ताओओं

 द्वारा  स्थानापन्न हुए  थे
 कार्य  मंत्री  के  सभासचिव

 सादत  अलो  श्र

 डा०  रामा  राव  :  विलम्ब  की  दुष्टि  से
 श्रीलंका  की  प्रतिनिधि  सभा  में  कई  बयान

 झर  ५  टन  भार  में  वृद्धि  करने  की
 दिये  गये  जिनसे  कोई  मदद  नहीं  मिलती  ।

 तात्कालिक  श्रावइ्यकता  की  दृष्टि  से  क्या
 चूंकि  प्रभी  मामले  पर  श्रीलंका  के  प्रधान  मंत्री
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 से
 लिखा

 पढ़ी  हो  रही  में  भ्र भी  इस  विषय  हीमेंमेंने  उन्हें  देखा  था  ।  मेंने  पहले  कहा  था

 कि  wa  तक  उनका  व्यवहार  सहायता  देने

 श्री एम०
 एल०  द्विवेदी

 :  में  यह  जानना  वाला  नहीं  रहा  है  ।

 चाहता हूं
 कि  लंका  के  प्रधान  मंत्री  सर  जान  श्री  कामत  :  क्या  यह  aa  है  कि

 कोट लेवा ला  नें  जब  यह  कहा  है  कि  नगर
 श्रीलंका  की  ने  भारतीय  नागरिकों

 इस  बारे  में  कोई  दूसरा  सुझाव  तो  वह
 के  इन  आवेदन  पत्रों  में  से  aga  बड़ी  संख्या

 इसको  तो  क्या  लंका  से  कोई  दूसरा  में  केवल  इस  कारण  भ्र स्वीकृत  कर  दिये  हैं  कि

 सुझाव  भारत  सरकार  के  पास  पाया

 जांच  पूर्वे  सूचना  जो  उन्हें  भेंट  के  लिये  बुलाने
 जिस  पर  भारत  सरकार  विचार  कर  रही  है

 ?

 श्री  सादत  अली  at:  में  ने  प्रभी  मिली  थी
 ?

 किया  है  कि  इस  मामले  में  खो-किताबत हो  श्री  सादत  अली  खां  यह  सर्वविदित

 रही  है
 ।

 इससे  ant  में  कुछ  नहीं  कह  सकता  हूं
 ।

 तथ्य  है  श्र  इस  सभा  में  अनेक  वार  दोहराया
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  यह

 गया है  ।
 यह  ख़तो-किताबत--जो चल  रही  है  कब

 श्री  काजरोल्कर  :  क्या  यह  सच  है  कि
 तक  उसकी

 पूरी  हो  जाने  की  ara  है
 ?

 इस  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  भारत
 प्रौढ़

 श्री  सादत  अली  इसका  इन्हिसार
 श्रीलंका  के  प्रधान  मंत्रियों  की  एक  भेंट  हाल

 तो  हालत  पर  हालात  उन्हीं
 के

 में  होगी ?
 मुताबिक वह  हो  जायेगी

 डा०  सुरेश  चन्द्र
 :

 व्या  यह  सच  है  कि
 श्री  सादत  अली  खां

 :
 भेंट  का  कोई

 mat  नहीं  है
 ।

 में  पहले  बता  चुका  हूं
 कि

 लंका  के  हिन्दुस्तानियों की  तरफ़  से  कोई

 दरख्वास्त  गवर्नमेंट  के  पास  ars  है  कि  वे
 दोनों  प्रधान  मंत्रियों  के  बीच  पत्र-व्यवहार हो

 स्वयं  इस  को  हल  करना  चाहते  हैं
 ?  रहा  >  ।

 श्री  सादत  अली  खां
 :

 ऐसी  कोई  श्री  कासलीवाल :  सरकार

 दरख्वास्त नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध
 कोई

 विस्तृत
 सूचना  प्राप्त

 श्री  कामत
 :

 क्या  यह  सच  है  कि
 श्रीलंका  हुई  है  कि  श्रीलंका  के  प्रधान  मंत्री  ने  लंका

 के  प्रधान  मंत्री  ने  श्रीलंका  की  संसद्  में  हाल  में  प्रतिनिधि सभा  में  क्या  कहा  ?

 यह  घोषणा  की  थी  कि  श्रीलंका  में  इतनी  adie  कार्य  उपमंत्री  अनिल
 श्रमिक  संख्या  में  भारतीयों का  ब्रिटिश

 के०  :  प्रत्यक्ष  कि  श्रीलंका  सनथ
 साम्राज्यवाद की  अपेक्षा  अधिक  बड़ा  खतरा

 उत्पन्न  करता  है  कौर  उन्होंने  आगे  सुझाव
 में  जो  भी  उद्घोषणा  होती  है  उसकी  सूचना

 हमारे  उच्चायुक्त हमें  देते  हैं  । दिया  कि  लंका  में  भारतीय  उद्गम  के

 व्यक्ति  ब्रिटिश  बोर्नियों  में  बस  सकते  श्री  एम०  एल ०  द्विवेदो  :  क्या  यह  सच

 झर  यदि  तो  क्या  यह  झांकी  वार्ता  के  है  कि  सिलोन  पार्लयामेंट  में  कुछ  मेम्बरों  ने

 लिये  भ्र सहायता पूर्ण  वातावरण  उत्पन्न  करता
 कहा  कि  जो  भारतीय  लेंका

 में  उनको

 गोली  से  उड़ा  दिया  जायेगा  ?  इसमें  कहां  तक

 श्री  सादत  अली  at  ये  समाचार  सचाई है  पर  इस  विषय  में  सरकार  ने  क्या

 समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुये  थे  पौर  हाल  इन्क्वायरी की  है  ?
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 श्री  सादत  अली  खा  ये  सिफ॑  बातें  उनका  डिजाइन  पहले  जब  उन्हें  ला  इसेंस

 हें--घुंग्रांधार  तक़रीरें  हे--जो  होती  ही  feq  wade  we  इंगलिस्तान  में

 बनाया  गया  था  |  समझौते  के  निगमित  खण्ड

 श्री  कामत  :  क्या  सरकार  पास  यह
 में  शोधक  काय  जब  ये  कारखाने  खोले

 सुचना  है  कि  भारत  में  श्रीलंका  फके  उद्गम  के  जा  रहे  शोधक  कार्य  में  प्रशिक्षण  कौर

 प्रायोगिक  प्रशिक्षण  का  उपबन्ध  किया  गया
 कितने  व्यक्ति  हैं  शर  उन  में  से  कितनों  a

 भारतीय  नागरिकता  के  लिये  प्रार्थना  की  था  ।  इन  शोधक  कारखानों  का  डिज़ाइन

 बनाने  कौर  आयोजन  करने  में  भारतीय
 श्री  सादत  ast  खां  :  में  पूर्व  सूचना

 सम्मिलित  नहीं  हो  सकते  ।

 चाहता  हूं  ।

 तेल  शोधक  कारखाने
 श्री  क्या  यह  सच  है  कि  war

 के  ११८९,  थ्री  बर्मन  :  क्या  उत्पादन
 श्र  ग्न्य  जगहों  में  तेल  मिलन  के  कारण  प्रौढ़

 बंगाल  की  खाड़ी  में  तेल  प्राप्त  होने  की  संभावना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 के  कारण  नये  तेल  शोधक  कारखाने  खोलने

 अरब  तक  भारत  में  जो  तेल
 की  श्रावइ्यकता है  ?  क्या  नये  तेल  शोधक

 शोधक  कारखाने  स्थापित  किये  गये  हें  उनका
 कारखाने खोलने  का  विचार  है  ?

 डिज़ाइन  बनाने  और  प्रायोजन  करने  में  किलो

 भारतीय  को  सम्मिलित  किया  गया
 उत्पादन  मंत्रो  के ०  Ato  :

 कौर  इस  सम्बन्ध  में  प्रासाद  सरकार  ने  एक  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  है  कौर  वह  योजना  भ्रायोग
 यदि  इस  उद्योग  का

 म
 भारत  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 डिजाइन  बनाने  तौर  शभ्रायोजन  करने

 भारतीयों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कोई  को  के०  के०  इस  दृष्टि  से  कि

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?  सरकार  बहुत  से  तेल  शोधक  कारखाने  खोल

 उत्पादन  उसमें  ो  सतीश  रही  क्या  सरकार  का  विचार  डिज़ाइन

 बनाने  की  स्थिति  से  ही  भारतीयों  को  सम्मिलित जी  नहीं  ।

 करने का  है  ?  were  हमें  प्रति  बार  विदेशी
 भविष्य  में जब  कभी  भी  कोई

 विशेषज्ञों  पर  निसार  रहना  होगा  ?

 सुअवसर  तेल  शोधक  कारखानों  का

 डिजाइन  बनाने  झ्र  शग्रायोजन  करन  में  को  सौदा  यह  बहुत  ही  टेक्निकल

 भारतीय  नागरिकों  को  प्रशिक्षण  देने  फे  प्रश्न  काम  है  ।  भारतीयों  को  शोधन  कार्यों  का  भी

 पर  ध्यान  दिया  जायेगा  ।  अनुभव  नहीं  है  ।  अब  उन्हें  शोधन  कार्यों  में

 श्र  उसके  निर्माण  में  कुछ  प्रायोगिक  अनुभव श्री  बमन  जब  भारत  स्थित  ट्राम्वे

 होगा  झर  वे  भविष्य  में  डिज़ाइन  बनाना
 में  दो  तेल  शोधक  कारखाने  खोले  गये

 उस  समय  सरकार  ने  यह  देखने  के  लिये  कोई
 सीख  सकेंगे  ।

 प्रयत्न  किया  था  कि  डिज़ाइन  बनाने
 श्री  बर्मन  :  मुझे भी  एक  ऐसा  ही  wet

 प्रायोजन  करने  के  कार्य  में  हमारें  लोगों  को  भी
 पूछना है

 |  इस  दृष्टि  से
 कि

 श्रीराम  शौर  बंगाल
 सम्मिलित किया  जाता  है  ?  की  खाड़ी  में  तेल  मिलने  के  कारण  दूसरा

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  दोधक  कारखाने  तेल  शोधक  कारखाना  बनाने  की  सम्भावना

 सरकारी  क्षेत्र  में  विदेशी  समवायों  के  हें  ।  क्या  इस  समय  यह  प्रस्ताव  है  कि  नया
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 कारखाना  स्थापित  करत  समय  हमारी  कौर  से  कितने  उस  देश  की  भाषा  को  जानते  हैं  जहां

 से  समझौते  में  एक  यह  शर्त  रखने  का  प्रयत्न  उन्हें भेजा  गया  है  ?

 होना  चाहिये  कि  श्रधिष्ठापनों  के  शादी  से

 अन्त
 तक  हमारे  लोगों  को  सम्मिलित  किया  वैदेशिक  काय  उपमंत्री  अनिल

 जायेगा  ।  के  ०
 चन्दा  )  उन  क्षेत्रों  में  सभी  व्यावहारिक

 कार्यों  के  लिये  फ्रेंच  भाषा  ही  शासकीय  भाषा श्री  सरोद
 चन्द्र

 :
 में  पहले  ही  कह  चुका

 जहां  तक  संभव  है  हम  ने  वहां
 हूं  कि  इसका  ध्यान  रखा  जायेगा  ।

 उन्हीं  पदाधिकारियों  को  भेजा  है  जो  फ्रेंच

 भाषा  चलाना  हें  ।
 अन्तर्राष्ट्रीय  हिन्दी

 क  R2Ro  श्री  डी०  Ato  फार्मा  क्या
 श्री  डी०  सी ०  फार्मा  :  में  यह  जानना

 प्रदान  मंत्रो  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 चाहता  हूं  कि  सरकार  इन  पर  कितना  खर्च

 हिन्दी  स्थित  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  कर  रही  है  शर  क्या  इनको  वहां  काम  करने

 सचिवालय  म  कितने  भारतीय  काम  कर  के  लिये  कोई  खास  एलाउंस  दिया  जाता  है
 ?

 रहे  अर

 श्री  सादत
 अली

 खां
 :

 इसके
 लिये  मुझे

 उनमें  से  कितने  असैनिक  हैं
 ?

 पूर्व  सुचना  की  आवश्यकता है े  दैनिक  कार्य  मंत्रो  के  तमात चित्र

 सादत  चलो  :  ८०१  ।
 डाज  रामा  रव :  mit  हाल  ही  में

 ER  |  सेगांव  में  हमार  कुछ  कर्मचारियों पर  झ्राक्रमण

 श्र  डोज  ato  होना  क्या  मंत्री  जो  gat  ।  तो
 उन

 व्यक्तियों  को  कितना

 =  rrr  प्रतिकर दिया  गया  था  ?
 qe  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कहीं  1१0  चहा

 पिछले  दिनों  कुछ  उपद्रव  हुए  थे  इसलिये
 श्री  सादत  चलो  खां

 :
 यह  एक  पृथक्

 हमारे  जो  हिन्दुस्तानी भाई  वहां  हूं  क्या  उनकी
 seat  है  fae  लिये  मुझे  ga  सूचना की

 जान  माल  की  हिफ़ाज़त  के
 लिये  पुरा  प्रबन्ध

 अवस्यकता है

 कर  दिया  गया  है  ?

 को  सादत  चलो  खां  :
 चौधरी  मुहम्मद  इन

 कारियों  कौर  कर्मचारियों को  कौन  कौन  सी वह  सब  शरीयत  से  हे  ।

 श्री  डी०  सो०  शर्मा  नया  माननीय
 fasts  सुविधायें  दी  गयी  हें  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह  जो  ७, हैं  सादत  अली  खां  :  क्या  ये  पदाधिकारी

 हमारे  फ़ौजी  are  सिविलियन  भाई  वहां  गये
 अगले  प्रदान  के  कप् रन् तगत  हैं  अथवा  इसी

 हुए  हैं  ये
 कबर  तक  लौटेंगे  पर  राज  कल  वहू  wea  के  ?

 किस  किस  काम  पर  नियुक्त  हैं  ?

 उपाध्याय  महोदय :  इसी  प्रश्न  के
 श्री  सादत  चलो  खां  :  यह  बताना  तो

 ग्रन्तगत  |

 मुश्किल है  कि  वह  कब  तक
 लौटेंगे  ।  मगर

 उनमें  से  बाज़  आते  जाते  रहत हैं  ।  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  उन्हें  निःशुल्क

 डा०  सुरेश  चन्द्र  :  उस
 राष्ट्रीय  तथा  निःशुल्क  भोजन  दिया

 जो  सैनिक  कर्मचारी  हैं  उनमें  जाता  हूँ  कई  भत्ते  भी  दिये  जाते हैं
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 ग्राम्य  स्तर  के  कमंचारो  किया  जाता  है  जो  कि  उन  क्षत्रों  के  निवासियों

 KAY,  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  की  अथवा  वहां  की  बोलियों  से  अच्छी

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  प्रकार  से  परिचित होते  हें  ।  हो  सकता है  कि

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 उसे  बिल्कुल  उसी  क्षेत्र  में  नियुक्त  न  किया

 जाय  जिसमं  उसका  गांव  हो  ।
 सामुदायिक  परियोजना  कार्यक्रम  को

 कवित  करने  के  लिये  ग्राम्य  स्तर  लगभग  a  तिम्मय्या  :  प्रभी  तक  कितने  ग्राम्य

 स्तर  के  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित  किया  जा कितने  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  होगी

 इसके  बारे  में  कोई  अ्रनुमान  किया  कौर  चुका है  ?

 सर्दी  उन्हें  प्रशिक्षित  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  gene

 करनें  के  लिये  कया  कार्यवाही की  जा  रही है  ?  तक  उनकी  संख्या  ७०००  से  कुछ

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र )
 ata  थी  ।

 श्री  कासलीवाल  :  क्या  इन  ग्राम्य  स्तर
 श्रीमान  ।

 के  कमंचारियों के  निर्धारित  किये  जा  रहे वर्तमान  प्रशिक्षण  सुविधाओं को

 जारी  रखने  के  अतिरिक्त  द्वितीय  पंचवर्षीय  पाठ्य  क्रम  राज्य  सरकारों  द्वारा  निर्धारित

 कौ  किये  जा  रहे  हें  प्रथम  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा योजना  कालावधि  की  श्रावस्यकताओं

 पूर्ति  कालिया  १८  भ्र ति रिक्त  विस्तार  प्रशिक्षण
 यदि  वह  राज्य  सरकारों  द्वारा  निर्धारित

 किये  जा  रहे  हें  तो  क्या  ये  पाठ्यक्रम  प्रत्येक ee  are  ४१  बुनियादी  कृषि  सम्बन्धी

 स्कूल  भाग  स्थापित  करने  को  प्रस्थापना  की
 राज्य  में  भिन्न  भिन्न  हें  ?

 गई  है  ।  जो  एस०  एन०  मिश्र  :  श्रीमान्  ।

 श्री  भावगत  झा  आनंद  :  प्रदान  के  भाग
 प्रायः  पाठ्य  क्रम  भिन्न  भिन्न  नहीं  होते

 के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  जी  परन्तु  विभिन्न  क्षेत्रों  में  प्रारम्भ  किये  जाने

 वाले  कार्यक्रमों  के  स्वरूप  को  ध्यान  में  रात
 कहा  है

 ।
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  कालावधि

 में  लगभग  कितने  व्यक्तियों  की  श्रावस्यकता  हुए  हो  सकता  है  कि  कहीं  थोड़ा  बहुत  भ्रातृ

 परन्तु  उनमें  कोई  भेद  नहीं  है  ।
 होगी ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  द्वितीय  पंचवर्षीय
 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  इन  ७०००

 योजना  काल  में  देश  में  हम  जिन  ३८००  खंडों
 व्यक्तियों  में  से कितनी  महिला  कर्मचारियों  को

 प्रशिक्षण दिया  जा  रहा  है  ? को  स्थापित  करने  जा  रहे  उनकी

 कतारों
 की

 पूरी  के  लिये  हमें  ग्राम्य  स्तर  के  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मझे इस  बात  का

 ३८,०००  कर्मचारियों की  झावइ्यकता  होगी  ।
 दुःख  है  कि  में  संख्या  बता  नहीं  सकता

 ।

 तो  भगवत  झा  आज़ाद  क्या  इन्हें  ऊन  कातने  का  चर्ख़ा

 भर्ती  करते  समय  सरकार  इस  बात  का  ध्यान  *  ११९५,  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  उत्पादन

 रखती  है  कि  उसी  क्षेत्र  में  नियुक्त  किये  मंत्री  ७  2EYY  को  दिये  गये  तारांकित

 जायें  जहां  से  वे  ara  हों  ?
 संख्या  ६१९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  क्षेत्र  के  बारे  में

 तो  मुझे  ठीक  ठीक  पता  नहीं  परन्तु  क्या  अखिल  खादी

 उन  क्षेत्रों  में  उन्हीं  व्यक्तियों  को  नियुक्त  तथा  ग्रामोद्योग  बोलें  ने  सूत  कातने  के  चर्खे



 १७६१  मौखिक  उत्तर  अगस्त  १९५५  मौखिक  उत्तर  १७६२

 की  भांति  ऊन  कातने  के  aes  चरखों  का  श्री  आर०
 जी०  दुबे

 :  में  समझता  हूं

 आविष्कार  करने  वाले  को  उचित  पारितोषिक  कि  जो  लोग  इस  में  हैं  उनके  साथ

 देने  के  सुझाव  पर  विचार  किया  कुछ  सोच  विचार  किया  गया  लेकिन

 द
 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  जब  श्रानरेबुल  मेम्बर  कहते  हें  तो  इस  पर

 न q my  किया गया  है  ?  सोच  विचार  किया  जायगा  |

 उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिव  इथियोपिया  के  राजा  को  यात्रा

 जी  हां  ।  ELLE  श्री  रघुनाथ  fag  क्या

 बोर्ड  ने  इस  समय  यही  निर्णय
 प्रधान  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 किया  है  कि  ऊन  कातने  वाले  चर्खे  में  सुधार  क्या  यह  सच  है  कि  इथियोपिया

 करने  के  लियें  पारितोषिक  देने  की  घोषणा  के  are  महामहिम  हेल  सिलासी  का  विचार

 करने
 की  श्रावश्यकता नहीं  है  क्योंकि  इस  वर्ष  भारत  की  यात्रा  करने  का

 सम्बन्ध  में  विदेशों  में  कुछ  परीक्षणों  के  तौर

 स्वरूप  प्रच्छ्छ  प्रकार  के  चर्खे  का  आविष्कार
 यदि  तो  उनकी  यात्रा  का

 हो  चुका है  ।
 प्रयोजन क्या  है  ?

 श्री  भक्त  दर्शन :  कया  गवर्नमेंट के

 ध्यान  में  यह  बात  है  कि  कई  दादियों

 वैदेशिक  काय  उपमंत्री  अनिल

 के०  जी  हां  ।

 पहले  तक  कई  हजार  कारीगर  इस  क्षेत्र  में

 किये  कर  रहे  पैदा  चूंकि  कताई  की  प्रणाली
 उनकी  यात्रा  का  उद्देश्य  भारत

 शर  इथियोपिया  के  मौजूदा  भाईचारे  कौर
 में  कोई  सुधार  इस  बीच  नहीं  है  इसलिये

 उनकी  संख्या  दिनों  दिन  गिरती  जा  रही  है  ?  दोस्ती के  सम्बन्धों  को  मज़बूत  बनाना  है  |

 इसलिये इस  विषय  पर  ध्यान  देने  की  श्री  रघुनाथ  सिह  :  उनके  at  का

 कता है  दिड्यूल्ड  टाइम  क्या  है
 ?

 कया  में  जान  सकता

 प्रा
 n

 श्री  आर० lo  दुबे  :  हाल  में  इस  बारे
 2

 श्री  अनिल  Fo  चन्दा  उसका  पूरा
 म॑ं  खादी  ate  की  बैठक  हुई  थी  कौर  इस

 सूचना  पर  विचार  किया  गया
 था

 यह
 विवरण अभी  तक  नहीं  मिला है  ।

 तै  gar  कि  इटली  शौर  इंगलैंड  में  इंप्रूव्ड  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  हमारी  तरफ़  से

 डिज़ाइन  के  चखें  मौजूद  उन्हीं पर  यहां
 उनके  स्वागत  का  क्या  खास  इन्तिज़ाम  हो

 कुछ  प्रयोग  किया  जायेगा
 ।
 कौर  साथ  ही  साथ  रहा

 है  ?

 जो  खादी  के  इनचार्ज  हैं  उनको  यह  काम  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  जो  कुछ  करना

 सौंप  दिया  गया  है  कि  वे  इस  प्रयोग को  चाहिये  वह  किया  जा  रहा  है  |

 एटमासफेरिक  कं  डिकन्स  में  करावें  |
 श्री  मित्तल  :  क्या  माननीय  मंत्री  को

 श्री भक्त  इदत  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  विदित  है  कि  दक्षिण  भारत

 कि  यह  निर्णय  करने  से  पहले  खादी  बोर्डे  ने  कोचीन  राज्य  में  एक  चर्च  है  जिसका

 उन  लोगों  से  भी  परामर्श  किया  था  जो  कि  योपिया  के  चलें  के  साथ  पूर्ण  रूपेण  धर्मं-भ्रातृत्व

 ऊन  कताई  के  काम  में  विशेषज्ञ  हैं  प्रौढ़  इस  है  कौर  महामहिम  की  दृष्टि  में  इस  चर्चे  का

 काम  को  कई  वर्षों  से  करते  चले  झा  रहे  हैं  ?
 बहुत  चादर
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  किसके  सम्बन्ध  एक  केन्द्रीय  समिति  स्थापित  करने  की

 वाणिज्य  मंत्री  :  जी

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  कोई  प्रश्न

 नहीं है  ।
 नहीं  श्रीमान्  |

 अतिरेक  खाद्य  वस्तुयें
 श्री  मित्तल  :  यह  प्रदान  संख्या  ११९६

 ११६३.  श्री  डाभी  :
 के  सम्बध  में  है  ।

 rare  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न
 कृपा  करेंगे  कि  :

 योपिय  के  are  महामहिम
 के  दौरे  के

 सम्बन्ध  में  है  ।  माननीय  सदस्य  दक्षिण  भारत
 क्या  यह  सच  है  कि

 शझ्रमरीकनों

 में  स्थित  किसी  चर्च  के  सम्बन्ध  में  सूचना  गोड़
 या  ६२,८००  रुपये  के  मूल्य  के

 दे  रहे  हैं  ।  जमे  हुए  मांस  की  सूचना  2ev9  में

 प्रादेशिक  उत्पन्न  संगठन  को  दी  कई
 श्री  मित्तल  :  इस  से  इस  देश  के  प्रति

 गौर  @eWs  में  १०,५००  रुपये
 के

 मूत्य उनकी  रुचि  ज्ञात  होती  है  |

 के  मांस  तथा  प्रा ईस क्रीम  की  अग्रेतर  परिभाषा
 उपाध्यक्ष  महोदय :

 प्रश्नों  का  घंटा
 की

 सूचना  दी  गई  झर  वह  एक  डिपो  में समाप्त हो  गया  है

 नन  नित
 स्टॉक  किये  हुए  थे  जिसके  सरकार  को

 ८,9००  रुपये  प्रति  मास  शीत  संग्रहा  र  के

 किराये  के  रूप  में  देने  पड़े  थे  ale  जिनको तारांकित  प्रदान  संख्या  ११६४  के

 285.0  म  अन्तिम  रूप  से  ate
 उत्तर  में  शुद्धि

 कर  दिया
 गया

 उत्पादन  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  :

 यदि
 तो

 क्या  इसके  लिये
 आपकी  watt  से  में  श्री  रामचन्द्र

 उत्तरदायित्व  निर्धारित  किया  जा  चुका  है  ?

 रेड्डी  के  एक  अनुपूरक  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  दिये  आवास  और  संभरण  मंत्री
 गये  उत्तर  को  शुद्ध  करना  चाहता  हूं  ।  में  ने

 स्वर्ण
 :  (=)  जी  ait

 कहा  था  कि  श्रननुज्ञप्त  व्यापारियों  पर  भी

 क़िस्म  सम्बन्धी  नियंत्रण  लागू  किया  जा  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करने

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा
 रहा  है  ।  यह  ठीक  नहीं  है  ।

 oe  et  er
 जाता  है  |  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 संख्या  ९]

 विस्थापित  व्यक्तियों
 का  पुनर्वास

 विदेशी  व्यापार  *  ११६५.  श्री  कृष्णा चा यं  मोदी  :  क्या

 क  १६२.  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  पाकिस्तान  द्वारा  अ्रधिकृत  जम्मू

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  तथा  काम्मीर  के  क्षेत्र  से  विस्थापित  हुए

 विदेशों  से  उत्तम  व्यापार  सम्बन्धों  का  व्यवितयों  को  पुनर्वासित करने  के  लिये

 सुनिश्चय  करने  के  लिये  देश  के  विभिन्न  सरकार  द्वारा  कार्यवाही  किये  जाने  की

 व्यापारिक  हितों  का  प्रतिनिधान  करने  वाली
 प्रस्थापना

 कौर

 कृपया  देखिये  स्तम्भ  संख्या  R9RX  |
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 रब  तक  इस  कायें
 के

 लिये  जम्मू

 तथा  काश्मीर  सरकार  को  दिये  गये  कुल  ऋण  चेकोस्लोवाकिया  सोवियत  aaa  राज्य

 की  राशि  कितनी है
 ?  अ्रमरीका  श्र  जमनी  ।

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  राष्टीय  विकास  परिषद

 जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य

 के  पाकिस्तान  द्वारा  अ्रधिकृतक्षेत्र  से  विस्थापित  FILER  श्री  एस०  सी०  सामन्त

 हुए  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  का
 काय॑  गत  कई  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वर्षो  से  हो  रहा  उनकी  सहायता  तथा  कि

 पुनर्वास  पर  Wa  तक  कोई  ३.११  करोड़

 उन  राज्यों  के  नाम  जिन्होंने रुपया  व्यय  हो  चका  है  ।  हाल  ही  श्रीनगर

 मं  जम्म  तथा  कुमार  के  मुख्य  मंत्री
 विकास

 हेतु  संसाधनों  को  बढ़ाने  के

 बन्ध  मे  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की
 संघ  पुनर्वास  मंत्री  के  मध्य  हुए  सम्मेलन  मे

 ल  को  स्वीकार  कर  लिया  कौर किये  we  fatal  के  परिणामस्वरूप  पुनर्वास

 ग्रोवर  आवास  योजनाओं  पर  कोई  ८०  लाख  कार्यान्वित  किया  कौर

 रुपये  की  एक  अग्रेतर  धन  राशि  व्यय  करने  की

 प्रस्थापना की  गई  है  ।
 \  उन  राज्यों  के  नाम  जिन्होंने  इन

 सिफ़ारिशों  को  प्रभी  तक  स्वीकार  नहीं

 इस्पात  आयात
 किया है

 *
 ११६६.  श्री  विनती  मिश्र

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन ०
 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 शर  ६  १९४५५  को  हुई
 कृपा  करेंगे  कि

 राष्टीय  विकास  परिषद  की  बैठक  में  राज्यों

 क्या  में  रेलवे  संबंधी  के  मुख्य  मंत्रियों  न  राज्यों  तथा  स्थानीय  वित्ता

 ऑआवश्यकताय्रों  के  लिये  इस्पात  का  के  सम्बन्ध  में  कराधान  जांच  द्वारा

 करन  की  प्रस्थापना  है  की  गई  सिफ़ारिशों  का  पुनरीक्षण  करना

 र  केन्द्रीय  राजस्वों  के  सम्बन्ध में
 यदि  तो  इस्पात  की  कितनी

 परिभाषा  आयात  की  जायेंगी
 की  प्रस्थापनाश्रों  के  विषय  में  कौर  यदि

 आवश्यक  हुसना  तो  अनिवार्य  बचत  की  योज

 उसका  भारतीय  मुद्रा  में  क्या  नामों  समेत  बचत  कार्य  को  तीब्र  करने  के  लिय

 अधिकांश मूल्य  बौछार  सुझाव  देना  स्वीकार  किया  |

 मुख्य  मंत्रियों  की  सम्मतियां  प्राप्त  हो  गई

 जिन  देशों  से  उसे  रायात  किया
 हैं  शर  योजना  अयोग  में  उन  का  अध्ययन

 जायगा  उनके  नाम  क्या  हूँ
 /

 किया जा  रहा  है  ।  इसलिये उन  राज्यों  के

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )
 नाम  बतानें  जिन्होंने  विकास  के  लिय

 जी  सीमा  |  अ्रपने  संसाधनों  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में

 कर राष्टीय  विकास  परिषद  को  स्वीकार

 )  कोई  200,000  टन  |
 लिया है  अथवा  नहीं  किया  प्रशन

 कोई  १३  करोड़  रुपय  |  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।



 लिखित  उत्तर 219%9  २६  ग्रस्त  १९५५  लिखि  त  उत्तर  १७६८

 साबुन  इसके  श्रन्तगंत  कोयला  उद्योग

 *११७२.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 सुविधायें दी  जायेंगी  ? क्या  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  १३

 १९५४  को  पूछे  गय  तारांकित  प्रदान  संख्या  उत्पादन  मंत्री  Bo  Ato

 Gee  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  से  योजना  आयोग  के  परामर्श

 कृपा  करेंगे  कि  :  से  यह  प्रस्थापित  किया  गया  है  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रीत  तक  उत्पादन  का क्या  देश  मं  साबुन की  कम  खपत

 के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  प्रयत्न
 लक्ष्य  ६००  लाख  टन  कोयला  प्रति  वर्ष  होना

 चाहिये  ।  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  के

 सरकारी  तथा  गेर  सरकारी  क्षेत्र  दोनों के क्या  साबुन  की  खपत  युद्ध-पूर्वे

 स्तर  से  भी
 कम  हो  गई  है

 ?  खनन  कार्यों  का  बहुत  प्रसार  करने  की

 कता  होगी  ।  सरकार  इसके  लिये  बहुत  से
 उद्योग  मंत्रो

 (att
 :

 उपाय  करने  का  विचार  कर  रही  है  जिसमें

 जी  श्रीमान् ।  परन्तु  में  यह  ate  कह  दूं
 गैर  सरकारी  क्षेत्रों  को

 दी
 जाने  वाली  सुविधायें

 कि  गत १३  सितम्बर को  दिये  गयें  उत्तर  के

 मुझ  कुटीर  क्षेत्र  के  उत्पादन  के
 भी  सम्मिलित हैं  ।

 mast  की  जांच  करने  का  अवसर  प्राप्त  गंगा  का  बाय

 हुआ  था
 |

 wa  यह  अनुमान  किया  जाता  है  *  ११७६.  गोमती  इला  पाल चौथ रों  :

 कि  ae os  के  लिये  कुटीर  क्षेत्र  में  कास्टिक

 सोडे  की  खपत  ६८००  टन  होनी  चाहिये  ।  कया  सिचाई
 और

 विद्युत  मंत्री
 २  rEYY

 को  पूछे  गये  तारांकित प्रशन  संख्या  १८२९

 उस  आधार  पर  कुटीर  क्षेत्र  का  उत्पादन  इस
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 ७  सोलह  गुना  प्रजाति  १०८,०००  टन
 करेंगे  कि  कया  तब  से  गंगा  के  बांध  के  निर्माण

 होना  चाहिये  कौर  साबुन  का  कुल  उत्पादन
 कार्य  को  प्रारम्भ  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 2EG,000  टन  होना  चाहिये  |  |
 |  ह

 प्रगति हुई  है  ?

 जी  श्रीमान्  ।
 सिचाई  और  वसीयत  उपमंत्री

 कोयला  :  इस  समय  यह  योजना  विचाराधीन

 है  ।  wat
 यह

 बताना  संभव
 नहीं  है

 कि  गंगा  के
 29.0  STo  राम  सुलग  सिह  क्या

 बांध  के  निर्माण  कार्य  के
 कब

 तक  श्रारम्भ
 उत्पादन  मंत्री  २२  geuy  को  पूछे  गये

 होने  की  संभावना है  ।
 तारांकित  प्रदान  संख्या  २५०७  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  स्तर काष्ठ

 क्या  तब  द्वितीय  पंचवर्षीय  *  2.0 29.0  श्री  ए०  के०  गोपालन  :

 योजना  काल  में  कोयला  उत्पादन  के  सम्बन्ध  वाणिज्य और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 में  कोई  योजना  तैयार  की  गई  कृपा  करेंगे  कि :

 यदि  तो  इस  योजना  के  डॉलर  क्षेत्र  से  mara  किये ही

 आ  कोयले  के  उत्पादन  का  वार्षिक  लक्ष्य  जाने  वाले  स्तर काष्ठ  के

 कितना कौर  में  अ्रभिवृद्धि  किये  जाने  के
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 देश  के  मालाबार
 सरकार

 के  नाम  एक  निदेश  जारी  किया  है  ;

 )  के  स्तर काष्ठ  निर्माण  उद्योग  पर  इस

 अभिवृद्धि का  प्रभाव  ?
 यदि  तो झ्र बतक तक

 वाणिज्य  :  चिन्ह  भ्र ति लंघन  के  कितने  मामले  पकड़े  गये  हैं

 श्र  उनमें  से
 नक़ली  खाद्य  वस्तुओं

 स्तर काष्ठ  व्यापार  नियंत्रण  अनुसूची
 तथा  प्राय  उपभोक्ता  वस्तुभ्नों  सम्बन्धी  मामलों

 के  भाग  ५  क्रम  संख्या  ४२  के  अन्तर्गत
 की  अलग  संख्या  कितनी  हें

 ?

 है  इस  वस्तु  के  किसी  भी  waa  की

 अनुमति  नहीं  है  ।  इसी  मदद  हे अंतगत  ७५
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  (@)

 वाली  भ्र लंका रिक कौर  सजावट  वाली  लकड़ी  al  |

 y
 की  महीन  घतली  तख्तियों के  भ्रभ्यंश  में  कुछ

 (a  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  कौर

 अभिवृद्धि की  गई  है

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़  वह  सभा  पटल

 पर  रख  दी  जायेंगी

 ही
 परियोजना

 wa  के  aint  का  निर्यात
 *  ११७९.  श्री  ए०  एन०  विद्य.लंकार  :

 सिचाई और  faery  मंत्री  १०  १९५५  को
 *

 ११८९.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या

 पूछे गये  तारांकित  संख्या  ६३२  के  उत्तर  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  आजकल  भैंस  के  सींगों  का

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  की  बहिया  निर्यात किया  जाता  हैं  ;

 में  नवनिर्मित  कोसी  बांध  का  कुछ
 प्रदा

 बह

 गया  ;  कौर
 क्या  सरकार  को  कंघी  बनाने  के

 यदि  तो
 सामग्री

 तथा  प्राप्त  हुई  है  कि  देश  में  भंस  के  सींगों  का  अभाव

 है  ;  कौर

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री
 क्या  सरकार  कंघी  बनाने  वाले

 :  नही ं।  कारीगरों  की  सहायता  करने  के  लिये  ऋणों
 saa  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 की  व्यवस्था  करने  तथा  एकाधिकार  व्यापार

 को  रोकने  का  विचार  करती  है
 ?

 erat  चिन्ह

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव  आर०
 *  ११८०.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  व्या  जी

 ०
 वर्तमान  व्यापार  वर्गीकरण

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 के  अनुसार  निर्यात  व्यापार  सांख्यकी  में  भैंस

 करेंगे कि  :
 के  सींग  श्रलग  से  नहीं  दिखाये  जाते  हैं  ।  यह

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार
 तथा  सींग  के  किनारों  तथा  टुकड़ों

 की  मद  में  सम्मिलित  जिन  पर  निर्यात नें  नक़ली  वस्तुयें  की  बिक्री  के  सम्बन्ध  में

 व्यापार  चिह्न  के  अतिलंघन  को  रोकने  के  लिये
 सम्बन्धी कोई  प्रतिबन्ध  नहीं है  ।

 कड़ी  कार्यवाही  करने  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  नहीं  ।
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 सरकार  मस  के  सींगों  से  कंघी  क्या  हाथ  करघे  के  कपड़े  के  जाली
 बनाने  वाली  किसी  भी  गैर-सरकारी  निगमित

 उत्पादन  तथा  विक्रय  सम्बन्धी  प्रविष्टियों  के

 संस्था या  राज्य  सरकार  स ेप्राप्त होने  वाली  सम्बन्ध  म
 कोई  शिकायतें प्राप्त  हुई  हैं

 किसी  भी  निश्चित  प्रस्थापना  पर  विचार  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )
 करेगी  |

 PEYV—VY F म  €६,८६,८९१  प्लान  ।

 चाय  बागान  का  भारतीयकरण
 2,22, vos WAld Us F (७  राज्य  के

 *  ११८३.  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  क्य  करघों का  wy  प्रतिशत  ।

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा
 अखिल  भारतीय  हाथकरघा  ate

 करेंगे  कि
 का  ध्यान  कुछ  कदाचारों  की  ate  आकर्षित

 १  जनवरी  REV  को  तथा  किया  गया  है  जिनकी  जांच  की  जा  रही  है

 १  १९५५  को  चाय  बागानों में  प्रबन्ध

 सम्बन्धी  पदों  पर  नियुक्त  भारतीयों  तथा
 इस्पात  उत्पाद

 ग्र भारतीयों  की  संख्या  कितनी  थी
 *  ११८७.  मुल्ला  अब्दुल्ला भाई  कया

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा इस  उद्योग  की  सेवाओं  के  भारतीय

 करण की  गति  में  पी व्रत  लाने  के  लिये  सरकार  करेंगे कि

 द्वारा  कौन  से  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 व्या  यह  सच  ह  कि  सरकार  ने

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  चेकोस्लोवाकिया से  ज्वाएस्ट

 भारतीय  भारतीय  aaa  करने  का  विनिश्चय  किया  है  ;

 P—2-LEVY  ok  €४१
 यदि  तो  उन  opt  का

 ड  99  &  ३७
 रैन

 g—  PEXY
 जिन  के  लिये  कि  काडर  दिया  गया  है  टन  भार

 mix  मलय  कितना है  ; इस  प्रकार  के  विषय  के  सम्बन्ध  में

 सरकार द्वारा  किये  गये  उपायों का  वर्गीकरण  सरकार  किसी  झर  देश  से

 fact करना  कठिन  है  ।  परन्तु  तत्सम्बन  भी  इस्पात  mora  करने  का  विचार  करती

 जानते  हैं  कि  सरकार  की  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 े

 इच्छा है  ?  it  मंत्री

 हाथ  करघे  का  कपड़ा  al  |

 *११८६.  श्री  एस०  वी०  एल०  लगभग ८,
 ooo  टन  बैलेंस  तथा

 सितम  क्या  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  ३०००  टन  जिनका  कुल  मूल्य

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  Ye  Yo
 लाख  रुपये  हैं

 ।

 तक  हाथ  करघे  के  कपड़े  की
 हां

 ।
 जहां  भी  इस्पात

 प्रतियोगीय  weal  पर  उपलब्ध  वहां  से
 बिक्री  पर  हाथकरघा  सहकारिता  समितियों  का

 श्रान्त के  काल  बनकरों  को  दी  गई  छट की  कर  रही

 कुल  राशि  कितनी  हैं  आवास  स्थान

 छट  दिये  जाने  से  कितने  हाथ
 *2 26S  श्री  वीर स्वामी  :  क्या  निर्माण

 करघों  नें  लाभ  उठाया  है  प्रो  राज्य  के

 करघों  की  कूल  संख्या  के  साथ  उनका  अनुपात
 आवास और  संभरण  मंत्री  २७  १९५५

 को  पीछे  गये  भ्र तारांकित सख्या  ११०३ क्या &
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 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  योजनायें  भ्रनुज्ञापित  की  गई  हं  ।  चूंकि इन

 रेंगे  कि  :  योजनाओं  के  परिपालन  में  कछ  समय  लगेगा

 क्या  तब  से  लोदी  कॉलोनी  की  सरकार ने  कुछ  उपाय  किये  थे  जिन के

 दो  कमरे  वाली  चमरियों  के  किराये  को  परिणामस्वरूप  अरब  यह  वस्तुएं  वास्तविक

 घटाने  का  विनिश्चय  किया  जा  चुका  उपभोक्ताओं  को  मुव्तियुवत  मृत्य  पर

 यदि  तो  जो  पुनरीक्षित  उपलब्ध  ह

 किराया  निर्धारित  किया  गया  है  वह  कितना  खादी

 है  ;  *
 ११९२.  शो  डाभी  क्या  उत्पादन

 यह  किस  तिथि  से  लागू  होगा
 ?

 मंत्री २  १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित

 आवास  और  संभरण  मंत्री  प्रश्न  संख्या  १८००  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 स्वर्ण  :  से  (7)  इस  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  नक़ली

 विषय  पर  विचार  किया  गया  है  दौर  हम  इस  खादी  बेचने  के  अ्रपराध के सम्बन्ध के  सम्बन्ध  में  दण्डिक

 निर्णय  पर  पहुंचे  हैं  कि  लोदी  नई  उपबन्धों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  उस  समय

 दिल्ली  की  दो  कमरे  वाली  चीनियों  का  किराया  से  कोई  कार्यवाही की  है  ?

 घटाने  का  कोई  उचित  कारण  नहीं  हैं
 ।  उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव

 क्षार  के  मूल्य
 आर०  जी०  :  यह  विषय  सरकार  के

 विचाराधीन  है  ।
 FQ LR  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  ;

 क्या  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  हाथ  करघे  का  कपड़ा

 कृपा  करेंगे  कि  :  FILRZ  श्री  विभूति  मिश्र  क्या

 क्या  यह  सच  है
 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 एल्यूमीनियम तथा  वस्त्र  उद्योग  जैसे
 करेंग  कि  :

 कोश  उद्योगों  ने  सरकार  के  सामने  क्षारों  के  क्या  यह  सच  कि  सरकार

 मूल्यों  के  घटाये  जाने  के  सम्बन्ध  में
 अभ्यावेदन  हाथ करघे  के  कपड़े  के  क्रय  पर  न्यूनतम  छूट

 की  सीमा  को  दो  रुपये  से  घटा  कर  एक  रुपया प्रस्तुत किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  चालू  मूल्यों  को  करने  का  विचार  करती  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  किस  तिथि  से
 ?

 कम  करने  की  दृष्टि  सोडा  ऐश  जैसे  क्षार

 तय्यार  करने  के  कारखाने  स्थापित  करने  के  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )

 लिये  गैर  सरकारी क्षेत्र  को
 कोई  सहायता  are  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  सरकार  के

 दी  गई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  :
 अल्लाह  में  उर्वरक  कारखाना

 नहीं  ।  साबुन  और  कांच  के  कुछ  छोटे  छोटे
 fA  एस०  Alo  सामन्त  :

 उत्पादकों  सोडा  ऐन  कौर  कास्टिक
 *2 IR.

 श्री  वीर स्वा मो  :

 सोडा  के  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में  केवल  क्या  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  २७

 श्रमिक  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  |  ये  १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न

 हां  ।  उद्योग  तथा  संख्या  २६४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  : अधिनियम  के  कास्टिक

 सोडा  तथा  सोडा  ऐश  के  उत्पादन  की  क्या  यह  सच  हैं  कि  त्रावणकोर  के

 शक्ति  क्षमता  स्थापित  करने  के  लये  अनेक  मेसी  फर्टिलाइजर्स  एण्ड  केमिकल्स  ने  अल्लाह
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 कारखाने  में  एक  नया  अमोनियम  क्लोराइड

 संयंत्र  लगाने  का  काम  पूरा  कर  लिया  है  ;  के  खुरदा  विपणन  के  सर्वेक्षण  के  प्रतिवेदन  में

 यदि  तो  उसकी  प्राक् कलित  दी  गई  सिफारिशों  के  भ्रनुसार  पद्धति  अनुसार

 वार्षिक  उत्पादन  क्षमता  कितनी  हैं  ;  क्रमबद्ध  गवेषणा  कार्य  जारी  रखने  के  लिये

 क्या  वहू  देश  की  ada  तथा
 कुटीर  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  कोई

 केन्द्रीय  विपणन  संगठन  बनाया  गया  है
 ?

 भावी  को  पूरा  कर  सकेगा  ;

 शर
 उद्योग  मंत्री  AAT)

 सरकार ने  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के
 उत्पादों

 यदि  तो  सरकार  उनको  क्या
 की  विपणन  स्थिति  का  सर्वेक्षण  करने

 सहायता  देने  का  विचार  करती  है  ?

 के  हेत  राष्ट्रीय  छोटे  पैमाने
 के

 उद्योग
 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )

 :
 निगम  में  एक  डिवीजन  आरम्भ  करने

 लगभग  ८०००
 टन  प्रतिवर्ष ।  का  fara  किया  औद्योगिक  सांख्यकी

 वह  देश  की  वर्तमान  कलकत्ता  द्वारा  किये  गये  सर्वेक्षण

 यकताओं  को  पुरा  कर  जहां  तक  का  प्रयोजन  फोड  फाउंडेशन  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 भावी  आवश्यकताओं का  सम्बन्ध  हैं  वह  प्लैनिंग  दल  के  उपयोग  के  कुटीर  तथा

 नियम  क्लोराइड  की  मांग  पर  निर्भर  होगा  |  छोटे  पैमाने  के  प्रयोगों  के  विकास के  लिये

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  एक  कार्यक्रम  तैयार  करने  के  प्रयोजन  से

 सांख्यकि  एकत्रित  करना  था  |
 समुद्री  का  यूरिया  संयंत्र

 छोटे  चलचित्र *
 ११९८.  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  *
 ४२००.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 क्या  समुद्री  में  यूरिया  सुचना  और  प्रसारण मंत्री  यह  बताने  की

 संयंत्र  लगाने  का  काम  प्रारम्+  हो  गया हैं  |  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्र
 बम्बई  भ्र  दिल्ली  में

 यह  निर्माण  कार्य  कब  तक  समाप्त  चलचित्र  डिवीजन  की  कौर  से

 चलचित्रों  के  मैटनी  प्रदान  का  जो  प्रायोजन
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 किया  जा  रहा  हैं  उसका  प्रबन्ध  पुरा  हो

 यूरिया  संयंत्र  स्थापित  करने  सम्बन्धी
 यदि  तो  उस  में  किस  प्रकार

 प्रारम्भिक  कार्य  समाप्त  किया  जा  चुका  है
 |

 के  चलचित्रों  का  प्रदान  किया  जायेगा  ;

 वास्तविक  निर्माण  कार्य  के  शीघ्र  ही  प्रारम्भ

 किये  जाने  की  भ्राता  है  |
 प्रदर्शन  गृहों  के  मालिकों  से  जो

 क़रार  किया  गया  हैं  उसकी  रूपरेखा  क्या  है
 १९४५७  के  wet  तक  इसके  पूर्ण

 हो  जाने  की  की  जाती  हैं  |  क्या  लाभ  में  सरकार  का  हिस्सा

 केन्द्रीय  विपणन  संगठन  रहेगा ;

 *
 ११९९.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  कया  यदि  तो  कितना ?

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार  की  प्रार्थना  पर  कर )  प्रबन्ध
 करने  के  बारे  में  बातचीत

 प्रौद्योगिक  सांख्यकी  कार्यालय  द्वारा  हाथ  से  चल  रही है
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 aa भ
 ere 4  ~~  NE  चित्र  और  समाचार  उत्पादन  उपमंत्री  सती दा  :

 पत्रिकायें  ।  जी  हां  ।

 से  प्रदान  नहीं  उठते  ।
 सन्  FEY R-UY  से  AC)  उत्तम

 प्रकार  की  घानियां  लगाई  गई  हूं  ।  लगभग

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  आने  वाले  विस्थापित

 ब्यक्ति
 ११००  घानियां  इस  वर्ष  wie  भी  लगाने

 का विचार है  ।

 श्री  डी०  Ato  शर्मा  :
 निर्यात  संबद्ध  परिषद

 |
 श्री  के०  पो०  सिन्हा  :

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क  RQo8g.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या

 RQ  OR.
 श्री  बी०  के ०  दास  :

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 |  श्री  आर०  के०  चौधरी  :

 डा०
 राम  सुभग  सिंह

 :  कृपा  करेंगे  कि  :

 |  श्री  रघुनाथ  fag  :

 क्या  यह  संच  है  कि  क्या  सरकार

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  वनस्पति  तैल  तथा  खली  के  लिये  एक  निर्यात

 करेंगे कि  :  संवर्धन  परिषद्  बनाने  Hl  प्रस्थापना  करती

 क्या हाल  ही  में  पूर्वी  पाकिस्तान से  यदि  तो  यह  कब  बनायी

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  अधिक  निकास  gat
 A  a  कौर

 हू  ;

 उक्त  परिषद्  के  कृत्य क्या  होंगे  ?
 यदि

 तो  मार्चे से  जुलाई  Peay

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  )
 तक  सीमा पार  करने  वालों की  अनुमानित

 संख्या क्या  है  ?  श्रीमान्  ।

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  कौर  प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं

 sit
 at  होत े|

 BRO, RRR  विस्थापित
 व्यक्ति  ।  यूरेनियम  अयस्क

 घानी  तेल  उद्योग  ६१९.  श्री  डी०  Ato  फार्मा  क्या

 *  १२०२.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  PEYW—YY  में  ज्ञात  हुए  यूरेनियम

 के  निक्षेपों  का  भ्र नुमा नित  मूल्य  क्या  है
 ?

 क्या  सरकार  ने  PEUV-UY  कौर  प्रधान  मंत्री  तथा  adie  काय  मंत्री

 PELY—AXG  में  तक  अखिल  भारतीय
 जवाहरलाल  PEYY—YY  में

 खादी  प्रौढ़  ग्रामोद्योग  ais  को  विशेष  से  पता  लगाने  वाले  यूरेनियम  sae  के  निक्षेप

 गांव  के  तेल  उद्योग के  विकास  के  लिये  अधिकतर  घटिया  प्रकार  के  हें  ।  श्रावक

 कोई  ग्रनुदान  या  ऋण  स्वीकार  किया  खोज  जिसमें  छंद  करने  का  कार्य  भी

 कौर  सम्मिलित  उन  निक्षेपों  का  विस्तार  जानने

 इस  योजना  के  अंतगर्त  कितनी  के  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  गर्त  इस  भ्र वस् था  पर

 घानियां  स्थापित  की  गई  हे  या  की  जाने  इन  निक्षेपों  से  प्राप्त  होने  वाले  यु  रेनियम  ae

 वाली हैं  ?  के  मूल्य  का  अनुमान  लगाना  संभव  नहीं  है  ।
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 सीमेंट  के  ने  प्रदर्शनालयों  तथा  भंडारों  की  संख्या

 क्या ६२०.  श्री इब्न  इम  :
 क्या  वाणिज्य  और

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  कि  :  Peuv—YY  में  इन

 इत  समय  भारत  में  चल  रही
 तथा  प्रदर्शनालयों  में  कुल  कितना

 सीमेंट  फैक्टरियों  की  राज्यवार  संख्या  क्या  विक्रय  कौर

 ak  इन  केन्द्रों  से  शुद्ध  लाभ  कितना

 इस  उद्योग  में  इस  समय  कुल  gat  ?

 कितनी  पूंजी  लगी  हुई  है  ?
 उत्पादन  मंत्री  के०  Ato

 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 इस्पात  मंत्रो  Fo  - ॥ [५  कृष्णमाचारी
 रखा  जाता  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 शौर  एक  विवरण  संलग्न है  ।  संख्या  ११]

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  १०]  बंगाल  चल-चित्र  संस्था

 हिन्दी  के  sara

 ६२४.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या  सुचना ६२१.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  वाणिज्य  और

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ar  कि  और
 .  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 उनके  मंत्रालय  ने  कितने  प्रकाशन  हिंदी  में

 क्या  यह  बात  सरकार  के  ध्यान निकाले
 हैं

 ६ दार  उनका  परिचालन  कितना  है  ?

 में  आराई  है  कि  बंगाल  चलचित्र  संस्था  को  पूर्वी वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 पाकिस्तान  से  किराये  की  राठी  का
 इस्पात  मंत्री  टी०  टो ०  कृष्णमाचारी )

 :

 बन्द  हो  जाने  के  कारण  एक  संकट  का  सामना
 हिन्दी  में  एक  प्रकाशन  जारी  किया  जाता

 करना  पड़  रहा  होकर

 शर  वह  है  हिन्दी  मासिक  पत्रिका  उद्योग

 व्यापार  पत्रिका  |  जुलाई  ट्रक  की  ३२००
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार

 को  उक्त  संस्था  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त
 प्रतियां  मुद्रित  एवं  परिचालित की  गई  थीं  ।

 हुआ है  ?
 विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो

 ६२२  श्री  इब्राहीम  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री
 केसकर )  श्र  at  श्रीमान्  ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe  बिहार  में
 पाकिस्तान  में  भारतीय  चलचित्रों  के  आयात

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  पर  अरब  तक
 के  प्रश्न  पर  हाल  ही  में  कराची  में  हुई  भा  रत-पाक

 कुल  कितनी  रकम  व्यय
 की

 गई  है
 ?

 व्यापार  वार्ता  में  चर्चा  हुई  थी  ।  इस  प्रश्न पर

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 गणना  लाख  में  सरकारों द्वारा  किया  जाना  है
 Rk-R-2EUY  तक  VER.  ६८  रुपये

 विक्रय  केन्द्र  तथा  प्रदश  नालय
 समाचार  पत्र

 द्श्दे  श्री  गिडवानी
 :

 क्या  उत्पादन  ६२५.  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  सुचना

 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  काश्मीर  में  कितने  दैनिक  कौर  साप्ताहिक अखिल-भारतीय  खादी  तथा

 उद्योग  बोर्ड  चलाये  जाने  वाले  विक्रय  समाचार  पत्र  प्रकाशित  होते  हैं  ?



 Rear ै
 लिखित  उत्तर  २६  अगस्त  १९५५  १७८२

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  इन  खान  वाले  तथा  जाने  वाले

 तीन  दैनिक  श्र केसकर )  चौदह  शिष्टमंडलों  पर  कितना  व्यय  gat  ?

 साप्ताहिक  ।
 प्रधान  मंत्री  तथा  बंदे दिक  काय  मंत्री

 विदेशों  में  शिष्टमंडल  जवाहरलाल  सीरिया

 (  चौधरी  मुहम्मद  दारो
 :

 के  पत्रकारों  का  एक  शिष्टमंडल  भारत

 कृतण,चाये  जोशी  था  तथा  उसने  नई  दिल्ली  भाकड़ा

 श्री  बी०  सी ०  दास :
 मसूरी  तथा  श्रीनगर

 ६२६:

 1  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 का  दौरा  किया  ।

 क्या  प्रधान  यह  बताने  की  कृप

 करेंगे  कि
 कोई  नहीं  ।

 लगभग  ७,०००  रुपये  ।
 geYY  से  कितने  सरकारी

 तथा  गैरसरकारी  शिष्टमंडल  वि  को  मध्य  भारत  को  ऋण

 गये
 ६२८.  श्री  अमर  सिह  डामर  :  क्या

 प्रत्येक  शिष्टमंडल  के  सदस्यों  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 नाम  तथा  संख्या  तथा  उन  देशों  फे  करेंगे
 कि

 नाम  जिनका  उन्होंने  दौरा  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 इन  शिष्टमंडलों पर  कुल
 PEN I—UY  में  मध्य  भारत  कुछ  उद्योगों

 ऋण
 म

 दिया

 यदि  तो  किन  किन  उद्योगों
 क्या  उन्होंने  प्रपर  दौरे  करे  सम्बन्ध

 में  कोई  प्रतिवेदन दिया  है  ?
 प्रत्येक  को  कितनी  धनराशि  दी

 प्रधान  मंत्रों  तथा  बेदी  कायें  मंत्री
 ai

 जवाहरलाल
 :  से

 किस  आधार  पर  उद्योगों  का

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर
 चुनाव  किया  गया  था

 ?

 यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 पत्रकारों  के  शिष्टमंडल  इस्पात  मंत्री  eto  eto  कृष्णमाचारी  :

 ६२७.  चौधरी  मुहम्मद  झा फ़ो  :  क्या  जी  हां  ।

 प्रवान  मंत्रों  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :  से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  १२]
 १  १९५५  से  कितने  विदेशी

 पत्रकारों  के  शिष्टमंडल *  भारत  वह  हिन्दुओं  का  पाकिस्तान  saw

 किन  किन  देशों  के  थे  तथा  उन्होंने  भारत  में
 ६२९,  शो  कृष् गा चापे  जोशी :  क्या

 किन  किन  स्थानों  का  दौरा
 wart  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  १९५५  से  कितने  भारतीय  PEYY—-YY  में  कुल  कितने  हिन्दू  भारत  से

 पत्रकारों  के  शिष्टमंडल  विदेशों  को  गये  तथा  पाकिस्तान  को  वहां  पर  स्थायी  रूप  से  बस  जाने

 उन्होंने  किन  किन  देशों  का  दौरा  कौर  के  लिये  गयें
 ?



 २६  भ्रमित  १९५५  लिखित  उत्तर  १७८४ CAR ३  लिखित  उत्तर

 प्रदान  मंत्री  तथा  adie  कार्य  मंत्रो  धारा  ७  के  ह  कितने  मामलों  में  दंड

 जानकारी
 जवाहरलाल

 ~

 त्रित  की  जा  रहो  है  अर  प्राप्त  होते  ही  सभा
 (mr)
 is]  किस  प्राधिकारी  ने  दण्ड  लागू

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 श्र

 विदेशों  में
 भारतीय  कितने  मामलों  में  लगातार  म्रपराध

 के  कारण  अतिरिक्त  जुर्माने  किये  गये  ?

 ६३०.  को  मतन  क्या  प्रधान  मंत्री

 सुचना  और  प्रसारण मंत्रो  (  डा०
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय

 न्यूज़ीलैंड
 :  से  राज्य  सरकारों

 से  यह  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  तर
 तथा  अमेरिका  में  भा  रतीय  उद्धव  के  ऐसे  कितने

 व्यक्ति  रहते  हैं  जिन्होंने  कि  वहां  को  स्थानों  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 राष्ट्रीयता  श्रीजीत  कर  ली  है  तथा  कितने  ऐसे  चाय

 हूं  जो  कि  ait  तक  वहां  के  राष्ट्र जन  नहीं बनें

 ६३२.  श्री  कामत  :  क्या  वाणिज्य  और
 उनकी  राष्ट्रीयता भारतीय  ही  है  ?

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रवान  मंत्री  तथा  aia  कय  मंत्री  भारत  से  PEXV-VY
 में

 निर्यात

 जवाहरलाल  :  मानतीय  सदस्य
 हुई  चाय  &  विभिन्न  व्यापार  चिह्नों

 के
 नाम

 ने  जो  यह  जानकारी  मांगी  है  उसे  एकत्रित  और  उनकी  मात्रा  क्या
 करना  अत्यन्त  कठिन  रोक  संभव  नहीं

 PENS--UY  में  इन  में  से  प्रत्येक भारत  सरकार  के  पास  इन  देशों  में  रहने  वाले

 भारतीय  उद्धव  के  ऐसे  व्यक्तियों  की  कुल
 किस्म  का  कुल  उत्पादन  क्या  रहा

 संख्या  जिन्होंने  कि  वहां  की  राष्ट्रीयता  १६५३-५४  तथा

 का  अजन  कर  लिया  कोई  अ्रभिलेख  नहीं  है  ।
 PEXS—KY  में  इन  में  से  प्रत्येक  क़िस्म  का

 इस  समय  तो  ट्रेवल  यही  कहा  जा  सकता  है  निर्यात मूल्य  क्या  था  ?
 कि  जिन  लोगों  फके  पास  भारतीय पारपत्र

 अथवा  जिन्होंने  उन  देशों  में  स्थित  भारतीय  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी )
 :

 राजदूुतावासों  में  भ्र पने  श्राप  को  पंजीबद्ध

 करा  रखा  उन्हें  ही  वास्तव  में  भारतीय  से  जानकारी  एकत्रित
 की

 जा

 राष्टजन ह  समझा  जा  सकता  है  |  रही  है  शर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 हाथ  करघा  उद्योग

 चलचित्र  १९५२

 ६३३.  श्री  दशरथ  देव
 :

 क्या  वाणिज्य

 ६३१.  सरदार  इकबाल  तीन  क्या

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 चर

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 सकी

 करेंगें कि
 त्रिपुरा  राज्य  में  करघा

 PEYS—UY  तथा  ae Cat G)  उद्योग  को  उन्नत  करने  फके  लिये  ait  तक

 में  परब  तक  चलचित्र  अधिनियम  ,  १४२  की  क्या  कार्यवाही  की  गयी  कौर



 १७८५  लिखित  उत्तर  २६  अगस्त  १९५५  लिखित  उत्तर  १७८६

 (a)  पहाड़ी  श्रादिमजातियों  जिन
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो

 के  पास  हाथ  करघे  नियंत्रित  दर  पर  भ्रपेक्षित  केसकर )  प्राप्त  हुई  हस्तलिपियों  की

 मात्रा  म  धागा  संगीत  करने  &  लियें  क्या

 प्रबन्ध  कि ये  गये  हे  ?
 संख्या इस  प्रकार  है

 eee

 १९५४-५४  AER
 भद

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  और

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी )

 राज्य  में  हाथ  करघा  उद्योग  को  उन्नत

 करने
 के  लिये  PEYZ—-U  तथा  PEYY—UY

 म  दिय  गय  अनुदानों  प्रौर  ऋणों  की  जानकारी

 उ  |  4
 देन  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  ग्यात

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  १३  ]  ।  केवल  दो  ही  स्वीकृत  की  गई

 Uh  मलयालम  की  कौर  दूसरी कन्नड़  की  ।

 धागे  के  wer  तथा  वितरण  पर  ay  में  से  एक  विचाराधीन है  ae  अरन्य

 कोई  नियंत्रण  नहीं  है  और  वहां  की  सरकार  कर  दी  गयी  हैं  ।

 की  सूचना  है  कि  वहां  धागा  wary  रूप  से  अन्तिम  प्राधिकारी  भारत  सरकार
 उपलब्ध  है  ।  कोई  विशेष  प्रबन्ध  करने

 के  सुचना  प्रसारण  मन्त्रालय  के  सचिव
 कोई  श्रावव्यकता  ही  नहीं  है  |

 ह  |

 पंचवर्षीय  योजना  का  प्रचार
 व्यापार

 १५.  श्री  एम०  इस्लाम होन  क्या
 ६३४.  को  एस०  वो०  एल०  नर ति हम  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  किन  किन  पद्यों

 की  कृपा  करेंगे कि
 के  सम्बन्ध  में  राज्य  करने  की

 ”)
 च्

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  को
 वाणिज्य  और  द्ग  तथा  लोहा  और

 प्रचारित  करने  के  उद्देश्य  से  PEYW—VY  तथा
 इस्पात  मंत्रो  टी०

 टी
 ०  कृष्णमाचारी

 PeRY—¥  में  अभी  तक  तामील

 कन्नड  मलयालम में  नाटकों  की  कितनी
 खाद्यान्न तथा  आयातित

 हस्तलिपियां प्राप्त  हुई  हैं  तथा  स्वीकृत  की

 गई
 फिलस्तीन  में  इारणाधियों  को  सहायता

 ~  ६३६.  श्री  के ०  सी ०  सोनिया  कया

 ऊपर  कथित  भाषियों  में  से
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रत्येक  की  कितनी  कितनी  हस्तलिपियां
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 ACTA)  लिखित  उत्तर  २६  भ्रमित  १९५५  लिखित  उत्तर  AAA

 यदि  a,  तो  वह  धनराशि कितनी  में  ५,००,०००  रुपये  के  मलय

 का  वनस्पति  घी  शिप aun  कब  से  दी  जा  रही  है  ?

 प्रधान  मंत्री  बवंदेदिक  काय  मंत्री  गया  था  ।

 जवाहरलाल नेहरू  )  ax  REXS—-YUY FR में  २  1.0 1.0 0,000  रुपय  क॑  मूल्य  के

 भारत  सरकार  की  तौर  से  कोई  सालाना  सूती  कपड़े  दिये  जा  रहे

 रक़म  नहीं  दी  गई  लेकिन  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  हैं  ।

 की  वार्ता  समिति  के  भ्रष् यक्ष  की  aia  पर
 2  PeXR  में  लेबनान  के  एक  अरव

 ती  लिखा  धन  कौर  चीजें  दी  गई  थीं
 :

 शरणार्थी  1...  को  ६,५००  रुपये  का

 FEWK—WE  में  200,000  डॉलर  भी  भेंट  के  तौर  पर  दिया  गया  था  ।
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 RPV  एक  सदस्य
 की  मुअत्तली  एक

 क
 सदस्य  की  मुश् नर सली  RVVR

 २८  PEUY  की  बैठक  में  पारित  किया  उपाध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।

 बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गयी  कछ  माननीय  सदस्य :

 z  नीचे बैठे  जाइये  ।

 श्री  कामत
 :

 प्रतिमा  सदस्यों
 को

 इस

 समवाय  विधेयक--जारी  प्रकार  मुझे  रादेश  देने  का  क्या  अधिकार
 a

 उपाध्यक्ष  महोदय  सभा  समवाय  हे
 ?

 विधेयक  के  खण्ड  ८१  से  १४४  पर  ७  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अपने

 विचार  करेगी  |  इन  खण्डों  के  लिये  श्रावंटिंत  स्थान  पर  बेठ  ate  |

 किये  गये  ५  घंटों  में  से  2  घण्टे  iy  मिनट  कल
 श्री  कामत  :  में  नहीं  बेठ  सकता  |

 व्यय  किये  जा  चुके  हें  ।  सब  २  घण्टे  ४५  मिनट  उपाध्यक्ष  महोदय  तो  वह  बाहर  चले

 शेष  हें  ।  इन  खण्डों  पर  २  बज  कर  ३०  मिनट  जायें  ।
 तक  चर्चा  होगी  ;  उसके  बाद  सभा

 aft  कामत
 :
 में  बाहर  जा  रहा  हूं

 ।

 संस्कारी  सर्तो  का  शाने  सगी

 ।

 उपाध्यक्ष  महिला  :  बहुत  बरच्छा  |  अरब

 सभा  खण्ड  ८१  से  १४४  पर  विचार  करेगी  ।

 एक  सदस्य  की
 मुअत्तली

 श्री  झुनझुनवाला  :

 श्री  कामत  :  वाद-विवाद
 उपाध्यक्ष  महोदय

 प्रारम्भ  करने  से  पूर्वे  में  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध
 श्री  कामत  :  यह  बे  सिर  पैर की  बकवास

 में  एक  औचित्य  प्रदान  पूछना  चाहता  हूं  प्रौढ़
 ह
 a

 |
 आद्या  करता  हूं  कि  कल  काल  की

 सी  सहृदयता  से  उसका  निचय  करेंगे  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने

 उपाध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  |  संसदीय  भाषा  का  प्रयोग  किया  हें  और

 अ्रध्यक्ष-पद  का  अपमान  किया है  t

 श्री  कामत  :
 में  एक  औचित्य  रन  पूछता

 हूं  ।  श्री  कामत  :  में  ने  य  भ्रध्यक्ष-पद

 के  लिये  नहीं  बल्कि  उन  सदस्यों  के  लिये  कैसे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  ने  माननीय  सदस्य

 थे  जो  मुझे  आदेश  दे  रहे  थे  ।

 की  बात  सुन  ली  है  ।  कल  की  बात  पर  नाज

 औचित्य
 प्रश्न  नहीं  उठाया  जा  सकता

 |
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 श्री  कामत  राज  से

 एक  सप्ताह  तक  सभा  में  wa  के  अधिकारी

 श्री  कामत  :
 में  कल  ही  पुछना  चाहता

 था  पर  सभा  से  चलें  गये  ।
 नहीं  रहेंगे  ।

 श्री  कामत  :  धन्यवाद  |  भगवान  झ्रापका
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 भला  करे  |

 art  औचित्य  set  नहीं  पूछ  सकते  ।  में

 माननीय  सदस्य  को  इस  प्रकार  ग्रन्तर्बाधा  च्  श्री  कामत  सभा  से  बाहर  चले

 नहीं करने  दूंगा

 थ्री  कामत
 :

 संसदीय  प्रक्रिया  में  बताया  शमी  एस०  एस०  मोरे  :

 गया  है  कि  औचित्य  seat  किसी  भी  समय  यह  प्रस्ताव  सभा  के  मतदान  के

 उठाया  जा  सकता  ट्  ||
 ||

 थ्  लिये  रखना  चाहिये ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय :
 में  सहमत  हूं  ।  प्रशन

 कुछ  में  उसका  स्वागत  करता हूं  ॥

 यह  आपको  सभा  में  शान्ति
 शर

 सभा

 श्री  कामत  ने  जो  कुछ  कहा  है  उसे
 के  सम्मान की  रक्षा  करनी  चाहिये  कौर  प्रत्येक

 माननीय  सदस्य  को  उस  सम्मान  की  रक्षा
 ध्यान  में  रखते  हुये  उन्हें  सभा  की  बैठकों

 में  भाग  लेने  से  एक  सप्ताह  के  लिये
 करनी  चाहिये  शर  झ्रापकेਂ  आदेश  को  मानना

 मुअत्तल किया  जाता  हूं  1.0
 चाहिये

 |
 मुझे  इस  बात  की  भी  प्रसन्नता  है

 fe  art  ने  यह  कहा  है
 कि

 यदि  माननीय
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  !

 सदस्य  अपने  व्यवहार  के  प्रति  खेद  प्रकट

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  कामत  एक  सप्ताह  करेंगे  तो  श्राप  उनके  मामले  पर  विचार
 तक  सभा  की  बैठक  में  नहीं  पायेंगे  ।

 करेंगे
 ।

 में  समझता  हूं  कि  ऐसी  रुख  अपनाना

 श्री  य० ६  एम०  त्रिवेदी  बहुत  ठीक  है  सभा  की  प्रतिष्ठा  की  रक्षा

 श्री  कामत  ने  यह  शब्द  श्रिया-पद  के  लिये  इसी  प्रकार  की  जा  सकती  हे  ।  यहीं  क्षमा

 मांगी  जाय  या  खेद  प्रकट  किया  जाय  तो नहीं  बल्कि  श्री  ए०  एम०  थामस  के  लिये

 प्रयोग  किया  है  ।  श्राप  को  उनसे  इस  बात  मामले  पर  विचार  करने  की  कृपा

 का  स्पष्टीकरण कराना  चाहिये  करें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कामत  ने  उत्तेजक  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 किस  बात  के  लिये  क्षमायाचना ? भाषा  का  प्रयोग  किया  हैं  ।  उन्होंने

 पद  के  का  उल्लंघन  किया  है  श्र  उपाध्यक्ष  महोदय :
 श्री

 झुनझुनवाला
 अन्त  में  छह  सिर  पर  की  कहकर

 अपना  भाषण  फिर  शुरू  करें
 |

 अध्यक्ष-पद  का  प्रिया  किया  है  ।  उन्होंने

 अघ्यक्ष-पद की  भझ्रवहेलना  की  हैं  ।  में  समझता
 समवाय  विधेयक--जीरो

 हूं  किमेंने ठीक  ही  fears  ।

 खण्ड  ८१  से  १४४
 श्री  पन्ना  में  समझता

 श्री  धुन मुन वाला  : हूं  कि  माननीय  सदस्य  से  इसको  स्पष्टीकरण

 मेरा  संशोधन  संख्या  ३९६  खण्ड  ११०  के मांगा  जाना  चाहिये  ।

 सम्बन्ध में  हैं
 |

 मुझे  इस  बात  से  कोई  विरोध
 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  बहुत  से  सदस्य

 नहीं  है  कि  प्रबन्ध  अभिकर्ताश्रों  को  बिना

 उनकी  हंसी  उड़ा  रहे  उन्होंने  यह
 पर्याप्त  कारण  के  के  हस्तान्तरण  को

 दाऊद  उन्हीं  के  लिये  प्रयोग  किया  था  |
 आज्ञा  न  देने  का  झ्र धि कार  दिया  गया  ह  +

 श्री के०  के०  वस  दशा बर
 :

 में  तो  यह  कहता  हुं  कि  प्रबन्ध  भ्रभिकर्ता  इन

 में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं
 ।

 माननीय  अधिकारों  को  मनमाने  ढंग  से  प्रयोग  करते

 सदस्य  को  केवल  एक  दिन  के  लिये  १प्रत्तल झ  @  शर  अंशधारियों  को  हानि  होती  है  ।

 किया  जाय  are  यदि  इस  बीच  में  वह
 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी हैं  कि  प्रबन्ध

 याचना  कर  लें  तो  ठीक  है  ।
 अ्रंभिकर्ताप्रों  at  अभी  तक  येह  शभ्रधिकार

 उपाध्यक्ष  मुझे  श्री  बसु  के
 नहीं  था  ।  अ्रंशधारियों को  न्यायालय  में  जा  कर

 सुझाव  पर  कोई  प्राप़्ति  नहीं  है
 ।

 प्रबन्ध  appdata  की  बदनीयती  का  प्रमाण

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कॉर्य  मंत्री  देना  पड़ता  है  ।  यह  काम  कठिन  भी  था  कौर

 जवाहरलाल  श्राप ने  जो
 इसमें  समय

 भी
 बहुत  लगता  था

 ।
 श्री  सरकार
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 ने  अघिकार  अपने  हाथों  में  ले  लिया  है
 ।  a  के  भ्रंश  जारी  करने  के  पूर्व  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताश्रों

 धारियों  को  सरकार  के  पास  इस  बात  की  six
 अंशधारियों

 को  प्रत्य  साधनों  से  काम

 शिकायत  करनी  चाहिये  कि  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ता  चलाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  पर  जब

 उनके  प्रेतों  का  हस्तान्तरण नहीं  करते  अन्य  प्रकार  से  सम्भव  न  हो  तो  उस  अवस्था

 में  नये  लेने  वालों  को  मत इसमें  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताश्रों  को  इसका  पर्याप्त

 कारण  देना  होगा  ।  यदि  सरकार  उनके  का  झ्र धि कार  न  देते  निश्चय  करके

 फ्नारणों  को  ठीक  समझती  है  तो  भ्रंडाधा रियों  सरकार  को  लिखेंगे  ।  are  सरकार  की

 को
 बुला

 कर
 उनके  TH

 भी
 सुनती  हे

 ।  इसके  मिलने  पर  वह  सरकार  द्वारा  निश्चित

 बाद  यदि  सरकार  समझती  है
 कि

 sat  के
 की  गयी  शर्तों  के  TAT  नये  भ्रंश  जारी

 कर

 सकेंगे  |  इस  सम्बन्ध  में  में  श्री  बंसल  के हस्तान्तरण की  भ्र नुम ति नहीं  दी  जानी  चाहिये

 तो  मामला  वहीं  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  ।
 संशोधन  का  सेन  करता  हूं  ।  पर  जहां  तक

 इस  प्रकार  हम  देखते  हें  कि  प्रबन्ध  अभिकरण
 जारी  किये  गये  ग्रंथों  का  प्रश्न  अनुपात हीन

 द्वारा  भ्र स्वीकार  अंशधारियों  द्वारा  मतदान  अधिकार  को  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।

 सरकार  से  शिकायत  सरकार  के  श्री  एन०  पी०  नथवानी

 सामने  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताश्रों  के  कारण  रखे
 मुझे  खण्ड  ११०  के  सम्बन्ध में  कुछ  कहना  है

 |

 फिर  अंशधारियों को  प्रगति  बात  कहने  इसमें  ag  व्यवस्था  है  कि  यदि  कोई  समवाय

 का  इन  सभी  बातों  में  काफ़ी

 समय लग  जायेगा  ।  इस  में  अ्रंदाधारी

 किसी  आवेदक  का  नाम  पंजीकृत  नहों

 करता  तो  भ्रमित  की  जा  सकती  है  ।  कुछ

 तथा
 हस्तान्तरित

 दोनों  संशय  में  पड़े  रहेंगे  |
 माननीय  मित्रों  ने  सुझाव  दिया  हूं  कि  ana

 कौर  मंदिरा  अंश  बेच  नहीं  पायेगा  |

 इस  प्रकार  के  भ्रनावश्यकਂ  विलम्ब  संदाय

 न्यायालय  में  की  जानी  केन्द्रीय

 सरकार  में  नहीं  ।  पर  खण्ड  में  किसी  को  भो

 को  दूर  करने  के  लिये  मेरा  सुझाव  है  कि
 न्यायालय  में  अरपिल  करने  से  रोकने  के  लिये

 प्रबन्ध  अभिकर्ता  स्वयं  सरकार  को  इस  बात
 कोई  व्यवस्था  नहीं  हे  ।  खण्ड  ११०  के

 को  कारण  बतायें  कि  अंशों  का  हस्तान्तरण  खण्ड  (५)  में  यह  व्यवस्था  है
 कि

 यदि  न्या
 या

 क्यों  न  किया  जाय  ।  यदि  सरकार  समझती

 हूं किः  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ताश्रों द्वारा  दिये  गये
 लय  का  निर्णय  समवाय  के  विरुद्ध  होगा  तो

 समवाय  को  उसे  कार्यान्वित  करना  पड़ेगा
 तके  कौर  कारण  उचित  नहीं  हें  तो  वह

 हस्तान्तरण का  आदेश  दे  दे  ।  पर  यदि ag
 पर  आ्रावेदक  के  सम्बन्ध  में  उसमें  कुछ  भी

 समझती  हूं
 कि

 प्रबन्ध  श्रभिकर्ताश्रों के  aa
 नहीं  कहा  गया  है  ।  उस  खण्ड  में  पड़  भी

 नहीं  कहा  गया  है  कि  सरकार का  निर्णय
 उपयुक्त  हें  तो

 उसे  चाहिये  कि  वह  श्रीराधा  रियों

 को  बुला  कर  उनके  तक  भी  सुने  कौर  तुरन्त

 अन्तिम  होगा  |  wit  उसकी  कोई  प्रवीन

 नहीं  होगी  ।  वैसे  तो  भ्रावेदक  को  नागरिक
 ही  मामले  का  निर्णय  दें  दे  ।  इस  प्रकार  सरकार

 को  कोई  कष्ट  नहीं  होगा  न  प्रबन्ध
 के  रूप  में  अ्रधिकार हैँ  कि  वह  न्यायालय  में

 कतारों  को--साथ  ही  अंशधारियों  को  ऐसे  मामले  की  atta  करे  जब  तक  कि  उसका

 यह  अधिकार  किसी  प्रकार  छीन  न  लिया
 प्रतीक  समय  तक  संदाय  में  रहना  पड़ेगा  |

 जाय  |

 दूसरी  बात  नये  at  के  जारी  करने  के  उपखण्ड  (५)  में  कहा  गया है  कि

 सम्बन्ध  में  हं  ।  सामान्यतया  ऐसे
 नये  प्रकार

 बाप  सरकार  के  प्रदेश  का  पानी  करेंगा
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 पर  उसमें  यह  नहीं  बताया  गया  है  कि  आदेश  अंशों  की  प्रदत्त  पूंजी  के  श्रतुपात  क  आघार  पर

 का  पालन  न  करने  पर  समवाय  को  या  उस  इस  प्रकार  व्यक्तिगत  अंगधारी  के  मतदान

 पदाधिकारी को  जो  इस  के  लिये  उत्तरदायी  का  झघधिकार  समवाय  की  प्रदत्त  पूंजी  के

 होगा  दण्ड  दिया  जायेगा  i  में  अनुपात  के  भ्राता  पर  होगा  |  खंड  250.0

 समझता  हूं  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में
 जो  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  इन  भ्रनुच्छेदों

 संशोधन  रखेंगी  उसमें  व्यवस्था  करेगी  कि  में  ऐसी  स्थिति  की  भी  व्यवस्था  जब  कि

 केन्द्रीय  सरकार  के  आदेश  को  समवाय  लागू  एक  सदस्य  को  पुराना  बकाया  चुकाना  हो  t

 बड़े  समवायों  में  जब  कि  मतदान  करने  के करे  भर  यदि  वह  नहीं  लागू  करता  तो  उसे

 दण्ड  दिया  जाय  ।  यदि  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  ठीक  पहिले  कई  सदस्य  झपना  बकाया  चुकाने

 ली  जायेगी  तो  समवाय  कौर  उसके  सात  हें  तो  उससे  प्रदत्त  पूंजी  बढ़  जायेगी

 शिकारी  सरकार  के  area  या  निर्णय  का  इससे  safe  के  व्यक्तिगत  अ्रधिकारों

 उल्लंघन निचेय  हो  कर  करेंगे  पर  प्रभाव  पड़ेगा  |  इस  कारण  यदि  हम  इस

 श्री  झुनझुनवाला ने  एक  बात  पर  बहुत
 परन्तुक  में  इतनी  शर्तें  शर  जोड़  दें  कि  प्रदत्त

 पूंजी  का  आदाय  यहां  पर  मतदान  के  SG
 ज़ोर  दिया  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  उपखण्ड

 (५)  में  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  क्या  सरकार
 या  २४  घंटे  पूर्व  की  प्रदत्त  पूंजी  से  होगा  तो

 को  समवाय  से  इस  बात  का  कारण  मांगने  इससे  कई  कठिनाइयां हल  हो  जायेंगी

 का  अघिकार  होगा  कि  उसने  हस्तान्तरण  य०  एम०  त्रिवेदी  :

 का  पंजीयन  करने  से  क्यों  मना  कर  दिया  ॥  में  खंड  €३  की  भ्रालोचना  करूंगा  ।  इसके

 किन्तु यदि  हम  उपखंड  (७)  को  तो  उसका  उपखंड  ¢(=)  में  यह  उपबन्ध  हैं  कि  समवाय

 बहुत  कुछ  स्पष्ट  हो  जाता  है  ।  इस  में  उन  भ्रमरों  को  रद  कर  सकता  हे  जो  कि  संकल्प

 कहा  गया  है  कि  सारी  प्रक्रिया  गोपनीय  रीति  पारित  होने  के  दिन  किसी  व्यक्ति  द्वारा  स्वीकार

 से  होगी ।  नहीं  किये  गये  भ्रथवा  नहीं  लिये  गये  हें  ।  तथा

 वह  उतनी  ही  पूंजी  घटा  सकता  है  ।

 उपखंड  ७
 का  एक  पहलू  कौर  हैं  जिसका  मेरा  इस  सम्बन्ध  में  यह  सुझाव  है  कि  सम्बद्ध

 श्राव्य  मेरी  समझ  में  ठीक  से  नहीं  है  |
 पक्ष  अथवा  व्यक्ति  को  सूचना  दिये  बिना

 इसका  आशय  क्या  यह  हे  कि  न्यायालय की  अंशों  को  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 सारी  कार्यवाही गोपनीय  होगी  ।  इसलिये
 समवायों  को  रह  करने  के  कई  कारण

 कोई  भी  पक्ष  न्यायालय  में  प्रस्तुत  किये  गये
 हो  सकते  हें  ।  सम्भव  है  कि  सम्बद्ध  व्यक्ति

 काग़ज़ात  को  नहीं  पा  सकता  है  ।  यह  भी  को
 सूचना  प्राप्त

 न
 हुई  हो  अथवा  उसका  पता

 हो  सकता  है  कि  पदाधिकारी को  उसके
 बदल  गया  हो  ।  यह  उचित  नहीं है

 द्वारा  प्राप्त  सूचना  के  सम्बन्ध  में  साक्ष्य  देने
 कि  व्यक्ति  बिना  किसी  प्रकार  का  अ्रवसर

 के  लिये  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  संक्षेप  में
 दिये  सम्पत्ति  से  वंचित  कर  दिया  जाय  ।

 इस  उपबन्ध  से  प्रार्थी  के  हाथ  मज़बूत  होंगे
 ar  &  कि  वित्त  मंत्री  इस  पर  विचार

 भ्र  उसे  स्वीकृति  के  सही  आधार  का
 करेंगे  |

 पता  चल  जायेगा I

 में  खंड  ११०  को  लेता  हूं
 ।

 यह

 खंड  ८६  मतदान  के  after  तथा  उपबन्ध  बहुत  जटिल  है  कौर  संदिग्ध  है  ।

 विस्तार  की  व्याख्या  के  सम्बन्ध  में  है  जिसके  श्री  सी०  सी०  शाह  ने  इसका  समर्थन  किया

 अंशों  पर  मतदान  का  अधिकार  इन  हू  ।  शर  एक  सरकारी  प्रवक्ता  की  भांठि
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 काय  किया  है  ।  ऐसा  ज्ञात  होता  है  कि  कि  वे  ईमानदार  व्यक्ति  नहीं  हें  ।  तब  वे

 उच्च  न्यायालयों का  भी  विश्वास  नहीं  जो  रादेश  देंगे  वे  भी  उन  स्वामियों

 करती  है  ।  इस  लिये  इसके  विरुद्ध  यह  उचित  के  कठपुतली  हो  सकते  हें  जो  स्वयं  बहुत

 aa  किया  गया  है  कि  यदि  व्यक्ति  ईमानदार  नहीं  हें  ।  यदि  ऐसा  जिंस

 का  समवाय  मद्रास  या  भारत  के  किसी  का  मामला  स्वीकार कर  दिया  गया

 सुदर  कोने  में  हें  तो  उसे  मामला

 ~
 किसी  विशेष  मत  या  दृष्टिकोण  का  व्यक्ति

 झाने  के  लिये  दिल्ली  कराना  पड़ेगा  कौर  यदि  होगा  तो  केन्द्र  का  पदाधिकारी  उससे  कह  सकता

 यह  अधिकार  उस  क्षेत्र  के  न्यायालय  को  हे  कि  यदि  तुम  अपने  दृष्टिकोण  में  परिवर्तन

 करो  कौर  हमारी  निधि  में  चन्दा  दो  तो  हम होता  तो  निकटवर्ती  न्यायालय में  ही  यह

 निर्णय  किया  जा  सकता  था  ।  उपखंड  ७  को  तुम्हारे को  पंजीयित  कर  सकते हें  ।  इस

 पढ़ने  से  यह  ज्ञात  होता  कि  प्रकार  की  बातें  हो  सकती  हें  तथा  इस  पर

 नैतिक  कारणों  से  ही  यह  wheat  सरकार  न्यायलय  में  भी  जांच  नहीं  हो  सकती  है  ।  इसी

 के  हाथों  में  रखे  गये  हूं  ।  क्या  सरकार  के  प्रियंका  को  देखते  हुये  मेरा  निवेदन  हे  कि
 जिस

 हाथों  में  इतने  व्यापक  अधिकार  देकर  व्यक्ति  व्यक्ति  के  भ्रमों  को  अ्रस्वीकार  किया  जाय  उसे

 लिखकर  उसके  कारण  बताये  जायें  तथा को  भ्र धि कारों  से  वंचित  कर  देना

 ह  ।  एक  तो  संविधान  में  इस

 प्रकार  की  व्यवस्था  हे  कि  किसी  व्यक्ति  को
 सरकार  कै  पास

 न

 हो  कर  न्यायालय  में  होनी

 उसकी  सम्पत्ति  से  वंचित  नहीं  किया  जायेगा  ;  वित्त  मंत्रो  (ait  ato  हो  :

 दूसरी  प्रो  हम  एक  संस्था  अथवा  प्रबन्धक  क्या  माननीय  सदस्य  का  यह  निश्चय  हैं  कि

 निदेशक  को  अधिकार  दे  रहे  हें  कि  यदि  हम  विधेयक  में  जो  कुछ  भी  कह  रहे  हे  उसके

 वह  चाहे  तो  वह  उसके  खरीदे हय  ial  का  लिये  न्यायालय  में  प्रतीत  नहीं  की  जा  सकती  ?

 हस्तान्तरण न  करे
 श्री  | ? है  एम०  त्रिवेदी  :  विधेयक  में

 पहिले  कोई  बाहरी  प्रति  पुरुष  ५  न्यायालय  में  जाने  का  कोई  उपबन्ध

 रूप  में  मतदान  नहीं  कर  तकता  था  शब  नहीं  रखा  है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  विधेयक  हमें

 ७  किसी  भी  बाहरी  व्यक्ति  को  बठक  इस  का  उपबन्ध  रखा  जाय  कि  va

 में  खाने  तथा  मतदान  करने  को  अनुमति  न्यायालय  में  जाने  का  अधिकार  है  |

 दे  दी  इस  के  विपरीत  हम  एक  ऐसे  व्यतीत  राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 को  जिसने  पंजी  लगाई  एक  एम०  सी०  :
 बिल्कुल  अनावश्यक

 व्यक्ति  के  कहने  पर  पंजीकृत  यदि
 am

 विधेयक  का  सावधानी  से

 होने  से  वंचित  कर  देंगे
 ।

 यह  श्रत्याचार  की

 सीमा  हूँ  ।  इस  प्रकार  वर्तमान  विधेयक  का  वर्यक : प्रतीत :  प्रतीत  होगा  |

 ug  ara  होता  ह  कि  वह  सरकार
 श्री go  एम०  त्रिवेदी  :  यह  नितांत

 के  eat  में  श्रघिकाघिक शक्ति  रखें  जिससे  अवश्यक  यद्यपि  wa  श्रापਂ  उस  स्थिति  से

 कि  यथाशक्ति अधिक  दमन  हो
 बढ़  गये  हैं  ।  श्र  wa  इस  मामले  में  कई

 वित्त  मंत्री  ने  ग्रह  कहा  हे  कि  यह  विधेयक  कठिनाइयां पैदा  हो  सकती  हैं  ।

 लोगों  से  सम्बन्ध  रखता  हू  वे  साधारण  को  एम०
 सी

 ०
 काह  श्री

 एन०
 पी०  नथवानी

 व्यक्ति  नहीं  हूं  यह  मानना  ने  केवल  यह-बताया था  कि-नय  उपखंड  ८  वें
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 शक  ऐसा  उपबन्ध  है  कि  उपखंड  (४५)  के  के  उपबन्धों  कें  अ्रनुसार  शब्द  जोड़  दिये  जायें

 जिससे  कि  व्यक्ति  को  दंड  मिलने  के  पूर्वे

 जा  सकता  है  कि  हस्तान्तरण  कर  दिया  सूचना  मिल  सके  ate  इस  प्रकार  व्यक्ति

 किन्तु  अरब  वह  कहते  हें  कि  यदि  किसी  पक्ष  को  बिना  उसकी  शिकायत सुनें  हुये  दंड  नहीं

 ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  तो  क्या  परिणाम  मिलेगा  |

 होगा  ;  क्या  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  है  कि
 उपाध्यक्ष  महोदय :

 खंड  १०  के  अधीन

 सरकार  आदेश  दे  सके
 |

 यदि  तो  क्या

 सरकार  बाद  में  ऐसे  उपबन्धों  को  सम्मिलित  अरपिल  केन्द्रीय  सरकार  के  समक्ष  करनी  पड़ेगी  ।

 करना  चाहती  है  ?  तो  क्या  यह  अधिकार  न्यायालय  के  क्षेत्र
 के

 अन्तर्गत  प्रा  सकता  |  यदि  माननीय
 श्री प्र०  एम०  त्रिवेदी :  हम  इस  सम्बन्ध

 महोदय  यह  झ  करें  कि  इसका  प्राधिकार

 में  भी  सरकार  का  अभिप्राय  जानना  चाहते  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  ही  सुरक्षित  रहना

 चाहिये  कौर  न्यायालय  इन  में  हस्तक्षेप
 न

 श्री  एम०  सी०  ताह  :  यह  उन  खंडों  के
 करे  तो  ठीक  ही  wa  यदि  वे  चाहते

 श्रन्तगंत  sara  जिन  पर  wal  विचार  किया
 हूं  कि  ag  भझ्रधिकार  न्यायालयों  के  क्षेत्र  से

 जायगा  |  यदि  हम  ऐसे  समवाय  को  जो  कि
 बाहर  नहीं  तब  तो  यह  संदिग्ध  है

 |

 केन्द्रीय  सरकार  के  का  पालन  नहीं

 करते  दंड  देने  के  लिये  कोई  दण्ड  सम्बन्धी  श्री  ato  डो०  WT  कल

 खंड  जोड़ना  चाहें  तो  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा

 करने  के  लिये  बहुत  अवसर  मिलेगा  |

 का  होता  है  ।  वे  पंजीयन  के  लिये  भ्र स्वीकृत

 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  राजस्व  हुये  सारे  मामलों  को  नहीं  ले  सकते
 ।

 एक
 सैनिक  व्यय  मंत्री  जी  नें  यह  कहा  है  कि  वह  माननीय  सदस्य  ने  बताया  कि  यह  दुराशय

 कुछ  खंडों  में  परिवर्तन  करने  का  विचार कर  का  प्रश्न  हैं  ।  बदनीयती  के

 We  |  किन्तु  यदि  are  रादेश  न  मानने  वाले  मामले  सदैव  न्यायालय  में  जा  सकते  हें  ॥

 व्यक्ति  के  लिये  दंड  का  उपबन्ध  करेंगे  तो  उसके  तक  सम्बद्ध  पक्ष  के  लिये

 उसके  लिये  न्यायालय  का  द्वार  बन्द  हो  कोई  उपचार  न  था  ।  हमने  एक  ऐसे  मामले

 जायेंगी
 ।

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  इस  बात  का  H—afe  उसमें  बदनीयती  न  हो--जो  कि

 निश्चय  न्यायालय  के  द्वारा  होना  सदैव  न्यायोचित  नहीं  संक्षिप्त  प्रकार

 क्योंकि  जिन  लोगों  पर  श्राप  विश्वास  नहीं  के  उपचार  की  व्यवस्था  की  क्योंकि  कई

 करते  उनके  हाथों  में  इतना  झ्र धि कार  देना  पर  भी  विचार  करना  पड़ता  है  ।

 ठीक  नहीं  है  ।  फिर  श्राप  इन्हें  हस्तान्तरण  निःसन्देह  राजनीति  का  यहां  कोई  wet  नहीं

 के  पंजीयन  को  स्वीकार  करने  का  अधिकार  हैं  ।  माननीय  सदस्य  तब  तक

 क्यों  दे  प्हेह  |  ७  यह  बात  माननी  चाहिये
 किसी  भी  व्यक्ति  के  दुराशय  या  उसकी

 कि  उस  व्यक्ति  को  wal  के  हस्तान्तरण  नियति  पर  कीचड़  उछाल  सकते  हैँ  जब  तक

 की  अस्वीकृति  के  कारण  को  पूछने  का  पुरा  उनकी  अपनी  नेकनीयती  पर  किसी  को
 अधिकार है  ।

 कोई  सन्देह
 न

 हो
 ।

 किन्तु  हम  ऐसा  खेल

 खंड  ११२  (२)  के  सम्बन्ध  में  मेरा  नहीं  खेलते
 ।

 हम  कहते  हें  fe  हम  े

 एक  सुझाव  हैं  ।  वह  यह  है  कि  उपखंड  २  में  जितना  अच्छा  निर्णय  हो  सकता  है  उतने

 उपखंड  (१)  weal  के  gear  ३  ही  भ्रच्छे  ढंग  से  हम  किसी  विशेष  समस्या  को
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 सुलझाते  हैं  |  हम  देखते  हें  कि  आजकल  नहीं  कि  बोनस  कया  है  या  मुनाफ़े  को  किस

 किसी  दल  विद्वेष  का  कोई  चारा  नहीं  होता  ।  प्रकार बांटा  जाता  कौर  न  हम  यह  जानते

 हम  कहते  हे  कि  शायद  समवाय  &  fe  सामाजिक  न्याय  क्या  हैं  ?  इसीलिये

 इसको  व्यवहार  समस्या  नहीं  बनाना  चाहता  इन  सब  मामलों  को  भिन्न  स्तर  पर

 ae  फिर  भी  इसके  बहुत  भ्रच्छे  कारण  निपटाना  पड़ता  है  ।  इसी  कारण  से  हम  ने

 हों,--भ्रर्थात् भ्रंदा wr  फंस  गये  या  कोई  ऐसा  अनुभव  किया  था
 कि

 इस  मामले  में

 किसी  अन्य  व्यक्ति  को  निकाल  बाहर  करना  केन्द्रीय  जिसे  प्रक्रिया

 चाहता  हो  ।  इस  प्रकार  का  चक्र  व्यवसाय  नियमों  शादी  से  कोई  भी  बाधा  नहीं

 जगत  में  चलता  रहता  है  किन्तु  यह  way  मोटे  तौर  पर  न्याय  कर  सके  जब  कि

 नहीं  कि  दस  से  नैतिक  दुष्टता  की  समस्यायें  लय  ऐसा  न्याय  न  कर  सके  ।  एक  बात

 पेदा  होती  हें  ।  फिर  भी  किसी  विशेष  उपक्रम  भी  है  ।  जो  इस  से  सिद्ध  नहीं  प्रजाति

 के  उपाचरण  के  दृष्टिकोण  से  सरकार  का  यह  विधि  प्रक्रिया  में  इतना  विलम्ब  नहीं  होता

 अनुभव  होगा  कि  इन  हस्तान्तरण ों से  होने  जितना  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किया  जाता

 वाला  परिवर्तन  वांछनीय  नहीं  होगा  है  ।  मेरा  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  हम  लाल

 मुझे  खेद  है  कि  में  एक  ऐसा  भाषण  दे  रहा  फीताशाही  को  कम  करने  में  श्रमिक  समर्थ

 जो  मुझे  बाद  में  देना  चाहिये  किन्तु  में  हे  जबकि  उच्च  न्यायालय  अपनी  प्रक्रिया

 आपकी  बात  का  उत्तर  देंने  का  प्रयत्न  कर  को  कम  नहीं  कर  सकता  ।  वे  प्रक्रिया  के

 रहा  हूं  प्रकार  के  श्रसगोत्रस्वरूप  पाबन्द  हैं  कौर  जब  तक  विधि  में  परिवहन

 की  wea  शक्तियां  भी  सरकार  में  निहित  नहीं  होता  तब  तक  वे  कुछ  भी  नहीं कर

 की  गई  हें  ।  भला  इस  का  क्या  भ्रभिष्राय  सकते  |  हम  समय  के  साथ  साथ  अपनी  प्र  क्रिया

 हू  कि  हम  नये  प्रबन्ध  किसी
 बदल  भी  सकते  धौर  में  ने  सभा  को  इस

 नये  निदेशक  या  किसी  नये  निदेशालय  केਂ  बात  का  सामान्य  श्राइवासन  दिया  है  कि  हम

 गठन  को  स्वीकार  करेंगे  ?  ये  सभी  शक्तियां  विलम्ब  को  यथासम्भव घटाने  का  यत्न

 हम  में  निहित  हें  ।  माननीय  सदस्य  शायद  करेंगे  ।  इसीलिये  में  are  करता  हूं  कि

 यह  कहें  कि  इन  सभी  शक्तियों  को  उच्च  बहुत से  ऐसे  मामले  शीघ्रता  से  निपटाये

 न्यायालय  को  हस्तांतरित  क्यों  न  किया  जाय  ?
 जायेंगे  ।  दूसरे  यह  कि  सरकार  के  हाथ

 उनके  प्रति  मेरा  यह  उत्तर  हे  कि  ये  मामले
 में  इन  नई  शक्तियों  का  होना  भी  भ्र पने  में

 ये  बाज़ार  के  साधारण  एक  ऐसी  बात  हैं  कि  वहू  उनका  प्रयोग  करना
 दैनिक  कार्यों  सम्बन्धी  नीतियों  के

 मामले
 भ्रनावश्यक  समझेगी  ।  भविष्य  के  बारे  में

 कौर  इसीलिये  विधि  के  उपबन्धों  के  प्रतिष्ठित
 में  यहां  तक  कह  सकता  हूं  कि  लगभग

 Ce  cE

 mea  विचारणीय  बातों  को  ध्यान  सें  रखना  मामलों  में  नामों  का  पंजीयन  किया  जायगा 1

 पड़ता है  ।  यही  कारण  है  कि  हम  श्रम
 चूंकि  सम्बद्ध  पक्ष को  प्रिवी  कौर  यदि

 घि करणों  के  सम्बन्ध  में  कठिनाइयों  में  उलझ
 az  किसी  भी  एक  मामलें  में  यह  सिद्ध  करने

 रहे  हैं  ।  यद्यपि  ये  मामले  न्यायाधीशों  के
 में  सफल  हो  fe  उसके  पंजीयन  न  करने

 समक्ष  जाते  फिर  भी  १००  न्यायाधीश
 की  ही  स्थिति  है  तो  वह  एक  ऐसा  मामला

 १००  तरह  के
 अलग-प्लग  निर्णय  करेंगे

 क्योंकि  ऐसी  कोई  मूल  विधि  नहीं  जिस  के
 होगा  जिसमें  कोई  भी  न्यायालय  हस्तक्षेप

 नहीं  करता--क्योंकि  में  बद नी प्रती  या भ्रमित  मामला जाता  हो ।  हमें  मालूम
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 कौर  उस  की  चर्चा  नहीं  होती  ।
 दुराचार

 की
 बात  इस  में  शामिल  नहीं  कर

 रहा  ।  यदि  दुराशय  की  बात  हो  सकता  माना  जाता  है  कि  सरकार  ने  जो  कुछ

 ह  कि  उसमें  राजनीतिक  दुराशय  की  भी
 किया  ठीक  किया  है  |

 बात  कराती  हो--तो  कोई  भी  पक्ष  न्यायालय
 श्री  ato  डी०  इस  प्रकार

 में  जा  कर  यह  कह  सकता  है--में  ने  मंत्री
 का  नहीं  लगाया  जा  सकता  प्रौढ़

 को  कहते  सुना  मेरा  यही  प्रयत्न  होगा  कि
 सिद्ध  करना  कठिन  भी  है

 उस  पक्ष  का  व्यक्ति  प्राप्त न  कर  —
 श्री  | | हूँ  एम०  त्रिवेदी  :  इसी  कारण  से  में मे

 यदि  वह  यह  बात  सिद्ध  कर  सकता  तो  उच्च

 न्यायालय  को  इसका  निश्चय  करने  का
 यह  सुझाव दे  रहा  था  कि  इस  का  उपाय

 प्रारम्भ  से  ही  न्यायालयों  के  पाप

 कार  होगा  ।
 चाहिये

 उपाध्यक्ष  महोदय :  इसीलिये  माननीय  उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री  कहते

 त्री  a  रवि
 =  का

 ०७

 हूं  कि  यह  विशुद्ध  न्यायिक  मामला  नहीं  atc

 शिकार  कम  नहीं  होता  ।  वर्तमान  क्षेत्राधिकार
 प्रबन्ध  अभिकर्ताश्रों के  मामले  में  कुछ  कौर  :

 कौर  ग़ैर  ईमानदारी  के  मामले  भी  बातें हें  ।

 में  यदि  ऐसा  सिद्ध  हो  सके  ।  पहले  के
 श्री प् ०  एम०  त्रिवेदी :  जब  तक

 नियम  में  एक  दौर  बात  का  उपाय  उपबन्धित
 वित्त  मंत्री  रहेंगे  तब  तक  यह  ठीक  होगा  ।

 नहीं  चुना  वह  इस  में  मौजूद  हे
 ।

 संक्षिप्त  करने  के  बदले  उसने
 उपाध्यक्ष  हमारी  ara

 कि  सभी  faa  मंत्री  समान  रूप  से  ठीक
 यह  चीज़  कौर  भी  बढ़ा  दी  हैं  ।

 होंगे  ।

 श्री  सी०  छी०  बहुत  बढ़ा

 दी  गई  हे  ।
 श्री  एस०  एस०  ग्रपादस्वामी

 इस  विधेयक  में  खण्ड  ८४  दो  प्रकार

 उपाध्यक्ष महोदय  वह  सरकार  साधारण  कौर

 के  पक्ष में  हे  ।  क्योंकि  जहां  सरकार  को  कपिल  मान  wat  का  उपबन्ध  किया  गया  हैं  ।  बड़ी

 की
 जा  सकती  हे  वहां  वे  टेकनीक  की  दृष्टि  प्रसन्नता  की  बात  हैं  कि  इस  में  से  भ्रास्थगित

 से  are  ठीक से  साक्ष्य के  नियमो ंसे  शासित  अंशों  को  निकाल  दिया  गया  हे  ।

 नहीं  होते  जेसा  कि  किसी  न्यायालय  में  होता  समवाय  में  जो  लाभ  होता  उसमें  a

 और  वे  सरसरी  तौर  पर  न्याय  भी  कर  भ्रास्थगित  श्रंशघारी  ष  श्ंशघारियों  की

 सकते  हें  ।  जहां  पर  वे  गैर  ईमानदारी  के  अपेक्षा  बहुत  अधिक  भाग  लेते  थे  ।  इस
 ०७  ee

 ata,  विद्वेष  या  पक्षपातपूर्ण भाव  से  इस  को  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिये  |

 उत्तेजित  होते  वहां  न्यायालय  का
 निःसन्देह हम  आस्थगित  wal  का

 शिकार बना  रहता  है
 निरोध  करते  किन्तु  जैसा  कि  श्री  sare

 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी :  जहां  तक  सरकार  मेहता  ने  कहा  सरकार  के  पास  कौर

 की  बदनीयती  को  चुनौती देने
 का  प्रश्न  कई  प्रकार  के  जारी  करने  की  शक्ति

 में  अपने  मित्र  को  यह  सूचना  दूगा  कि  सभी  होनी  चाहिये  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  ने

 न्यायालयों  ने--यहां  तक  उच्चतम  caret  किया  हैं  कि  कई  बार  किसी

 न्यायालय  ने--यही  कहा  है  कि  सरकार  की  में  प्रतिनिधिक  भ्रंश  प्राप्त  करने  की  दृष्टि

 बदनीयती  सिद्ध  करना  बहुत  ही  कठिन  हे  का  हस्तान्तरण  होता  है  ।  भ्रंश धारी
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 एम०  एस०

 को  इच्छापूर्वक  अपना  स्थानान्तरण  लाल  फीता दा ही के  कारण  अत्यघिक

 करने  का  सामान्य  अधिकार  होता  परन्तु  विलम्ब  होता  इसलिये  में  चाहता  हूं  कि

 भारत  में  प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली  में  निहित  मंत्री  महोदय  भ्राइवासन  दें  कि  वह  इस  लाल

 ्  वाले  लोग  इस  का  दुरुपयोग  करते  फीता दा ही  को  समाप्त  करने  विलम्ब

 हें  कौर  खरीद  कर  समवाय  पर  अपना  को  रोकने  का  आदेश  वाधीन  अफसरों

 प्रभुत्व जमा  लेते  हें  इसलिये  एकाधिपत्य  को  देंगे  ।

 को  रोकने  की  दृष्टि  से  wat  के  हस्तान्तरण  सरकारी  कर्मचारी  अपने  श्राप  को

 के  मामले  में  कुछ  नियंत्रण  होना  afar  जनता  के  सेवक  न  समझ  कर  मंत्रियों  के

 हूँ  ।  कतिपय  व्यक्तियों  के  अंशों  का  पंजीयन  सेवक  समझते  इसी  कारण  लाल

 न  करने  से  एकाधिकार  को  रोका  जा  सकता  शाही  चलती  हे  भ्रौर  विलम्ब  होता  |  उनको

 ।  श्रावव्यकतानुसार साधारण  उत्तरदायित्व के  साथ  बर्ताव  करना  चाहिये  ।

 रूप  में  यदि  कोई  शरापना  स्थानान्तरित
 उन्हें  मंत्रियों  की  हाजिरी  में  रहने  को

 करना  चाहता  तो  उस  पर  कोई  श्रापत्ति  कतेंव्य  न  मान  कर  लोक-सेवा  को  अपना

 नहीं  होनी  किन्तु  सरकार  को

 देखना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  के  स्थानान्तरण
 अतुल  मतदान-म्रधिकार  देना  लोक

 से  समस्त  समवाय  के  स्वरूप  पर  कोई  बुरा
 हित  में  वांछनीय  नहीं  इसलिये  में  मंत्री

 प्रभाव  तो  नहीं  कौर  दूसरे  यह  देखना
 महोदय  से  इस  विषय  पर  गम्भीरतापूर्वक

 चाहिये  कि  वह  war  वांछनीय  व्यक्ति  को  ही
 विचार  करने  की  प्रार्थना  करूंगा  ।  इस  के  लिये

 बेचा  जाय  |
 तीन  वर्ष  की  जो  रखी  गई  वह  बहुत

 सुझाव  मिला  हे  कि  इस  के  बारे  में  अपील
 लम्बी  इस  wafer  at  भी  घटा  क्र  दो  या

 सम्बन्धी  शक्तियां  उच्च  न्यायालय  को  दी  एक  रखना  चाहिये |

 जानी  चाहिये  परन्तु  सरकारी  नियंत्रण  थी  के०
 हि०

 बंसु

 सम्बन्धी  वित्त  मंत्री  के  सुझाव  के  विपरीत  में  ने
 रखकर

 से  मुक्त  इन  at  समाप्ति

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  इस  काम  के  लिये  के  बारे  में  संशोधन  रखा  किन्तु वह

 स्वतन्त्र  या  स्वायत्तशासी केन्द्रीय  अधिकारी  पर्याप्त  पूर्वसूचना  के  प्रभाव  में  स्वीकार  नहीं

 होना  चाहिये  |  ऐसा  प्रतीत  होता  है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :
 कल  श्री  साधन  गुप्त ने  भी  इस

 खण्ड  १४५४  के  सदस्यों  की  पंजी  में  विचार  का  समर्थन  किया  था  ।  उन्हें  अ्रपनी

 संशोधन  करने  का  भ्र धि का  न्यायालय  के  के  प्राकार  पर  लाभांश  बांट  देना

 पास  होता  इस  लिये  माननीय  सदस्य  का  चाहिये  फिर  यह  श्रंदाधारी पर  निर्भर  हे  कि

 सुझाव  भ्र संगत  है  |
 वह  क्षमता  के  च्  कितना  राय

 कर  देता है  ।
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  मेरा

 यह  विचार  है  कि  समवाय  विधि  के  प्रशासन

 का
 भार  सरकार  के  हाथों  में  रहना  चाहियें  ।

 गया  २  को  हटाने  के  लिये  वित्त  मंत्री  ने  सीधे

 इस  विषय  में  संयुक्त  समिति  का  सुझाव  घन  रखा  ह  |  किन्तु  संचयी  अधिमान  da

 उपयोगी  wk  संतोषजनक  है  ।  atta  हे  पौर  कैदी-न-कहीं इस  की  व्याख्या
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 की  जानी  चाहिये  में  मंत्री  महोदय  से  क्योंकि  बहुसंख्यक  लोग  अल्पसंख्यक लोगों

 निवेदन  करूंगा  कि  वह  इस  पर  विचार करें  कि  पर  अ्रधिकार  जमाते  हें  और  मनमानी  करते

 किसी  स्थान  पर  इसकी  व्याख्या  का  उपबन्ध  हूं  श्र  की  बात  नहीं  सुनते

 होना ही  चाहिये  इसलिये  बहुत  भ्रल्पसंख्यकों को

 क्योंकि  इस  विधेयक  में  कई  प्रकार  के  लय  में  जाने  अधिकार  ही

 परिवर्तन  एवं  समन्वय  का  प्रयास  किया  चाहिये ।

 गया  इस  के  लिये  जो  तीन  वर्ष  की  खण्ड  ११०  केਂ  बारे  में  में  कहना  चाहता

 sata  रखी  गई  वह  घटा  कर एक  वह
 हूं  कि  न्यायाधीश  सब  मामलों  में  अपने  निर्णय

 कर  दी  जानी  चाहिये ।  से  होने  वाले  alee  प्रभाव  का  ध्यान  नहीं

 इस  विधेयक  में  हम  केवल  दो  प्रकार
 कर  सकते  |  इसलिये  यह  भ्र धि कार  केन्द्रीय

 के  भ्रंश  रखना  चाहते  साधारण  तौर  अ्रधिकारी  को  दिया  जाना
 जो

 इन

 श्रीमान  अंद  कौर  अधिमान  wal  में  समानता  मामलों  में  पूर्ण  निपुण  हो  ।  यदि  झ्रावश्यकता

 होने  के  कारण  उन  में  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ेगा  ।  अनुभव  तो  यह  भी  उपबन्ध  किया  जाये

 कि  सरकारी  fra  के  विरुद्ध  सक्षम में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करता  हुं  कि  वह

 केवल  खण्ड  ८८  के  ही  भ्र्धिकारों  पर  विचार  शिकार  वाले  न्यायालय  में  atte  हो  सके  ।

 न
 प्रदीप  उन  सब  भी  जो  यदि  समवाय  विधि  का  प्रशासन  विकेन्द्रित

 चर्चाधीन  उपबन्धों  के  समान  बनायें  |  किया जा  तो  कौर  भी  अच्छा  क्योंकि

 समस्त  गैर-सरकारी सेवायों  केਂ  लिये  लोगों  को  भ्रमित  दूर  नहीं  जाना  पड़ेगा

 बड़े  माने  पर  जब  एकाधिपत्य स्थापित
 सामान्य  उपबन्ध  नहीं  होने  क्योंकि

 गेर-सरकारी परिवार  में  परस्पर  हो  रहा  दौर  कोई  नीति  का  मामला

 लड़ाई  झगड़ा  हो  जाने  की  अवस्था  अन् त्रस्त  तो  एसे  मामलों के  बारे

 महा पंजीयक  का  क्षेत्राधिकार होना  चाहियें  ।
 बहुसंख्यक लोग  अल्पसंख्यक  लोगों

 के
 अधि

 कारों  के  ऊपर  छा  जाने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।
 शी  ato  डी०  SMa:  छोटे  झ्रादमी

 जब  सरकार  इस  बात  को  श्रनभव  करती  हैं
 से  ऐसी  शिकायत  करने  की  सम्भावना  नहीं

 कि  इस  प्रकार  के  प्राधिकार  अन्याय
 है  ।  बड़े  wat  वाले  बड़े  लोगों  को  ही  ऐसी

 हैं  प्र  विधेयक  के  मूल  सिद्धान्तों  के  विपरीत  शिकायत हो  सकती  ह  ।

 हैं  ।  तब  सरकार  को  यह  अ्रधिकार  होना

 चाहिये  कि  वह  उस  गैर-सरकारी समवाय  को  श्री  शव  क्०  बंस  :  कलकत्ता के  एक

 खण्ड  ८६  कौर  ८७  के  अनसार  wa  नियमों  मामले  में  यह  संख्या  Fo  या  ८०  सदस्यों

 संशोधन करा  सके  ।  की  सीमा को  पार  कर  गई  ह  श्र वे दसरे दसरे

 लोगों  को  art  नहीं  देना  चाहते  थे  ।  में  वित्त
 खण्ड  ८६  के  पहलें  भाग  में  जो

 मंत्री
 से  सहमत हूं  किन्तु  झ्राद्ा  करता  हुं

 करने  का  किया  गया  उस  से  समस्या

 हल  नहीं  होगी  ।  के  स्थान  पर
 जिन  मामलों  में  नीति  का  परिवर्तन

 करने  की  आवश्यकता नहीं  उनके
 संशोधन होना  चाहिये  |

 बारे  में  कुछ  विकेन्द्रित  शक्ति  दी  जा  सकती

 श्री  साधन  गप्त  ने  भ्रंदाधघारण  की  म॑  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करता

 दत्ता  को  १०  प्रतिशत  से  कम  ५  हूं  कि  वह  इस  विषय  पर  गम्भीरतापूर्वक

 विचार करने  की  कृपा  क आत  करने  को  कहा  है  |  इस  में  कोई  हानि  नहीं
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 पण्डित  ठाकर  दास  खण्ड  ११०  को  मालूम  होना  चाहिये कि  किन  ग्रामीणों

 के  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सेवा  पर  हस्तान्तरण की  अनुमति  नहीं  मिली  ।
 के  श्रन्तनियमों के  ae  निदेशकों  के

 थ्री  सो०
 डी०  देशमुख :  जांच  के  समय

 पास  wet  के  हस्तान्तरण  की  अनुमति  न
 सब  कारण  बता  दिये  जाते  हें  ।

 देने  की  शक्ति  होती  किन्तु  अनुमति  न  देने

 का  कोई  प्राकार  नहीं  रखा  गया  है  ।
 पंडित  ठाकुर  दास  ania  :  किन्तु  जांच

 का  उपबन्ध  कहां  किया  जाता  है  ?
 इसीलिये  हस्तान्तरित  न्यायालय  में  चला

 प्राता  हैं
 ।

 वहां  पर  दुर्भाव  सिद्ध  करना  कठिन  श्री  ato  सी०  me

 होता है  ।  जब  तक  इस  बात  का  faa  नहीं
 :

 जब  केन्द्रीय  सरकार  केਂ  पास

 होता  कि  उस  शक्ति  का  प्रयोग  किन  मामलों  जाती हे  तो  वह  उपखण्ड (५)  के

 में  होना  चाहिये  कौर  किन  में  तब  तक  समवाय से  पूछती  है  कि  किन  कारणों से

 केन्द्रीय  सरकार  न्यायालय  को  बड़ी  तरण  स्वीकार  किया  गया  हैे  तब  उस

 व्यक्ति  को  उन  कारणों  का  उत्तर  देने  के  लिये कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  जब

 तक  अनुमति  न  देने  का  कारण  नहीं  बताया  बुलाया  जाता  है  ।

 तब  तक  कोई  व्यक्ति  केन्द्रीय  सरकार  पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :  संस्था  के

 के  पास  या  न्यायालय  में  केसे  जा  सकता  है
 ?

 भ्रन्तनियमों में  इस  का  उपबन्ध  करने  में

 इसलिये  संधा  के  श्रन्तनियमों में  wal के
 क्या  श्रापत्ति है  ?

 हस्तान्तरण  न  देने  के  कारण

 शी  सो०  हो  देशमुख
 :

 उस  अवस्था
 या  आघार  की  व्याख्या  होनी  चाहिये  ।

 में  यह  न्याय  का  विषय  बन  जाता  है  जिसे
 उपाध्यक्ष  क्या  विधेयक में

 हम  रोकना चाहते  हें  ।
 कोई  ऐसा

 उपबन्ध
 है

 जिसके  अनुसार स्थितयां  पंडित  ठाकर  दास  भर न्हागव  सामान्य

 तथा  प्रबन्ध  निदेशक  ate  शभ्रम्यर्थी  के  बीच
 श्री  सी०

 डी०
 देशमुख

 :
 जब  लिखित

 भ्रम्यावेद  भ्राता  है  तो  दोनों  पक्षों  को  धुलाया  होने  के  कारण  बिना  कारण  बताये

 जाता  कौर  में  समझता  हूं  कि  अभ्यावेदन  तरण  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  ।  जांच

 भी  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  गौर का  थे  होता  है  कि  हस्तान्तरित किये

 जाने  वाले  के  बारे  में  दोनों  पक्ष  ब्योरा  स्वीकृति  के  कारण  बताने  का  कोई  उपबन्ध

 देते  हें  और  इसका  यह  हे  कि  कारण  या  @  ।  कठिनाई  वाले  व्यक्ति  को  कारणों  का

 उत्तर  देने  के  लिये  भी  नहीं  बुलाया  जाता  ।
 बताये  जाते  हें  ।  संधा  के  श्रन्तनियमों

 में  कारणों
 की

 परिभाषा  करने  भर
 कौर  यदि  कोई  व्यक्ति  होना  पत्र  ले  कर  आपके

 उत्पन्न  होने  पर  कारण  बताने  में  भ्रातृ  होता
 सामने  कर  कहता  है  कि  भ्रंश-हस्तान्तरण

 है
 ।

 कारण  बताने  का  मामला  उपखण्ड  (४)  की  उसकी  प्रार्थना  स्वीकृत  कर  दी  गई

 के  श्रतुसार  सरकार  कै  सामने  है  ।  तो  क्या  प्राय  उसे  कारण  बतायेंगे  ?

 पण्डित  ठाकुर  दास  भागने  :  समवाय  श्री  ato  Sto  sana  :  उस  प्रक्रिया

 को  पर्याप्त कारण  प्रात
 अंश

 इकट्ठा  करने  का  विस्तार  करने  के  लिये  इस  धारा  में  नियम

 के  अतिरिक्त  हस्तान्तरण
 की  भ्र नुम ति  न देने  बनाये  जा  उपखण्ड  द्वारा  कोई  बाधा

 का  अधिकार  नहीं  होना  चाहिये  ।  उस  व्यक्ति  उपस्थित नहीं  होती  ।
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 पंडित  ठाकरे  दास  भागने  :  श्राप  प्रथम  मतदान  के  भ्र धि कार  रखने  श्रावस्यकता

 स्थिति  में  उपबन्ध  ही  नहीं  करना  है  ।  समानता  के  सिद्धान्त  के  अनुसार  समान

 श्र  फिर  समवाय  को  स्वच्छन्द  दाढ़ियाँ  अ्रधिकार  होने  परन्तु  देश  की  वर्तमान

 जा  रही  हें  तथा  अप  यह  उपबन्ध  कर
 स्थिति  का  ध्यान  रखते  हुये  हमें  भ्रतुपातहदीन

 रहे  हें  कि  श्राप  मामले  की  जांच  करेंगे  ।  मतदान  प्त  भ्र धि कार  उना  क्योंकि

 श्री  ato  gto  देशमुख :
 विधि  कौर  बड़ी  पूंजो  के  साथ  यदि  कोई

 विदेशी  समवाय

 नियमों में  प्रकार  रखना  पड़ता  है  ।  पूजी  लगाना  चाहता  है  तो  उसे  प्रयास  से

 श्रमिक  मतदान  का  अधिकार  देना
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यदि  सरकार

 भी  उस  के  हस्तान्तरण  को  स्वीकार  नहीं  ताकि  वह  समवाय  फकरे  ऊपर  उचित  नियंत्रण

 रख  ax  |  सार्वजनिक  समवायों  को  समवाय तब  उसे  न्यायालय  में  जाकर  दुर्भाव

 सिद्ध  करना  पड़ता  है  ।  परन्तु
 विधि  के  उपबन्धों  के  क्षेत्राधिकार से  निकाल

 देने  से  भी  काम  नहीं  चल  सकता  |  अनुपात जब  उसे  अ्रस्वीकृति  के  कारण  कौर  प्राकार

 से  अधिक  मतदान  का  अधिकार  देने  सें  कई
 ही  मालूम  नहीं  वह  दुर्भाव  ea  सिद्ध  कर

 बार  पूंजी
 का  बहुत  श्रमिक  विकास  होता  है  |

 सकता है
 ?  amr  को  अनुमति  न  देने  के  कारण

 करने  ग्रन्थ  असन्तुष्ट  श्री  सी०  सो०  वाह  :  खण्ड  sy  के

 व्यक्ति  को  न्याय  नहीं  मिल  समझेगा  ।
 सार  सरकार

 को
 कुछ  समवायों

 को  इस  से

 में  मंत्री  जी  से  निवेदन  करता  हूं  मुक्त  करने  की  afer  दी  गई  किन्तु

 कि  अ्रनुमति  न  दी  जाने  वाली  परिस्थितियों  संयुक्त  समिति  ने  उस  में  संशोधन  कर  feat

 की  परिभाषा  देने  ar  प्रयत्न  किया  जाना  है  ।

 चाहिये  ।  सेवा  के  अ्रन्तनियमों  में  उनका

 उपबन्ध  होना  ताकि  समवाय  दारा  डा०  फृष्णास्वामी  संयुक्त  समिति  ने

 यह  अच्छा  काम  नहीं  किया  है
 ।  यह  उपबन्ध स्वच्छ  शक्तियों  का  दुरुपयोग  न  होने  पावे

 में
 संविधान  के  उपबन्धों  का  किसी  प्रकार  भी

 डा०  कृष्णा स्वामी  )
 अ्रतिक्रमण  नहीं  करता  |

 केवल  खण्ड  संख्या  ८४,  ८६,  ८७,  ८८  कौर
 छोटा  किन्तु  शिल्पी  दुष्टि  से  चतुर

 ce  फे  बारे में  कुछ  कहुंगा  |
 श्र  कुशल  जिसे  अनुपात  से  अधिक

 अधिमान  त्र  वाले  साधारणतया  मतदान  का  अधिकार  दिया  जाता  अन्य

 रण  भ्रंश  वालों  की  waar  अघिक  अ्रधिकारे  लोगों  की  अपेक्षा  अधिक  उपयोगी  कौर

 रखते  हैं  ।  पहले  उन्हें  मतदान  का  ग्रन्थकार  लाभदायक काम  कर  सकता  है  ।  दूसरी  बात

 देने  का  विचार  कया  गया  था  किन्तु  विशिष्ट  यह  है  कि  afe  समान  आधार  पर  मतदान

 का  अधिकार दिया  जाये  तो  कई  wey मतदान  अधिकार  देना  उचित  नहीं  समझा

 गया  है  ।  में  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करना  वायों  पर  धनाढ्य  लोग  अपना  अधिकार

 चाहता  हुं
 कि  जो  अघिकार  उन  को  पहले  मिल  जमाने  में  न्  हो  प्रौर  जिन  लोगों  ने

 बुके  हें
 उन  को

 समाप्त  करना  ठीक  नहीं  है
 ।  परिश्रम  तथा  उद्योग  के  साथ  समवाय  को

 श्रीमान  ग्रंथों  का  अनुपात  पर्याप्त  इस  चलाया  है उनके  हाथों  से  वह  समवाय  निकलने

 परिस्थिति  के  अन्दर  उन  से  यदि  अधिकार  लग  जायगा  श्र  एकाधिपति यों  की  चांदी

 छीन  लिये  तो  उस  का  प्रभाव  wear  हो  जायगी  ।
 में  समझता  हूं  कि  संयुक्त  समितियां

 नहीं  होगा  ।  कतिपय  मामलों  में  श्रनुपातहदीन  वित्त  मंत्री  एकाधिपत्य  करे  हाथ  मजबूत  नहीं
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 कृष्णा स्वामी ]

 करना  परन्तु  अनुपात  से  अधिक  उनके  लिये  art  भी  अनुमति  नहीं  दी  गयी

 दान  का  अधिकार  न  देने  से  तो  एकाधिपत्य  है
 ।

 परन्तु  में  माननीय  सदस्यों
 &

 उन  सुझावों

 पनपने  का  अवसर  में  इस  शर  इच्छाओं  की  बात  कहता  हूं  जो  संशोधनों

 बात  का  विरोध  करता  हूं  ।  के  रूप  में  नहीं  है  ।  उन  सब  बातों  के  सम्बन्ध

 प्रेस  में  यह  चर्चा  चली  थी  कि  वास्तविक
 में  इस  शभ्रवस्था  पर  विचार  करना  में  व्यथ

 समझता हूं
 शिल्पियों  att  सम्पादकों  को  अनुपात  से

 अघिक  मतदान  का  अधिकार  देने  से  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  में  निवेदन

 ara  नीति  west  तरह  चल  सकती  है  |
 करूंगा  कि  यह  साधन  ठीक  नहीं  हू  ।  हम

 परन्तु  में  समझता हूं  कि  भ्रनुपात  से  रणधीर
 देख  चके  हे  कि  बिल्कुल  ठीक  समय  पर

 मतदान  का  अधिकार  समाप्त  कर  देने  से  यह  धन  दिये  जाते  हैं  उनकी  भ्र नुम ति  दी

 सम्भव  नहीं  होगा  |  में  wat  करता  हूं  कि
 जाती  है  ।  हम  चाहते  ह  कि  सभी  बातों

 पर

 माननीय  मंत्री  इस  पर  विचार  करेंगे  विचार  किया  जोय  |

 शर  अनुमान  से  अधिक  मतदान  का  श्रधघिकार

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री  यह देने  फे  प्रशन  पर  विचार  करेंगे  ।  यदि  सरकार

 परीक्षण  करने  का  स्वविवेक  दिया  जाता  कह  रहे  हें  कि  अभी  तक  भी  कोई  संशोधन

 नहीं  जाये  हैं  । तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  |  में  समझता

 हूं  कि  इस  के  बहुत  से  उपयोग  इसलिये  पंडित  ठाकर  दास  यदि  उनकी

 इस  पर
 विचार

 किया  जाना  चाहिये  |
 इच्छा  ह  तो  वह  ग

 ‘a
 कर  स  ते

 श्री  ato  Sto  देशमुख :  इस  चर्चा  फके
 हैं

 बीच  एक  कठिनाई  यह  भी  है  कि  कुछ  माननीय  श्री  सी ०  डी०  यह  मंत्री  के

 सदस्यो ंने  कुछ  इच्छायें  प्रकट  की  हें  या  सुझाव  ऊपर  बहुत  भ्रधघिक  बोझ  डालना  हूं
 ।

 हो  सकता

 दिय  हैं  जो  कुछ  विशिष्ट  स्वरूप  में  नहीं  हूं  कि  में  इस  सम्बन्ध  में  थोड़ा  बहुत  कह

 ऐसे  संशोधनों  को  न  तो  अनुमति  परन्तु  यह  भ्रनुचित  प्रक्रिया  है
 ।

 में  अपने  छोटे

 दी  गयी  हैं  न  उनका  प्रस्ताव  किया  गया  है
 |

 से  संसदीय  प्रभाव  के  पर  ऐसे  बहुत

 इस  अवस्था  यदि  कोई  यह  सोचता
 से  उदारहण  जानता  हूं  जब  कि  हरनेक

 हूँ  कि  उसके  तर्कों  में  कुछ  तथ्य  की  बात  थी
 सीधे  प्रारूपों  की  भ्र नू मति

 दी
 गयी  ह  और

 तो  उसे  प्रकट  करने  के  लिये  शब्दों  के  उपयुक्त  उन्हें  विधि  के  रूप  में  स्वीकार  किया  गया

 स्वरूप  का  सुझाव  देना  भ्र सम्भव  है
 ।

 है  ।  अतः  बिना  संशोधनों के  इन  सुझावों की

 चर्चा  करना  भ्राता  नहीं  ह  ।  पंडित  ठाकुर उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  माननीय  मंत्री

 का  ae  भ्रभिप्राय  है  कि  सरकार  उन्हीं  दास  भागने  के  सुझावों  का  भी  वह  स्वरूप

 संशोधनों  की  आज्ञा  देगीਂ  जिनकी  पूर्वसूचना  नहीं  ।  में  नहीं  समझता  कि  ठीक  मौक़े  पर
 ~ an

 दी  गयी है
 या  वह  सैन्य  कोई  शिल्पी  उनको  इसे  उप-खण्ड  में  केसे  मिला  लिया  जाय  ।

 की  बाते  कह  रहे  हैं
 ।

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  यदि  माननीय

 Sto  देशमुख
 :  माज

 उस  मंत्री  सहमत  हों  कोई  संशोधन  स्वीकार

 स्थिति  का  कोई  महत्व  नहीं  है  कयों  1१ कि  जिन
 करने  को  तैयार  हों  तो  हम  इस  विशेष  मामले

 संशोधनों कौ  भ्र नुम ति  कल  नहीं  दी  गयी  थी  की  चर्चा  स्थगित  कर  सकते  भ्
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 att  ato  Sto  देशमुख में  इसको  बहुत  निश्चित  लाभांश  कहते  हैं  ।  अधिमान  war

 महत्वपूर्ण  नहीं  समझता
 ।

 पर  प्रक्रिया  के
 की

 परिभाषा  करते  समय  हम  उसे

 मामले  में  समझता  हुं  कि  नियमों  द्वारा  ला भा शह  कहते  हें  जब  एक  ला भाड

 इसका  उपबन्ध  किया  जा  सकता  है  ।  में  नें  करमुक्त  तो  शुद्ध  लाभांश  की  एक  निर्मित

 उन्हें  विश्वास  दिलाया  है  कि  नियम  बनाते  मात्रा  नहीं  हो  सकती  are  इसी  कारण  विधि

 समय  में  उनके  द्वारा  कही  गयी  सभी  बातों  में  कहा  गया ह  कि  चाहे  वह  करमुक्त  हो  या

 का  ध्यान  रखूंगा  |  यह  कहना  बहुत  न  केवल  निश्चित  लाभांश  की  परिभाषा

 है
 कि

 बहुत  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हो  चुके  हैं
 ।  करने  या  परिभाषा  बढ़ाने  के  लिये  ऐसा  कथा

 पंडित  ठाकर  दास  भागन े:  में  केवल  गया हैं  |  यह  कोई  सारवान  खण्ड

 हैं  | ध्रंपने  संशोधन  की  बात  नहीं  कहता  |

 श्री  सी०  डी०  देशमुख में  उनके
 श्री  साधन  गुप्त  ने  कहा

 कि
 यह  छोटे

 संशोधन  के  सम्बन्ध  में  कह  रहा  हूं  ।
 marae  के  प्रति  अन्याय  है  क्योंकि  वे

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  यदि  वह  सोचते  हैं  कि  बड़े  झ्रंशघारी  द्वारा  अदा  किये

 इसे  स्वीकार  करना  चाहें  तो  उनके  पास  जाने  वाले  कर  का  बोझ  उन  पर  ही  पड़ेगा  ॥

 इसके  लिये  साधन  हं  |
 में  समझता  हूं  कि  उन्हें  इस  बात  का  पता  नहीं

 श्री  सो०  डी०  देशमुख :  उनके  लिये  है  कि  इसका  हिसाब  कैसे  लगाया  जाता है  |

 एक  माना  जा  सकता  हैं  |  वस्तुस्थिति  यह  हैं  कि  समवाय  एक  निश्चित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  दर--चार  श्रांत--से  भुगतान  करता  हैं

 कहते  हूं  कि  वह  नियमों  में  उनकी  व्यवस्था  श्र  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाता  है  किਂ  पूवे

 करेंग े।
 अ्रदायगी  कर  दी  जाय  ।  जब  किसी

 विशेष  श्रंशाधारी  का  राय-कर  निश्चित  किया
 श्री  ato  Sto  देशमुख  :  उस  विशेष

 जाता  हैं  तो  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाता  है
 संशोधन  के  सम्बन्ध  हमें  कोई  कठिनाई

 कि  समवाय  उसके  एक  भाग  का  भुगतान  कर

 नहीं  है  ।  यदि  कोई  सुझाव  हो  atk  स्थगित
 चुका  है  ।  इसके  अतिरिक्त  इसका  शौर  कुछ

 करने  के  सिवायਂ  हमारे  पास  कोई  चारा
 मतलब  नहीं  है  ।  पर  ऐसे  मामलों  में  जहां

 न  तो
 भी

 एक  उपाय  हो  सकता  हैँ  कि
 किसी  व्यक्ति  को  कुछ  वापस  लौटाया  जाना

 नियम  बनाते  समय  उस  पर  विचार  कर

 लिया  जाय  यहीं  बात  हमें
 होता  उसे  लौटा  दिया  जाता  है  ।  श्री

 इस  मामले  में  कोई  ग़लती  नहीं  ।  हां
 कहनी  हे  |

 दाऊद  कुछ  न्रमोत्पादक  ह  |  उनके  करमुक्त

 खण्ड
 ८४

 के  सम्बन्ध  में  करमुक्त  लाभांशों  होने  का  दूसरा  मतलब  है  क्योंकि  नये  समवायों

 के  बारे  में  कुछ  ग़लतफ़हमी  है  ।  विधि  के  नियम  में  हम  ने  यह  निश्चय  किया  है  कि

 अ्रधिमान  wart  या  किसी  अन्य  प्रकार  के  यदि  प्रथम  पांच  वर्षों  तक  लाभांश  ६  प्रतिशत

 के  सम्बन्ध  में  करमुक्त  लाभांशों  के  से  अधिक  नहीं  होता,तो  वह  करमुक्त  होगा  ।

 जारी  करने  की  न  तो  अनुमति  हैं  शौर  न  निषेध  यह  एक  दूसरे  प्रकार  करमुक्त  भ्रपवाद  हैं  ।

 इन  लाभांशों  के  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  एक
 है

 ।
 उसमें  केवल  यह  कहा  गया  है

 कि
 कुछ

 लाभांश  करमुक्त  हो  सकते  हें
 ।

 चाहे  विस्तृत  टिप्पणी  है  पर  चूंकि  अधिकांश

 नीय  सदस्यों  की  समझ  में  बात  करा  गई वह  करमुक्त  हो  या
 न

 पर  करमुक्त  होने

 का  प्रदान  इसलिये  पैदा  होता  हैं  कि  हम  उसे  उसे  बढ़ाने
 की

 भ्रावश्यकता  नहीं  हे  ।  माननीय
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 [att  सी०  डी०  देशमुख

 सदस्यों  को  इसके  सम्बन्ध  में  चिन्तित  होने  इसके बाद  में  खण्ड
 ८७

 पर  जाता  हूं

 कोई  शझ्रावव्यकता नहीं  ।  बात  यह  है  कि  ऐसे  समवाय  जिनका  प्रबन्ध

 wa  में  खण्ड  cy  को  लेता  हूं
 ।

 यह
 निदेशक  करते  ऐसे  सेवायों  से  भिन्न

 अ्नुपातहदीन  अधिकारों  या  अरन्य  किन्हीं  afer  ह  जिनका  प्रबन्ध  श्रभिकर्तता करते  हें  ।  किसी

 को  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  जो  बुराइयों कारों  द्वारा  जो  यहां  नहीं  दिये  गये  सरकार

 अधिमान  sat  के  लेनें  का  अधिकार  देने  देखने  में  राई  हें  वह  सब  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ताभों

 सम्बन्ध  में  है  ।  इसके  पक्ष  श्र  के  कारण  हें  ।  साथ  कोई  भी  व्यक्ति  यह

 दोनों  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  नहीं  जानता  कि  यदि  इन  सेवायों  का

 सकता  है  ।  क्या  यह  लाभदायक
 प्रबन्ध  निदेशक  करते  होते  तो  क्या  परिणाम

 मुन्ना  होता  |  जहां  तक  मेरा  अनुभव इन यह  इस  बात  पर  निसार  हे  कि  मनुष्य  अपनी

 wet  बना  लेता  यदि  कोई  ऐसा
 प्रणालियों  में  काम  करने  वाले  व्यक्तियों

 व्यक्ति  हें  जिसने  उद्योग  को  बढ़ाया  तो
 का  ही  दोष  होता  है  ।  अर्थात  प्रणालियों  के

 लोगों  को  उसके  प्रति  सहानुभूति  होगी
 बदलने  से  व्यक्तियों  को  तो  बदला  नहीं  जा

 विधि को उस को  उस  व्यक्ति  को  समवाय  पर  सकता  |  हो  सकता  हे  कि  अराज  का  प्रबन्ध

 मप्र भि कर्ता  कल  निदेशक  बन  जायें  ।  अतः कार  रखने  का  अधिकार  चाहिये

 इससे  समवाय  का  भला  होगा  ।  पर  वह  अ्रधिकार  जो  हम  प्रबन्ध  ऑ्रभिकर्ताप्रों

 बात  की  कोई  प्रत्याभूति  नही ंहे
 कि  वहीं  को  देने  के  लिये  तैयार  नहीं  उन  सर्वार्थ

 weal  व्यक्ति उस  समवाय पर  हमेशा  को  भी  नहीं  दे  सकते  जिनका  प्रबन्ध  निदेशक

 कार  रखेगा  |  कुछ  समय  बाद  जब  वह  देखेगा  करते  हैं  ।  संस्कृत  में  एक  कहावत  है  :

 कि
 अंशों  का  श्रधिमूल्य  बहुत  अ्रधिक  है  तो

 वह  उसे  किसी  ऐसे  व्यक्ति  के  हाथ  बेचना  ु  बुदबुद  तरण्गमयाविन्का  ।

 चाहेगा  जिसे  ag  ५  से  प्रतीक  योग्य  समझेगा
 धत्ते  यथा  सलिलमेव  तु  समग्र मु

 और  ऐसी  शभ्रवस्था  में  सारा  दृश्य  ही  बदल

 जायेगा  उन  सभी  बुराइयों  के  पैदा  होने

 का  डर  पेदा  हो  जायेगा  जिन्हें  हम  हटाना
 maid  से  चाहे  बुलबुले

 या  लहरें  दिखाई  पर  वह
 सब

 पानो  ही
 चाहते  हें

 ।
 में  समझता  हुं

 कि
 संयुक्त  a

 समिति  ने  उस  अधिकार  को  छीन  कर  ठीक
 है  ।”  इस  व्यापारिकਂ  जगत  में  भी  हम  सदा

 पानी  से  ही  खेलते  चाहे  वह  किसी  भी
 ही  किया  हे  क्योंकि  कदाचार  के  जो  मामले

 सामने  ्  हूं  वे  हमारी  सम्मेलन
 स्वरूप  में  इसਂ  प्रबन्ध  प्रणाली  की  शर्तों

 के  बाहर  प्रारम्भ  से  ही  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  ढील  देने  के  पूर्व  कुछ  सावधानी को

 ग्रा वश्य कता है
 ।  में  समझता  हूं  कि

 जिस
 में  सावधान  रहना  चाहिये  ।  यदि  बाद  में

 में  यह  पता  लगेगा  कि  व्यावसायिक  जगत  में  नीय  सदस्य  ने  यह  सुझाव  दिया  हैं
 उप

 का

 विश्वास  है  कि  हम  लोग  अ्च्छ्ध  व्यक्तियों
 | अच्  व्यक्तियों  की  संख्या  बढ़  रही  है  तो  हम

 इस  मामले  पर  फिर  से  विचार  करके  इसी
 पर  बहुत  सारे  प्रतिबन्ध  लगा  रहे  हे  क्योंकि

 प्रकार  का  कोई  खण्ड  फिर  लगा  देंगे  ।  खण्ड  कुछ  बुरे  व्यक्तियों  ने  कुछ  समवायों  के  प्रबन्ध

 ८४५  तथा  श्री  कृष्ण स्वामी  कौर  श्री  बंस  में  बड़ी  गड़बड़ी  की
 है

 ।  यद्यपि  मुझे  उनसे

 के  संशोधनों  के  सम्बन्ध  में  मुझे  केवल
 1.  पूर्ण  साहनुभूति है  पर  फिर  भी  में

 उनके

 ही  कहना हु  ।  संशोधन  को  स्वीकार  करने  में  भयभीत हूं
 ।
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 श्री  बंसल  :  इस  समय भी  ।  पहले  से  भी  बैंकों  पर  कड़ा  नियंत्रण
 रहा  है  |

 अधिकारों  का  प्रयोग  किये  बिना  हम
 श्री  ato  डी०  देशमुख :

 में  इन  सभी

 बातों
 पर

 अनुभव  के  पर  सोचने  को
 पे  कर  सकते  हूं

 ।
 प्रौर  बिना

 भव  प्राप्त  न  तो  हम  माननीय  सदस्य
 तेयार हूं  ।

 की  बात  का  समर्थन  कर  सकते हूं  शर न
 श्री  तुलसीदास

 उसका  खण्डन  कर  सकते  हें  ।  जहां  तक  बीमा
 क्या  इसका  मतलब  में  यह  समझूं  कि  माननीय

 सेवायों  का  सम्बन्ध  उन्होंने  कोई  प्रगति
 मंत्री  यह  समझते  हें  कि  भविष्य  में  यदि  प्रबन्ध

 नहीं  की  है  ।  उनके  सम्बन्ध  में  में  कुछ
 अभिकरण  को  प्रोत्साहित  न  किया  जाय  तो

 निदेशकों के  प्रबन्ध  में  चलने  ara  रो्वीयों
 भी  नहीं  कहूंगा  ।  विधि  के  पारित  होनें  के

 बाद  में  समझता  हुं  कि  विधि  का  भ्रान्ति
 को  रखना  ठीक  होगा  ?

 संशोधन  भी  इस  दृष्टिकोण  से  सफल  नहीं

 श्री  सो०  डी०  देशमुख :  जैसा  कि  में  रहा  है  ।  हमारे  सामने  बीमा  समवायों  की

 बता  चुका  इन  अनिश्चित  अवस्थाओं  तरह  तरह  की  बुराइयां  जाती  हें
 ।  हम  उन्हें

 में  लोगों की  पसन्द के  सम्बन्ध  में  पहलें से  कुछ  हटाने  का  पत्त  कर  रहे  हैं  ।

 बताना  सम्भव  नहीं  हैं  ।  में  नहीं  जानता  कि
 उपाध्यक्ष  महोदय :  बीमा  सेवायों  का

 पांच  वर्षों  में  औद्योगिक  जगत  की  एक  नियंत्रण  और  एक  बोड़ें  है  ।  नियंत्रक

 क्या  दशा  होगी
 ।

 हो  सकता  है  कि  बहुत से
 एक  कम  अनुभव  का  व्यक्ति  है  शरीर  वह

 प्रबन्ध  भ्र भि कर्ता  भ्र पना  व्यवसाय  बन्द  कर
 रिज़र्व  बेक  जेसी  किसी  संस्था  के  प्रति

 बहुत  से  कुछ  कौर  काम  करने  लग  जायें  ।
 दायी  भी  नहीं  है  ।

 मुझे  विश्वास  हैं  कि  नये  शुरू  किये  जाने  वाले
 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  हो  सकता  है अ्रधिक्रांश  सेवायों  का  प्रबन्ध  निदेशकों

 द्वारा  होगा  ।  में  एक  ऐसे  समवाय  के  बारे  यही  कारण  हो
 ।

 इसके  बाद  हम  खण्ड
 ८८

 पर

 ud हूं  ।
 में  जानता  हूं  जो  भ्र भी  हाल  ही  में  शुरू  अह

 था  अर  प्रबन्ध  प्रबन्ध-प्रभिकर्ता  श्री  तुलसीदास  खण्ड  ८७  पर  जो

 करता  है  ।  उनको  अपने  ऊपर  तौर  भविष्य  मेरा  संशोधन  था  उसका  उत्तर  नहीं  दिया

 पर  विश्वास  है  ।  गया है

 श्री  तुलसोदास  :  बेक  झर  बीमा  समवाय  श्री  ato  डी०  देशमुख  :  जहां  तक  खंड

 पहले  प्रबन्ध  अभिकरण  प्रणाली  में  थे  ।  उनको  ८७  का  सम्बन्ध  मेरी  समझ  से  इसका

 ज़बरदस्ती  उस  प्रणाली  से  निकाला  गया  पर  अदाय  यह  है  कि  जिस  समय  श्राप  कोई  ऐसा
 उनकी  अच्छी  प्रगति  नहीं  हुई  ।  यह  इस  बात  अरा  जारी  करते  हें  जिसमें  अरन्य  प्राधिकार

 का  प्रमाण भी  हैं  ।  होते  जो  साधारण  watt  की  अपेक्षा

 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  संसार  के  अधिक  मतदान  का  अधिकार  रखते  जिसमें

 किसी  भी  देश  में  बैंकों  पर  इतना  कठोर  लाभांश  आदि  के  सम्बन्ध  में

 नियंत्रण  नहीं  हैं  जितना  कि  भारत  में  है  ।  अधिक  लाभ  प्राप्त  होते  तो  उसे  शप्रधिमान

 अन्य  देशों  में  भारत  के  रिजर्व  बंक  की  भांति  अंश  कहते  हें  ।  दूसरे  शब्दों  में  हमने  ग्र धिमान

 कोई भी  संस्था  नहीं  है  ।  बैंक  समवायों के  भ्रंश  की  दस  प्रकार  व्याख्या  की  है  कि  कोई

 सम्बन्ध  में  भ्र धि नियम  १९४४  में  पारित  भी  उक्त  प्रकार  का  ब्रश  जारी  होने  के  पहचान

 किया  गया  था  कौर  उस  समय  से  या  उसके  म्रधिमान  अंश हो  जाता  है  ।  जब  खंड  ८६  कें

 257  LSD
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 सी  ०  डी०

 अधीन  ag  श्रीमान  भ्रंश  हो  car  हे  तो  गया  में  श्री  गाडगील  का  यह  संशोधन

 उसके  मतदान  के  अ्रधिवार  प्रतिबन्धित  हो  स्वीकार  करता  हं  कि  एक  कौर  वर्ष  पर्याप्त

 जाते  हें  ।  मेरे  विचार  से  माननीय  सदस्य
 होगा  ।  मेरे  विचार  से  यह  बात

 सभी
 जानते

 हैं  कि  इनमें  से  भ्रधिकांश  wea  आस्थगित
 यह  चाहते  हें  कि  ऐसे  भ्रंश  जारी  करना

 संभव  हो  जिन्हें  कि  साधारण  भाषा  में  भ्रंश हें  जो  कि  व्यक्तियों द्वारा  केवल  नियंत्रण

 के  प्रयोजन  से  रखे  गये  हें  ।  यह  भी  सभी
 मान  अंश  न  कहा  जाय  ।  वे  साधारण  ७ दि  के

 प्रकार  के  ही  समझे  जायं  ।  दस लियें  जानते  हैं  कि  इस  नियंत्रण  का  प्रयोग  सेव

 उन्हें  मतदान  के  भ्र धि कारों  की  सीमा  के  कल्याण  के  लिये  ही  नहीं  किया  जाता  |

 इसलिये  मेरे  विचार  से  इन  मताधिकारों
 सम्बन्ध  में  खंड  ८६  के  प्रतिबंधों के  sata

 नहीं  भराना  चाहिये
 |  इसलिये  भ्रावस्यकता

 के  लिये  एक  वर्ष  की  अवधि  पर्याप्त  तथा

 विधेयक  के  लागू  होने  के  एक  वर्ष  गश्चातू ह खंड  ८७  के  संशोधन  की  नहीं  प्रत्युत

 अधिमान  अंश  की  पथ  परिभाषा  की  थी  |
 ये  प्राधिकार  समाप्त  हो  जायेंगे  |

 श्री  सो०  सी०  WE  :  में  रसिकों  यह उन्होंने  इस  प्रकार  का  संशोधन  उपस्थित

 नहीं  किया  है
 ।

 यह
 उस

 कठिनाई
 का

 उदाहरण
 बता  दू  कि  इस  प्रकार  का  तत्स्थानी  संशोधन

 पृष्ठ  ५१  के  उपखंड  (३)  के  पृष्ठ  ८  में भी है  जिसका  में  शुरू  में  ही  जिक्र  कर  चुका  हूं

 अर्थात  माननीय  सदस्य  जिन  संशोधनों  को
 करना  होगा  |

 प्रस्तुत  करते  हे  उनमें  उनके  aha  तथा  श्री  ato  डी०  देशमुख
 :  श्राप  ठीक

 निर्वचन  का  आभास  नहीं  मिलता  ।  भ्रान्ति  कहते  हैं  ।  यह  यानी  मसौदे  के

 क्षणों  में  किसी  उपयुक्त  रूप  का  निश्चय  करना  परिवहन के  समान  होगा

 कठिन  होता  है  |  कम-से-कम  संयुक्त  समिति
 खंड  ८८  के  उपखंड  (२)  पर  दूसरा

 के  सदस्य  यह  जानते  हें  कि  अधिमान  wat

 की  परिभाषा  तथा  मताधिकार  निश्चित

 संशोधन  संख्या  ३९४  है  ।  जहां  तक  निदेशकों

 की  नियुक्ति  का  सम्बन्ध  में  संशोधन  के
 करने  में  हमें  कई  fet  लगे थे  ।  इस  कारण

 मुझे  दुःख  है  कि  मं  खंड  ८७
 पर  सुझाये गयें

 भ्र भि प्राय  से  सहमत  हूं  ।  प्रयास  प्राय  प्रबन्ध

 अभिकर्ताओ्रों  को  इन  अधिकारों  का  प्रयोग
 संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।

 करनें  की  अनुमति  नहीं  देते  लेकित  वह

 wa  में  खंड
 ८८

 को  लेता  हूं  ।  इसके  दूसरे  मागं  से  यथा  निदेशकों  के  रूप  में  ar

 सम्बन्ध  में  केवल  यह  बात  कही  गई  है
 कि

 सकते  हूं
 ।

 तके  तो  यह  है
 कि

 निदेशक  के

 तीन  वर्ष  की  अवधि  बहुत  प्रतीक  है
 ।

 इस
 रूप  में  नियुक्त  होने  पर  भी  वे  श्रनुपातहीन

 सम्बन्ध  में  श्री  गाडगिल  का  संशोधन  संख्या  मताधिकारों  का  प्रयोग  नहीं  करेंगे  ।  शब

 ४५३  है  ।  तीन  वर्ष  की  अवधि  मूल  विधेयक  यह  एक  वर्ष  की  बात  तीन  वर्ष
 की  नहीं  ।

 में  रखी  गई  थी
 ।

 दो
 एक

 वर्ष  तो  बीत  चुके
 मेरे  विचार  से  उन्हें  ऐसा  नहीं  करना

 हैं  श्र  व्यावहारिक रूप  से  इन  अंशधारियों  चाहिये  किन्तु  जहां  तक  संशोधन  केਂ  रूप

 ने  उन  अधिकारों  का  प्रयोग  कर  लिया  होगा  का  प्रश्न  मेरा  सुझाव  यह  हैं  कि  पृष्ठ  ५०,

 जिनका  वे  तब  करते  जब  कि  विधि  तभी  पंक्ति  ४३  में  a  managing  agentਂ

 पारित  हो  जाती
 ।

 दूसरे  शब्दों  में  तीन  में  सें  अभिकर्ता  शब्दों  से  पहले

 दो  वर्ष  तो  बीत  ही  चुके  हें
 ।

 इसलिये  उन्हें
 a  director  or’  [  एक  निर्देशक  का

 इन  भ्र धि कारों  के  प्रयोग का  अवसर  मिल  शब्द  रखे  जायें  ।
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 श्री  के०  Fo  बसु  :  नामनिर्देशन  हो  साधारण  ध्या  को  लाभ  के  ५०  प्रतिशत  के

 बक़ाया  के  समान  war  का  अधिकार  है  यह अथवा  नियुक्ति  ?

 एक  बात है श्री  सी०  डी०  मेरे  विचार
 से

 नियुक्ति  et  के  अ्रन्तगंत  अभिप्राय  aa  मामलों  में  अधिमान  अंशों

 जायेगा  |  तत्पश्चात् - श  १०  प्रतिशत  लाभांश  तक  साधारण  तथा

 पंक्ति  OY
 bas

 अ्रास्थगित  अंशों  से  साझेदारी  करनें  का
 पृष्ठ  Xo,

 managing  agent
 ”

 प्रबन्ध  कार  रहता  एक  बार  घोषित
 हो

 जाने

 से  पहले  managing  or  पर  उन्हें  ५  लाभ  पर  कोई  अधिकार  नहीं

 whole-time  director  thereof  ofਂ  रहता  |

 एक  प्रबन्ध  निदेशक  झ्रथवा  पूरे  समय  तीसर  मामले  में  अधिमान  साधारण

 कार्य  करने  वाला  निदेशक  शब्द  रखे
 भ्रंश ों  को  यह  शझ्रधिकार  होगा  प्रतिवर्ष

 जायें
 ।

 इससे
 भी

 वही
 परिवर्तन

 हो  जायेंगे
 ।

 लाभांश  के  लिये  उपलब्ध  लाभ  उस  वर्ष

 यदि  सभा  इस  संशोधन को  इस  संशोधित  रूप  के  लिये  ५  प्रतिष्ठित  वार्षिक  की  दर सेएक एक
 में

 स्वीकार
 करेगी  तो  में  इसे  स्वीकार

 निश्चित  शभ्रधिमान  लाभांश  प्राप्त  तथा

 करता हूं  ।  उस  झ्राधिक्य लाभ  में  जो  उस  वर्ष  लाभांश

 के  लिये  उपलब्ध  west कि
 साधारण

 aa  हम  इस  महत्वपूर्ण  प्रशन  पर  आते

 हें  कि  झ्नुपातहीन  मताधिकार  को  छोड़  कर  भ्रशोों  प्रदत्त  पूंजी  के  अनुपात  aja

 वे  प्रतिमान-साधारण  हों  अथवा  असाधारण
 विमान  अ्रधिमान  अंशों  के  सम्बन्ध  में  क्या

 किया  जाय  ।  में  यहां  कुछ  श्र  यथा  तथ्य  हों--के दर  के  भाग  ले  सके ं।

 जानकारी  देना  चाहता हूं  ।
 कई  मामले  हो  सकते हें  |  में ने उनमें

 कुछ  ऐसे  भी  afar  रदा  होते  हैं  से  चार  मामले  लिये  हैं  ।  भ्रान्ति  मामला  ऐसे

 जिनमें  साधारण  भ्रंश  तथा  अधिमान  war  धिमान  wal  का  है  जिन्हें  कि  ६  प्रतिशत

 जसे  कि  वे  साधारण  भाषा  में  समझे  जत  वार्षिक  की  दर  से  कर-रहित  संचयी  लाभांश

 ह-दोनों  की  ही  विशेषतायें  होती  हें  ।  मान  का  शझ्रधिकार है  तथा  साधारण  अंशों पर पर  ७

 लिया  जाये  कि  एक  समवाय  जिसमें  पहिले  प्रति  तु
 aਂ

 के  र  फि  य

 प्रकार  के  झ्र धिमान  wa  v'/,  लाभ  में  से  प्रदत्त  पूंजी  पर  दो  प्रतिशत  वारिक

 afer  की  दर  से  संचयी  भ्र धिमान  संचयी  लाभांश  पर  अ्रधिकार होगा

 लाभांश  के  अ्रधिकारी  हैं  ।  श्रेणी के  भ्रंश  इसलिये  कोई  व्यक्ति  यह  नहीं  जान  सकता

 पहली  अधिमान  sal  का  लाभांश  चुकाने  कि  अधिमान  aa  कौन  से  हैं  तथा  सामान्य

 क॑  कर-रहित  वार्षिक  wt  प्रतिशत  साधारण  कौन  से  हें  ।  एक  उदाहरण

 के  भ्रमणकारी  हैं  ।  साझेदार  अधिमान  war  श्र  हैं  वह  यह  है  कि  अधिमान  wat

 उक्त  लाभांश  चुका  देने  पर  कर-रहित  ४  को  पांच  प्रतिशत  वार्षिक  निश्चित  संचयी

 प्रतिशत  वार्षिक  की  दर  से  fafa  संचयी  लाभांश पर  अधिकार है है  तथा  साधारण परदों

 लाभांश पर  तथा  उक्त  शझ्रभिमान  झ्रशों  के  को  उतना ही  लाभांश  दिये  जाने के  च्

 लाभांश  दिय  जाने  के  पश्चात्  उपलब्ध  तथा  उन्हें  एक  प्रतिशत  वार्षिक  उस  अ्ग्रतर  लाभांश

 बचे  हुए  लाभ  पर  ५०  प्रतिशत  के  बराबर  पर  भी  अ्रधिकार  है  जो  कि  शअ्रधिकतम  १०

 भ्र ग्न तर  लाभांश  के  अधिकारी  हें  ।  जब  कि  प्रतिशत  तक  साधारण  की  दर  के  हे  ।



 समवाय  विधेयक  २१५५८ २१७७  २६  ग्रस्त  १९५५

 [str  सी०  डी०  देशमुख  |

 इस  हम  वास्तव  में  नहीं  जानते
 में  इस  दृष्टिकोण  का  चादर  करता हूं

 तथा

 में  ने  इसे  स्वीकार  भी  कर  लिया  हैं
 हैं  कि  इस  प्रकार  के  start  का  विभाजन  किस

 प्रकार  होता  है  ।  अधिमान  तथा  साधारण
 जहां  तक  तन्य  अ्रधिकारों  का  सम्बन्ध

 से  जो  कुछ  हम  पुराने  दिनों  में  समझा  करते  में  इस  बात  को  न्यायोचित  नहीं  समझता

 at  के  अ्रधिमान  तथा  साधारण  wat

 की  परिभाषा  भिन्न  हैं  ।  यह  भी  हो  सकता

 कि  यदि  उन्हें  समान  अधिकार हैं  तो
 उनसे

 अन्य  मामलों  में  बोलने  का  अधिकार  ले
 हे  कि  किन्हीं  सेवायों  में  महत्वपूर्ण  अंश

 faa  जय  ।  जैब  कि  उनके  लाभांश  तथा
 ata  अंश  ही  हों  ।  इसलिये  wa  यह

 अन्य  चीजें  खटाई  में  पड़  रह  हें  इसके  प्रकाश

 कहना  कि  एक  समवाय--जहां तक  पुराने
 में  श्री  मुरारका

 ५ अपन  मामले  के  सुयोग्य
 समवायों  का  सम्बन्ध  हे--साधारण

 धारियों  का  है  श्रीभान  अंशधारियों  का
 स्पष्टीकरण  में  जो  कुछ भी  कहा  वह  विषय

 से  बाहर  की  बात  थी  ।  उन्होंने

 ठीक  नहीं  है  ।  जैसा  कि  में  कह  चुका  दूसरी
 वैलेंटाइन  के  उद्धरण

 बात  यह  है  कि  हम  यह  भी  नहीं  जानते  कि
 हैं  ।  इन  सभी  महानुभावों  ने  उसी

 कौन  अ्रधिमान  ग्रंशधारी  है  तथा  कौन  साधारण
 सिद्धान्त  को  सिद्ध  किया हैं  जिसे कि  हम

 भ्रंदाघारी । यही मुख्य |  यही  मुख्य  कारण है  कि  हमने

 सोचा  कि  जब  तक  हमें  स्पष्ट  wins  नहीं

 स्वीकार  कर  चुके  ह  प्रतिमान
 प्रेतों

 के  सम्बन्ध  में  सामान्यत  एक  व्यक्ति  अपन

 प्राप्त  हो  जायें  तब  तक  इन  ३०,०००
 को  निश्चित  रूप  से  ऋणदाता  समझता  हैं  |

 वालों के  सम्बन्ध  में  हमें  भ्रंघकार में  नहीं
 ५०  वर्ष  के  न्यायालयों के  परस्पर  विरोधी

 टटोलना  चाहिये  |  इसके  नष्ट  भी  जब  नियमों  से  व्यक्ति  इस  परिणाम  पर  पहुंचा
 तक  हम  उन  प्रभावों  का  fara  न  कर  लें

 तब  तक  ि  मतदान के  अधिकार
 हे  कि  वे  निश्चित  ऋणदाता  इसीलिये

 उन्हें  तब  तक  मतदान नहीं  करना  चाहिये
 केवल  श्रनुपातहीन  मताधिकार

 को  छोड़
 जब  तक  कि  उनके  विशेष  हितों  पर  आराघात

 कुर  जो  कि  निःसन्देह  एक  दुरुपयोग
 नह  यह  शर्तें  खंड  ८७  में  रहित

 हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये
 ।

 अरब  हमारे
 हम  कहते  हैं  कि  भविष्य  के  अधिमान  भ्रंश ों

 पास  क्या  मानदण्ड  है  ?  मानदण्ड  यह  है  कि

 क्या  इस  सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर  लेने  के
 में  यही  पति  लागू  होंगी  ।  इससे  किसी  व्यक्ति

 पर  शभ्रन्याय  नहीं  होगा  क्योंकि  लोग  अख

 ary  भी  ऐसे  मामले  मिल  सकते  हैं  जहां

 दुरुपयोग  बहुतायत  से  होता  है  ।  हम  जानते
 खोल  कर  ऐसे  उपक्रमों में  पूंजी  लगायेंगे  |

 लेकिन  यही  एक  कारण  नही ंहै  कि  हम
 हैं  कि  अ्नुपातहीन  अंशों  का  खूब  दुरुपयोग

 मान  wat  तथा  साधारण  परदों  के  बीच  के

 क्रिया  जाता  था  ।  इसोलिये  हमने  कहा  है  अ्रधिकारों  की  अव्यवस्थित  स्थिति  पर

 कि  पक्षों  के  अधिकार  पहिले  चाहे  कुछ  भी
 क्षेत्र  करें  ।  जिन  देशों  में  यह  नियम  लागू

 रहे  हों  किन्तु  wa
 उन  में  भ्रनुपातहीन  भ्रंश

 होते  हैं  उन  देशों  तथा  अपनें  देश  की
 नहीं  रहेंगे  ।

 स्थति  में  महत्वपूर्ण  अन्तर  यह  है  कि

 संयुक्त  समिति  ने  तो  यहां  तक  कहा  कि  लेवी  कौर  वैलेंटाइन  ऐसी

 हम  केस  सरकार  को  भी  इस  विशेष  मामले  स्थिति पर  बोल  रहे  हैं  जहां  विधि ने  मामले

 पर  हस्तक्षेप  नहीं  किया  है  ।
 वे  अ्रधिमान में  कोई  छूट

 देने  का  अधिकार  नहीं

 क्योंकि  हम  इसका  पुरज़ोर  सेन  करते हैं  ।  अंशों  तथा  साधारण  ग्रंथों  बीच  के  मतदान



 २१७९  समवाय  विधेयक  अगस्त  १९५५  समवाय  विधेयक  2250.0

 के  अधिकार  के  विभेद  के  ऐतिहासिक  विकास  कहा  था
 व  स्तव  हम  बहुत  अधिक

 की  खोज  कर  रहे  हें  ।  उनके  कहने  का  तात्पयं  संतोषजनक  परिभाषा  ढूंढ  नहीं  सकते  |

 यह  है  कि  पहिले  यह  प्रथा  थी
 कि

 शभ्रधिमान  हमारे  विधान  सम्बन्धी  मंत्रणादाताझों  का

 भ्रंश धारियों  तथा  साधारण  अंशधारियों  को  कहना  हूँ  कि  ये  सभी  परिभाषायें  यथार्थ  में

 एक  ही  प्रकार  के  मताधिकार  दिये  जाते  थे
 ।  संतोषजनक  कदाचित्  वे  अ्रनावदयक

 भी  we  इसीलिये  मुझे इस  बात  की तत्पश्चात्  जैसे  जैसे  परम्पराश्रों  का  विकास

 gat  att  न्यायालयों  श्राज्ञाएं  जारी  रोका  है  कि  हमें  इस  बत  को  यथावत

 हुई  तो  यह  ज्ञात  हुमा
 कि

 वे  वस्तुतः  ऋणदाता  छोड़  देना  पड़ेगा  ।  ब .. ५ मन-यह  भी  मालूम  किया

 के  प्रकार  के  व्यक्ति  हें  इसलिये  उन्हें  मतदान  था  कि  कहीं  भ्रमण  किसी  विधि

 का  अधिकार  नहीं  मिलना  चाहिये  कौर  इंगलेंड
 या  अन्य  किसी  देश

 में--संचयी

 साधारण  श्रंदाधारियों  के  लिये  जिन्हें  निर्णय  पूर्वा धि कार  द्न्य  की  परिभाषा

 करने  के  लिय  स्थिति  का  सामना  करना  देने  का  प्रयत्न  तो  नहीं  किया  गया  ।  मेंने

 पड़ता  अधिक  स्वतन्त्रता  दी  जाय ।  यह  इस  बात  की  जांच  नहीं  की  है  किन्तु  मुझे  बताया

 ऐतिहासिक  विकास  की  बात  है  किन्तु  यह  गया  है  कि  इस  प्रकार  की  कोई  परिभाषा

 याद  रखना  चाहिये  कि  उन  देशों  में  इन  नहीं
 ।

 यदि  ऐसी  बात  हो  तो  में  समझता  हूं

 मामलों  पर  अनुच्छेद  के  उपबन्धों  के  fe  हम  पूुर्वाधिकार

 सार  area  दिया  जाता  है  |  अर्थात नद  अंश  शब्दावली  को  बिना  इसकी  कोई

 में  विदित  विधि  से  ही  मतदान  होता  है  ।  भाषा  किये  छोड़  जैसे  कि  ह ं  कीਂ

 इसलिए  श्राप  देखेंगे  कि  १९१०  के  अनुच्छेद  परिभाषा  ऊंट  जन्तु  के
 भाव  चित्र से  ही  हो

 में  एक  प्रकार  की  व्यवस्था  है  ।  १९४५०  के  सकती है  ।  ऊंट  को  देख  कर  ही  हमें इस

 भ्रनुच्छेद  में  दूसरे  प्रकार  की  व्यवस्था  है  ।  जन्तु  की  पहचान  होती  किन्तु  किसी  संविधि

 किन्तु  विधि  में  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि
 में  इसकी  परिभाषा  परिनियत  करना  कठिन

 १९१०  की  व्यवस्था  में  इस  प्रकार  परिवर्तन
 होगा  |

 किया  जाय  कि  वह  १९४५०  की  व्यवस्था

 के  समान  हो  जाय  ।  जब  कि  यहां  नई  विधि
 खण्ड  €२  को  लेता  हूं  ।  इस  में

 यह  बात  उठाई गई  है  कि  क्या  करे के स्थान के  स्थान
 बनाने  के  लिए  जो  सुझाव  दिया  गया

 अ्रौर  उस  सिद्धान्त को  मान  लेने पर
 पर  होगा  होना  शादी  ।

 धारियों  के  विंमान  प्राधिकार  पर  जो  प्रभाव
 किन्तु  एकमात्र  प्रशन  नहीं  ।  प्रारम्भ

 में  मेरा  यह  विचार  था  कि  यह  जो  बात
 पड़ेगा  वह  न्यायोचित  नहीं  ज्ञात  होता  ।

 इसलिए  इस  विशेष  मामले में  श्री

 उठाई गई  प्रारूप  के  ही  सम्बन्ध  में  थी

 मरार का  अ्रथवा  किसी  अरन्य  के  या
 जिससे  यह  अ्रभिपष्रेत  था  कि  कहीं  को

 करना  होगाਂ  तो  नहीं  समझा  जायगा ।
 धन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  हूं  तथा

 में  सोचता  हूं
 कि  संयुक्त  समिति  द्वारा  अपनाई

 किन्तु  श्री  साधन  गु  त  चाहते  हें  कि  यदि

 इसके  अनुच्छेदों  द्वारा  इसे  इस  प्रकार  का
 गई  योजना  इस  स्थिति  में  सब  से  afr

 उपयुक्त  है
 ।

 यह  खंड  ८६  के  सम्बन्ध  में  है  ।  अधिकार  मिलता  होਂ  वाक्यांश  छोड़  दिया

 जायगा
 |
 दूसरे  उन  का  विचार  है

 इसके  ea  संचयीਂ  की  परिभाषा  कि  जिस  समय  कोई  व्यक्ति  अधिक  धन  देता

 के  सम्बन्ध  में  एक  छोटी  सी  बात  उठाई  गई  उसे  अधिक  लाभांश  पाने  का  अधिकार

 थी  ।  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  करते  समय  में  ने  होना  चाहिये
 ।

 तो  इस  मामले  का  एक  विशेष
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 सी०  डी०

 इतिहास  हैं  ।  पुराने  दिनों  में  प्रत्येक  अंश  श्री  Fo  Fo  बन  प्रस्तुत  संशोधनों  को

 पर  एक  ही  लाभांश  दिया  जाता  था--भले  सूची  में  इसका  उल्लेख  नहीं  |

 ही  किसी  भी  व्यक्ति  ने  कुछ  दिया  wea  श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  राव  :  ढाई  बज

 द्वारों  उन  दिनों  कुछ  ऐसी  बात  होती  चुके हैं  ।

 थी  जो  श्री  साधन  गुप्त  द्वारा  प्रतिपादित
 श्री  ato  डी०  देशमुख :  तो  उन्होंने

 बात  के  विरुद्ध  हूं  ।  बहुत  समय  तक  इसी

 प्रक्रिया  को  स्वाभाविक  समझा  जाता  था  |
 जो  कुछ  कहा  है  उसकी  कौर  कोई  भी  व्यक्ति

 उसके  बाद  wait  विधि  ने  इस  प्रकार  की
 ध्यान  नदें  |

 व्यवस्था  को  अपना  श्र  यह  हमने
 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री  शौर

 उन  से  ही  भ्रर्थात् कि उन्हें कि  उन्हें  यदि  अनुच्छेदों  fi
 nN

 र
 च ७

 ?

 द्वारा  इस  प्रकार  का  अधिकार  हो  तो  धन  श्री  सो०  डी०  खण्ड  ११०

 दिया  जाना  अन्यथा  नहीं  ।  यह  हैं
 के  सिवाय  में  ने  बहुत  सी  बातों  पर  अपने

 इंग लि दा  अधिनियम  की  LER  |
 विचार  व्यक्त  किये  हूँ  ।  मेरा  विचार  है

 इस  प्रकार  की  भी  सम्भावना  हैं  कि  कहीं  कि  खण्ड  ११०  के  सम्बन्ध  में  में  उन  सब  बातों

 इस  चीज़  का  दुरुपयोग  होगा  ।  लोग  जान  बूझ
 के  बारे  में  बॉल  चुका  हैं  जो  श्री  यू०  एम०

 कर  कुछ  कौर  धन  लगायें  ale  संस्थापकों
 त्रिवेदी  ने  पूछी  श्र  श्री  के०

 के०  बसु

 एवं  wer  व्यक्तियों  से  कहें  कि  वे  अ्रनुच्छेदों
 श्र  अन्य  सदस्यों  ने  मेरे  दृष्टिकोण  का  सेन

 में  इसकी  व्यवस्था  कौर  उसके  बाद
 किया  हे  ।  वास्तव  यह  विचार  नहीं

 उन्हें किसी  प्रकार  का  लाभ  होगा  ।  कुछ  भी
 कि  श्री  झुनझुनवाला  द्वारा  सुझाई  गई  व्यवस्था

 जेसा  कि  श्री  सो०  सी
 ०

 शाह  ने  इस  बात

 की  are  संकेत  क्रिया  सेवायों
 हमारे  किसी  काम  इतना  तो  स्पष्ट

 है
 कि

 वह  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  प्रतीक  महसूस
 ने  वास्तव में  ग्र ति रिक्त राशि  की  मांग  नहीं  करते  हें  यदि  उनका  संशोधन  स्वीकार

 तो  यदि  पहले  का  कोई  करार  हनना  हो  न  हो  तो  यही  कहना  पड़ेगा
 :  !  कितना

 तो  उन्हें  की  जाय  ;  यदि
 दयनीय है

 | ह
 किन्तु  में  इस  कारण  से  इसे

 स्वयं  इसे  उपलब्ध  तो  वह

 इस  बात  को  कोई  भी  कारण  नहीं  हो  सकता  कि
 स्वीकार  नहीं  कर  सकता  कि  समवाय  को

 निश्चय  करने  में  दो  महीने  चाहिये  atk
 उन्हें  प्रतिष्ठित  लाभांश  क्यों  मिलना  चाहिये  ।

 सरकार  को  भी  कक  करने  में  कुछ  समय
 में  समझता  हूं  कि  इस  मामले  को  यथावत्  छोड़

 लगेगा  ।  चूंकि  इन  दोनों  पक्षों  को  उसकी

 देना  ही  अधिक  अच्छा  होगा  ।  यही  कारण  है
 योजना  के  भ्रन्तगंत  इस  निश्चय  में  समय

 कि  में  संशोधन  संख्या  ४४८  नहीं  स्वीकार  कर

 सकता |

 समवाय  अवश्यमेव  कुछ  अधिक

 समय  लेने  के  बाद  इस  बात  का  निश्चय  करेगा
 श्री

 हि०
 Fo

 बसु
 :

 वह  प्रस्तुत नहीं  किया
 कि  वह  उसकी  नीति  के  अनुसार  हस्तान्तरण

 गया  क्योंकि  आपने  पूर्व  सुचना

 की

 शर्तें  नहीं  स्वीकार  करेगा  या  नहीं  ।  सरकार  के  पास

 भी  इस  मामले  को  कुछ  समय  लगेगा  ।

 श्री  सी०
 डी०  देशमुख :  में  ने  आपत्ति

 की  थी  ।
 में  इसकी  आपत्ति  करता  हूं  ।  में

 मेरा  यह  विचार  नहीं  कि  इस  से

 भूल  ही  गया  कि  are  के  पत्र  में  भी  इसको  कुछ  समय  प्रौढ़  हो  सकता  है  कि  दर्प  पे

 स्वीकार  vet  किया  गया हे  यह  पेचीदगी  पैदा  हो  कि  सरकार  को  प्रारम्भ
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 में  एक  पक्षीय  निर्णय  करना  क्योंकि  में  सभी  बातों  का  उत्तर  दे  चुका

 हूं  ।
 जब  भी  कोई  समवाय  उस  के  पास  जा  कर

 भ्रनुभव
 करते  हें

 कि
 इस

 मामले  में  उपाध्यक्ष  wt  में  खंडों  और

 हस्तान्तरण  से  इनकार  किया  जाना

 तो  उसके  पास  यहाँ  अच्छा  कारण  होगा
 कि  यह  प्र  यह  है  :

 कोई  बुरा  आदमी
 है--श्रोत  सरकार

 के  पास  कि  खंड  ८  १  से  ८३  विधेयक  का

 कुल  इतना  ही
 साक्ष्य  होगा

 ।  इसीलिये  मुझे  द्ग  बने  व

 लग  रहा  है  कि  उनका  संशोधन  स्वीकार  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 करने  से  कुछ  भी  लाभ  नहीं  बल्कि
 ae  ८१  से  ८३  विधेयक

 में  जोड़

 मों  BATA
 पर

 अ्रौर इस
 इस

 मामले  दिये  गये  ।

 में  प्रक्रिय  को  पूरा  करने  हम  इस  बात
 का

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  हैं  :
 प्रयत्न  करेंगे  कि  हम  यथासम्भव  शीघ्रता

 कि  VG,  उपखंड  (१)  पंडित

 २४  भ्र  २९  कौर  ३०  इंडिका

 या
 दुराशय  को  बात  हो  सिद्ध  करना  बाक़ी  में  upਂ

 रहे
 ।

 यह  भी  विरले  मामलों  में  न्यायालयों  करना )  के  दोनों  ही  स्थानों

 द्वारा  तय  होगी  ।
 पर  जहां  repay-

 ment  of  capitalਂ
 e

 पूंजी  का
 में  समझता  हूं  कि  में  ने  बहुत

 खण्ड  R€  पर  श्री  तुलसीदास का  छोटा

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 उपाध्यक्ष  प्रदान  यह  है  :

 संशोधन  संख्या  १८८  जिसे  में  स्वीकार

 करने  को  प्रवृत्त  हो  रहा  में  समझता हूं
 कि  खंड  aM,  संशोधित  रूप

 विधेयक  का  11.0
 कि  यह  सही  है  कि  खण्ड  १३७  के  बदले  खण्ड

 १३८  के  ait  जब  रजिस्ट्रार
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  ८४,  संशोधित  रूप  विधेयक काम  करता  रहे  तो  समवाय
 को  उस

 विषय

 में  कुछ  भो  मालूम  नहीं  होगा  क्योंकि  कोई
 में  जोड़  दिया  गया

 a भी  सूचना  प्राप्त  नहीं  की  गई  है  ।  केवल  उप:ध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान  यह

 ट

 १३७
 में  समवाय  यह  कहेगा

 कि  संतोष
 खंड  =  विधेयक  का  बनेਂ

 मिल  चुका  किन्तु  जहां  खण्ड
 १३८  के  अधीन

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खंड  ८५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 चुका  वहां  समवाय  उस  से  पूर्णतः

 होगा  ।  श्रत:एव इस  प्रकार  अपेक्षित

 होਂ  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ae  में  समझता
 ८  wa,

 हूं  कि  aa  ठीक  कहते  हैं  कि  इन  दादों  को  क्ति  १३  और  १४

 यहां  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  are  रए  ट  87  and  88”.  ८७  कौर ८८  )
 दादों

 (Tsitas )  का  यह  कर्तव्य  होना  चाहिये  के  स्थान पर  88”  ८८)

 कि  वह  इसकी  एक  प्रति  दे
 ।

 तो  मुझे  उनक
 शब्द  रखे  जायें  ।

 संशोधन  संख्या  १८८  सहर्ष  है  ।  प्रस्ताव  स्रोत  हुआ  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रशन  यह  है ं:

 ह  Yo,  पैसे ४  से  ११ ६ ६,  ¥8,  पंक्ति  २८  उपखंड

 (२)  की
 व्याख्या  में

 '
 खंड  ८६२)  की  व्याख्यान

 ctionਂ  शब्द  के  पहले
 )  को  हटा  दिया  जाये  ॥
 ofਂ  पुनर्भुगत

 yer  रखे  जायें  प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  wa  संशोधन  पर  ame  नहीं  किया

 | उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रदान  यह  हैं

 पृष्ठ  WE-Yo  में  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह

 उपखंड २  की  विद्यमान  खंड  ८६,  संबोधित  रूप

 व्याख्या  के  स्थान  पर  ये  रखा  जाये  विधेयक का  AT  बने

 ‘*Explanation—For  the  purposes  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 of  this  clause,  dividend  shall  be

 deemed  to  be  due  on  preference  *खंड  ८६,  संबोधित  रूप  fanaa  a
 shares  in  respect  of  any  period
 whether  a  dividend  has  been  de-

 जोड़  feat  गया  ।

 clared  by  the  company  on  such
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 shares  for  such  period  or  not—
 १७४  मतदान  के  लिये  रखा  अरार

 (a)  on  the  last  day  specified  for

 the  payment  of  such  dividend  for  कत  हुआ  |

 such  period,  in  the  articles  er  other

 instrument  executed  by  the  com-
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  ह

 pany  in  that  behalf;  or  कि  खंड  ८७  विधेयक  का  बन्ना  |

 (0)  in  case  no  day  is  so  specified  प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 on  the  day  immediately  following
 as  ८७  बविधयक a  जोड़  दिया  गया  । such

 [ब्य:ख्या--इस  खंड  के  प्रयोजन
 श्री  ato  सो०  शाह  संशोधन  संख्या

 से  पूर्वाधिकार अंशों  पर  किसी  wafer
 &%  के  स्थान  पर  माननीय  मंत्री  ने  अन्य

 के  बारे  में  चाहे  समवाय
 संशोधन रखा  हूं  ।

 द्वारा ऐसे  wat पर  उस  अवधि

 के  लिये  लाभांश  घोषित  किया  गया
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  श्री  के०  पी०

 हो  या  त्रिपाठी के  नाम  है  |

 उस  अवधि  के  उस  लाभांश  श्री  ato  डी०  ७  वह  श्री  के ०

 के  भुगतान  के  सीमा-नियमों  पी०
 त्रिपाठी  ने  प्रस्तुत  किया  था

 ।
 जसा

 या  समवाय  ढारा  उस  सम्बन्ध  म  at  बताया  यदि  उस  प्रकार  इसे  सुधार

 की  गयी  अन्य  लिखित  बताये  दिया  तो  मं  इसे  मानन  को  तयार  हू ं।

 गय  अन्तिम  ar
 खण्ड  ८६  उपखण्ड  (2)  पृष्ठ  ४९

 यदि  इस  प्रकार कोई  दिन  पंक्ति  १  a  किय  संशोधन  क  अनसार

 न

 बताया  गया  तो  इस  अवधि  अध्यक्ष  क  श्रादयानुसार  प्रत्यक्ष  गलती

 के
 तुरन्त  बाद

 द्  न्

 हग  करुणा  खंड  ८६

 समझे  जायेंगे  1.0  ]  पंक्ति  ya  श्र  शब्दों  को

 eatna श्रीताल  सना ध  की  हुआ  दिया  गया  !



 २६  अगस्त  १९५५  समवाय  विधायक  Peet
 २१८७  मवाद  विधेयक

 श्री  के०
 पी |  ह  त्रिपाठी

 खंड  ८८,  संबोधित  रूप  विधेयक  में
 में  वह  परिवर्तन

 मानता  हूं  |  जोड  दिया  गया  i

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  इस  संशोधित

 पी०  त्रिपाठी  १७५  १७६  मतदान  के  लिये  रखे  गये
 संशोधन  जसा  श्री  के०

 ने  प्रस्तुत  किया  था  कौर  सरकार  ने  स्वीकार  शर  अस्वीकृत हुये  |

 कर  लिया  मतदान के  लिये  रखें  देता हूं  संशोधन  संख्या  ७४  पर  श्राग्रह  नहीं

 किया  गया  |

 प्रशन  यह  ह

 पृष्ठ  Yo
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  ह

 खंड  ८६  विधेयक  का  वर्ग  बने  |

 (१)  पंक्ति
 ४३  में

 of
 a  manag-

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 ing  agen  t  प्रबंधक  एजंट

 खंड  ८९  विधेयक  में  जोड़
 दया

 गया  ४ शब्दों  से  पहले  a  direc-

 tor  orਂ  निदेशक  का  शब्द  उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  है

 रखे  जायें  |  खंड  €०  से  eR  विधेयक  का

 श्र  बन  |
 (२)  पंक्ति  ४५  मे  manag-

 प्रस्ताव  स्रोत  हुआ ing  agentਂ  प्रबंधक

 दादों  से  पहल  “9  managing  or  ९०  से  ९२  विधेयक  में

 wholetime  .  director  thereof  जोड़  दिये  गये

 orਂ  एक  प्रबंधक  या
 एक  माननीय  सदस्य  :  हमारे  पास

 कालीन  निदेशक  शब्द  रख  जाये  |
 सरकारी सदस्यों  का  कार्य  है

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  पांच  बजे  बाद

 उपाध्यक्ष  श्री  गाडगिल  शर  समय  दे  दंगा  |

 संशोधन  संख्या  ४५३  ह  ।  वह  नहीं
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 संशोधन  wer पर  सभा  उसे  मान  सकती  है  ।
 ११४५  शर  ११६  मतदान  के  लिये  रखे रखे  गये

 न  यह  आर  प्रस्वीकृत हुये  |
 पष्ठ  Yo,  पंक्ति  ३२  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 वर्षो  के  स्थान  पर
 खंड  «३  विधेयक का  aq  बने  14.0

 we]
 वर्षਂ  रखा  जाय ेI  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 खंड  ९३  विधायक  में  जोड़  दिया  गया  ४

 उपाध्यक्ष  महोदय  संशोधन  संख्या  SLR
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 प्रश्न  यह  है
 स्वीकृत  और  वसा  ही  आनुषंगिक

 खंड  €४ से  2ok  विधेयक  का धन  उपखंड (३)  में  भी  स्वीकृत हु  ।
 प्रेम  बने  ह

 प्रश्न यह  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ खंड  ८८  संशोधित  रूप

 में  विधेयक का  बने  खंड
 ९४  से  १०९  विधेयक  में

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  जोड़  दिये  गये  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  में  पहले  सरकारी  उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न यह  है  :

 संशोधन  रखूंगा  |
 पृष्ठ  ५९,  उपखंड  X;  पंक्ति  ४७

 प्रशन यह  हे

 पृष्ठ  Xe, sTaS( 2), Tt १),  पंक्ति  ३  में
 दाऊद  के  बाद  to  the

 ‘Sections  107  and  109”  person  giving  intimation

 of  such  transmission, १०७  १०९)  के  स्थान

 पर  ‘Sections  107,  108  as  the  case  may  be’
 and  109  १०७,  oq

 ऐसे  संप्रेषण  की  सूचना  देने  वाले

 १०९  )  रखे  जायें  ।
 व्यक्ति  जैसी  स्थिति  शब्द

 प्रस्ताव  स्वीकृत  रखें  जायें  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रदान  यह  है  न्र  स्तव  स्वागत  हुआ  |

 पृष्ठ  ५९,  उपखंड  (2),  पंक्ति  ४०
 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रदान  यह  है  :

 to  register  the
 पृष्ठ  ६०,  उपखंड  ३,  पंक्ति a

 transfer  ofਂ  (  के  हस्तांतरण  के
 ५

 “
 transferee

 ”

 पंजीयन  से  शब्दों  के  बाद
 प्रीति  )  शब्द  के  बाद  the

 the  transmission  by

 operation  of  law  of  the  person  who  gave  inti-

 mation  of  the  transmis-
 right  toਂ  के  अ्रधिकार  का

 sion  by  operation  of  law,
 के  प्रवर्तन  द्वारा  संप्रेषण  )  शब्द

 रखें  जायें  |  as  the  case  may  be

 वह  व्यक्ति  जिसने  विधि-प्रदान  द्वारा
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 संप्रेषण  को  सूचना  दी  जैसी
 उपाध्यक्ष  यह  है  :

 स्थिति  शब्द  रखे  जानें  ।

 पृष्ठ  X€,  उपखंड  (२),  पंक्ति

 प्रस्ताव  हुआ
 |

 oe  such  transferਂ

 (Cat  कोई  हस्तान्तरण )  शब्दों  के  बाद
 उपाध्यक्ष महोदय  :  पदर  यह  है

 उपखंड of  transmission  of  rightਂ  पृष्ठ  ६०  ३,  cfr

 ofr  शिर  संरक्षण  )  शब्द  रखें  जायें  ।  ८  श्र  १०

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  शब्द  के  बाद  trans-

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :  missionਂ  संप्रेषण )  शाब्द

 रखे  जायें  ।
 पृष्ठ  ५९,  उपखंड  २,  पंक्ति  ४५

 of  transferਂ  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ।

 (  हस्तान्तरण  की  शब्दों  के
 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  हैं  :

 बाद  the  intimation  of

 such  transmission,  as  the  पृष्ठ  ६०,  उपखंड  पंक्ति

 case  may  beਂ  (  या  ऐसे  १२  the  transferor  or

 संप्रेषण  की  जैसी  स्थिति  transfereeਂ  यां

 शब्द  रखें  जायें  ।  हस्तांतरित  द्वारा )  दाऊद  हटा  दिये  जायें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  !
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
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 sidiary  of  a  public  company,where उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 पृष्ठ  ६०,  v  ?
 the  right  to  any  shares  or  interest

 of  a  member  in,  or  debentures  of,

 १५  transfer  )
 the  company,  iS  transmitted  bya

 sale  thereof  held  by  a  Court  or

 दाऊद  के  बाद  wet  विराम  other  public  authority,  the  pro-

 visions  of  sub-sections  (3)  to  (7)
 हटा  जाये  कौर  or  trans-

 mission  संप्रेषण
 )

 shall  apply  as  if  the  company

 were  a  public  company;  provided

 wa  जायें  that  the  Central  Government  may,

 in  lieu  of  an  order  under  sub-sec-
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  tion  (5),  pass  anorder  directing

 the  company  to  register  the  tran- उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हे
 any

 0,  उपखंड  ४,  पंक्ति
 smission  of  the  right  unless

 member  or  members  of  the  com-

 २१  to  the  company  pany  specified  in  the  order  acquire

 the  right  aforesaid  within  such
 दादों  के  बाद  and  also  to  time  as  may  be  allowed  for  the

 purpose  by  the  order,  on  payment को  शब्द  रखे  जायें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न यह  हैं  :

 to  the  purchaser  of  the  price
 such paid  by  him  therefor  or

 पृष्ठ  Oo,  उपखंड  (५),  पंक्ति  other  sum  as  the  Central  Govern-

 ment  may  determine  to  be a
 २१  कौर २२  ‘transferor  and  reasonable  compensation  for  he

 right  in  all  the  circumstances the  transfereeਂ  शौर
 of  the  case.

 ”

 हस्तांतरित  )  wert  के  बाद

 as  the  may  require,  to  (८)  एक  निजी
 के

 विषय  जो  एक  सहायक  या the  person  giving  intimation

 of  the  transmission  by  oper-  समवाय  नहीं  जब  समवाय  में

 ation  of  law  and  the  pre-
 vious  if

 किसी  सदस्य  के  हित  या  किन्हीं
 owner,  any’

 2

 अंशों  या  उसके  ऋणपत्रों का
 जैसा  स्थिति  द्वारा  भ्रपेक्षित

 किसी  न्यायालय  या  किसीਂ  aa

 प्रवर्तन  द्वारा  संप्रेषण  की  सूचना  लोक-प्राधिकार  द्वारा  किये  गये  उसके
 देने  वाले  व्यक्ति  या  यदि  कोई  तो

 विक्रय  द्वारा  संप्रेषित  किया  जाता

 पूर्व  स्वामी  शब्द  रखे  जायें  ।
 तो  उपखंड  (३)  से  (७)  फे

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
 उपबन्ध  उस  रूप  में  लागू  जेसे

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रशन  यह  हैं
 :

 समवाय  के  लोक-समवाय  होने  पर

 पृष्ठ  &9,  उपखंड  (४५),  पंक्ति

 २४
 परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  उपखंड

 )
 (५)  के  अंतगर्त  आदेश  के  स्थान

 शब्द  के  बाद  transmissionਂ
 पर  समवाय  को  अ्रधघिकार-संप्रेषण  के

 संप्रेषण  )  रखे  जायें  ।
 पंजीयन  का  निदेश  देने  वाला  wie

 प्रस्ताव  हुआ  ।
 पारित  कर  यदि  आदेश

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान  यह  है
 :

 में  निर्दिष्ट  समवाय  का  कोई
 पृष्ठ  ६०,  उपखंड  5)

 या  सदस्यगण  पूर्वोक्त  irate
 उपखंड  (७)  के  निम्नलिखित

 देश  के  प्रयोजन  से  दिये  गये  समय  में
 उपखंड  जोड़  दिया  जाये

 क्रेता को  उसके  द्वारा  उसके  लिये  fea
 (8)  In  the  case  of  a  private

 company  which  is  not  a  sub-  गये  मूल्य  का  या  उस  राशि का  जिसें



 २१९३  समवाय  विधेयक  २६  अगस्त  १९५५  गर-सरकारी  सदस्यों  २१९४

 के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिती

 केन्द्रीय  सरकार  उस  मामले की  समग्र  requiredਂ  (  यदि  ग्रपेक्षित

 परिस्थितियों  में  प्राधिकार  की  उचित  शब्द  हटा  दिये
 जायें  ।

 क्षतिपूर्ति  निश्चित  भुगतान  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 करके  हरजीत  न  कर  ले  ।  ]  उपाध्यक्ष  महोदय  :  ि प्रदन यह हू यह  हू

 कि  खप्ड  R&,  संशोधित  रूप
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 विधेयक  को  अंग  १ ह
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ११७,  १८०,  R58, १,  १८२  कौर  १८४  मतदान

 के  लिये  गये  att  meted  हुये  |
 खंड  १३९,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में

 जोड़  दिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 में  समझता  हूं  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान  यह  हे  :

 भ्रमण  संशोधनों पर  alas  नहीं  किया  गया  है  |
 a  खण्ड  १४०  से  १४३  तक  विधेयक

 प्रशन  यह  है  :
 का  बने  ।

 खण्ड  ११०,  संशोधित  रूप

 विधेयक  का  रंग  बने  ।''
 ,  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खण्ड  १४०  से  १४३  विधेयक में  जोड़  दिये गये  १
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  है

 खंड  ११०,  संशोधित  सें  विधेयक  में  फके पृष्ठ  9%  पंक्ति  १८

 जोड़  दिया  गया  |  निम्न  इंडिका  को  इस  खण्ड  कीਂ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड  ११२  पर  एक  कंडिका  फे  रूप  में  रखा  जाय  :

 ३ (९४११७१ ६०  contained  in  this संशोधन  ह  ।  किन्तु  कोई  भी  सदस्य  खड़ा
 section  shall  be  0६11९  to  affect

 नहीं  में  समझेगा  कि  इस  पर  the  rclative  priorities  as  they

 alae  नहीं  किया  गया  हूं  में  खण्ड  १११  existed  immediately  before  the

 commencement  of  this  Act,  as
 से  १३८

 तक  मतदान  के  लिये
 रखूंगा  ।  between  charges  on  the  same

 यह  है

 खण्ड  १११  से  १३८  तक
 धारा  में  निर्दिष्ट  कोई

 बात  इस  अधिनियम के  रम्भ
 यक  का  अंग  बने  कज  से  तुरन्त  gt  विद्यमान  सापेक्ष

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
 पुर्वेव्तिताशओं  पर  कोई  भीਂ  प्रभाव

 खंड  १११  से  १३८  तक  विधेयक  में  जोड़
 डालती  हुई  नहीं  समझी  जायेगी

 दिये  गय े।
 जसा  कि  एक  ही  सम्पत्ति  के  भारों

 के  बीच  होता  हैं  ।  )
 उपाध्यक्ष  महोदय  अब  हम  खण्ड  BE

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 को  लेंगे  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  हैं श्री  तुलसीदास  मेरा  संशोधन  संख्या

 १८८ भी  हैं
 ।  खंड  १४४,  संशोधित  रूप  में

 विधेयक  का  बने  द
 श्री  एस०  सी०  दाह  :  इसे  स्वीकार

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 किया गया  हूं  खण्ड  १४४,  संबोधित  रूप  में,विघेयक  में

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  है  :

 पृष्ठ  ७१,  पंक्ति  ३०  में  so

 जोड़  दिया

 गया

 |



 २१९५  गर-सरकारी  सदस्यों  २६  १९५५  क  विधेयकों तथा  संकल्पों  २१९६

 सम्बन्धी  समिति

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  सभा  के  सभी

 दलों  की  यही  राय  है
 ?

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 पंता/सवां  प्रतिवेदन
 श्री  आकर  में  जातना  चाहता  हूं

 किस  संकल्प  के  लिये  समय  में  वृद्धि
 की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  ग्रह-सरका री  जा  रही  हैं  ।

 सदस्यों का  कार्य  लेंगे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रथम  संकल्प  के  लिये  |

 म श्री  आकर
 श्री  आकर  :  सभा  नें  पिछली

 बार
 श्रीताल  करता हूं

 इसे  स्वीकार किया  था

 यह  सभा  २४  LEXY  श्री  Fo  कठ  वसू
 :

 को  सभा  के  समक्ष  उपस्थापित
 यह  नया  प्रस्ताव  है  ।

 इसीलिये

 सरकारी  सदस्यों  &  विधेयकों  तथा  श्री  रेड्डी  कहते  हैं  कि  समय  में  दो  घंटे

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  &  तैंतीसवें
 बढ़ा  दिये  जायें

 ।
 में  समझता  हूं  कि  यदि  प्रौढ़

 प्रतिवेदन  से  सहमत  है  पी  लोग  सहमत  हों  तो  ऐसा  किया  जा  सकता है  |

 सभा  से  मेरी  यह  प्रार्थना हें  कि  वह  श्री  आकर  इसके  लिये  पहले  ही

 नियत  समय  फे  लिये  इस  पर  चर्चा  होने  फे
 समय  नियत  किया  जा  चुका  हे  |

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  करे  ।  चूंकि ८  सरकारी  पंडित  ठाकर  दास
 arte  )

 कार्य  में  २०  मिनट  लगे  हें  ।  इस  कार्य  श्री  ग्राल्तेकर ठीक  कह  रहे  हें  ।  सभा  ने  पहलें

 at  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  किया  था  । के  लिये  प्रौढ़  २०  मिनट  दिये  जायें  ताकि  हम

 अराज  ५-१०  Ho  प०  तक  इस  पर  चर्चा  कर  श्री  सभा  को  ही  समय  बढ़ाने  का  अधिकार

 सकें  ।  हैं  |  समय  बढ़ाने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होती

 चाहिये  |  अ्रध्यक्षपीठ  ar  सभा  को  इस  बात उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 श्री  रामचन्द्र  रड डी  श्री  का  अधिकार  प्राप्त  हैं  ।

 ए०  फे०  गोपालन  का  प्रस्ताव  बहुत  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  सभा  को  ही  इसे

 पूर्ण  हूं  we  इस  के  लिये  दो  घंटे  का  समय  बढ़ाने  का  शप्रधिकार  है  ।  यों  तो  सभा  समय

 पर्याप्त  नहीं  होगा  ।  वास्तव  यदि  सभा  में  त्  में  वृद्धि  करना  चाहती  हैं  ।

 सन्तोषजनक  हड अरार  भ्र पर्याप्त  चर्चा  हुई  तो  दोनों  श्री  (०  एस०  थामस

 सितारों  प्र  wea  जगहों  में  इस  के  सम्बन्ध  चर्चा  बढ़  जाने  पर  यदि  श्रावस्यकता  हुई  तो

 में  ग़लत  धागा  बनेगी  ।  गर्त  में  निवेदन  ऐसा  किया  जा  सकता  हैं  ।

 करता  हूं  कि  इस  के  लिये  कुल
 ४

 घंटे  दिये  श्री  मुही उद्दीन  इसके

 जायें  ।  महत्व को  दृष्टि  में  रखते  हुये  में  यह  सुझाव

 उपाध्यक्ष  सही  किन्तु  देना  चाहता हूं
 कि  समय  में  वृद्धि  की  जाये  |

 प्रक्रिया  यह  हूं  कि  प्रस्तावक  प्रस्ताव  रखता  उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  सभा  इस  बात

 है  कौर  उस  पर  संशोधन  प्रस्तुत  किया  जाता  फे  पक्ष  में  है  कि  संशोधन  को  पटल  पर  रखने

 है  ।  राज  कोर्ड  भी  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  की  पूर्वसूचना  से  सम्बद्ध  नियम  को  निलम्बित

 gar  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  किया  जाय  ।  नियम  निलम्बित  किया  जाता

 सभा  की  यही  इछा  हैं  कि  संकल्प  पर  चर्चा  @  श्री  रेड्डी समय  में
 दो  घंटे  की  वृद्धि

 के  समय  में  वृद्धि  की  जाय  ।  कराना  चाहते  हैं  ।  हम  इसका  राधा  समय

 कई  रनों  सदस्य  :  जी  हों  ।  शर  एक  घंटा  देंगे
 ।



 वैदिक  व्यापार  पर २१९५७  ६  अगस्त  १९५५
 राज्य

 के
 एकाधिपत्य

 २१९८

 के  बारे  में  सका

 श्री  रघुबीर  aga  बठक  में  इस  के  लिये  दो  घंटे  श्र  १५  मिनट

 उत्तर-पुल  व  जिला  बजाय--पूर्व  श्रीमान  नियत  किये  गय  थे  ।  मेरा  विचार  था  कि

 इसी  के  बाद  मेरा  संकल्प  भी  हैं  ।  श्री  गोपालन  के  संकल्प को  निपटान  के

 बाद  मेरा  संकल्प  लिया  जायगा  |
 sey  पहल  संकल्प  के

 बाद  माननीय  सदस्य  का  संकल्प  ्  |  aaa  समवाय  विधेयक  पर  शर  २०

 मिनट  लगे  हें
 ।

 में  समझता  हूं  कि  पहले  का  समय इस  संकल्प  के  लिये  कुल  तीन  घंटे  होंग
 ।

 उस  रोज  श्री  गोपालन  एक  मिनट  बोल  नियतन  ही  ata  अच्छा  होगा  ate  मेरी

 प्राथना  हैं  कि  मझे  भी  भ्र वसर  दिया  जाय wet  वह  पुर  तीन  घंट  बोलेंगे
 ।

 माननीय

 प्रस्तावक  को  ३०  मिनट  मिलेंगे att  प्रत्येक  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  माननीय

 दास  सदस्य  को  २०  मिनट  |  माननीय  सदस्य  सदस्य से  सहमत  में  कुछ  भी  नहीं

 को  उत्तर  दन  का  अधिकार  होगा  |  कर  सकता  ।  श्री  गोपालन  ।

 अरब  प्रश्न यह  ह
 श्री ए०  Fo  गोपालन  मरा  प्रस्ताव

 यह  सभा  २४  PELY
 हैकि

 को  सभा  के  समक्ष  उपस्थित  ग़र-सरकारी

 सदस्यों  के  विधेयक  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  इस  सभा  की  यह  राय  हे  कि  सरकार  को

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  को
 समिति  के  पंतीसव  प्रतिवेदन  से  सहमत

 Q)  पर्त  उसमें  यह  रूप  भेदो  कि  युवक  कार्यान्वित करने  फे  लिये

 खालें we  काली
 विदेशी  व्यापार  पर  राज्य  के  एकाधिपत्य

 सम्बन्धी  संकल्प  पर  चर्चा  &  लिये

 कोयला  तथा  प्राय  कच्ची  धतूरों नियत  समय  में  एक  बड़ा  दिया

 जाय  जसी  वस्तुभ्नों  के  विदेशी  व्यापार  पर

 तुरन्त  ही  राज्य  का  एकाधिपत्य प्रवर्तित
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 करना  चाहिये  प

 2EYo  में  एक  राज्य  व्यापार  समिति
 वैशेषिक  व्यापार  पर  राज्य  के

 नियुक्त  की  गई  थी  जिसने  अपना  प्रतिवेदन

 एकाधिपत्य  के  बारे  म॑  संकल्प-जारी  प्रस्तुत  किन्तु  उसमें  प्रायोजन  को

 श्री  Yo  क्या  गोपालन  दृष्टि  से  इस  प्रइन  पर  विचार  नहीं  किया

 गया  था  |  समाजवादी  ढांचे  पर  समाज मेरा  संकल्प  है

 की  व्यवस्था  करने  फे  दृष्टिकोण  से  इस  पर
 श्री  रघवीर  सहाय

 saya  व  जिला  बदायूं--पुत्र )  भ्रौचित्य
 विचार होना  चाहिये  |

 प्रदान  करे  सम्बन्ध में  ।  पिछली  बार  श्री  गोपालन  अरब  हमारे  सामने  यह  प्रश्न  है  कि  व्या

 mar क  लिय  दो  घण्टे  का  समय  दिया  विदेशी  व्यापार  का  विंमान  रूप  शझ्रायोजत

 गया  था
 ।  वह  उस

 दिन  एक  मिनट
 के

 लिये  से  कोई  मेल  रखता
 ?

 नहीं--कदापि

 बोल  गर्त  श्री  वह  एक  घण्टा  कौर  ४९  नहीं  |  प्रधान  मंत्री  ने  ठीक  कहा  था  कि  हमें

 मिनट  तक  aia  बरगला  सकल्प  विकास  के  हित  में  सामरिक  महत्व  की  सभो

 मेरे  ह--सामुदायिक  afz-
 वस्तुभ्नों  पर  भ्र घि कार  करना  चाहिये  ।  वास्तक

 योजनायें  फे  सम्बन्ध  म
 |  ह  ।  पिछली  म  ऐसा  किये  बिना  सफल  नहीं  हो  सकते  ।



 २१९९  विदेशी  व्यापार  पर  २६  १९५५
 राज्य  के  एकाधिपत्य

 २२००

 केबारे में  संकल्प

 ठाकुर  दास  भागंव  पीठासीन  are  रोज़गार  में  विकास  नहीं  हो  सकता
 t

 हम  यह  भी  देखते हू  कि  इन  गैर-सरकारी विदेशी  व्यापार  का  सामरिक  महत्व  है

 कौर  इस  पर  झ्राधिपत्य  किये  बिना  हम  व्यापार-सालों के  कारण  हमारे  बाजारों  में

 यवस्था  पर  नियंत्रण  नहीं  कर  सकते  |  अ्रनिद्चित  रूप  से  तेज़ी  श्र  मन्दी  कराती

 जब
 तक  राज्य  विदेशी  व्यापार  रहती हैं  जिस  से  भावों  की  स्थिति  डांवाडोल

 को  नहीं  हयात  तब  तक  कोई  रहती  है  ।  तो  १९४२  १९४५४  में  चाय

 भी  योजना  सफल  नहीं  हो  सकती  ।  के  बाज़ारों  में  मन्दी  कौर  तेज़ी  झरा  गई  +t

 योजना  बनाते  समय  हम  उत्पादन
 ReEXo  में  पटसन  का  भाव  तेज़  था

 विकास  का  हिसाब  जोड़ते  संसाधनों
 १९५२

 में  वह  इतना  गिर  गया  कि  बाज़ार
 की  हालत  डांवाडोल  होनें  लगी  ।  इस  मन्दी का  हिसाब  लगाते  हें  ्र  देखते  हैं  कि  प्रति  वर्ष

 कितना  काम  हो  पाया  है  ।  किन्तु  विदेशी
 शर  तेजी  के  कारण  कभी  कारखाने  काम  से

 भरे  रहते  हूं  और  कभी  बन्द  पड़े  रहते  हें  ।
 व्यापार को  पूर्णतः  या  अंत  व्यक्तिगत

 )  व्यापारियों  के  हाथों  सौंप  व्यापार  की  इस  मन्दी-तेज़ी या  ज्वार-भाटे

 कर  क्या  होता  हे--यह  श्राप  सब  समझ  से  हमारे  उत्पादक  कार्यक्रम  प्रायः  बिगड़

 जाते  हें  और  अथेंव्यवस्था में  एक  धांधली सकते  हें  |

 इन  गर-सरकारी  निर्यातक  सोथो  की  पदा  हो  जाती  है  ।  योजना  वाले  देशों  में  ऐसा

 नहीं  होता  ।  में  इस  बात  &  भी  सहमत  नहीं
 चालबाज़ियों से  हमारी  निर्यात-वस्तुद्नों  के

 मूल्य  हर  समय  घटते  बढ़ते  रहते  हं  जिसके
 कि  विदेशी  बाज़ारों  पर  हमारा  wafers  नहीं

 हो  सकता  हमारी
 परिणामस्वरूप कभी  खरीद  बढ़  जाती  हैं

 वस्तु झ्र ों  को  मन्दी  या  तेजी  का  सामना  करना शौर  कभी  विक्रय  बढ़  जाता  हे  ।  न्रच्तत  यही
 पड़गा |

 होता  है  कि  विदेशी  व्यापार  में  नियोजित

 भारतीय  वणिक  पति  सट्टे  H  स्तर  पर  उतर  यदि  व्यापार  पर  राज्य  का

 जाती हैं  |
 पत्य  हो  तो  विदेशों  में  स्थित  हमारे

 ges  १  कई  विख्यात िन | पाथे  ने  कोरियाई  दूतावासों  से  हमारे  उत्पादन  के  लिये  बाज़ार

 बद्ध  के  बढ़  जाने  की  से  मूंगफली  की  व्यवस्था हो  सकती  है  ।

 कौर  wea  निर्यात-वस्तुप्नों की  बहुत  बड़ी  सब  से  महत्वपूर्ण  बात  यह  हैं  कि

 यात्रायें  खरीदीं  किन्तु  FeUQ  जब  afr  राज्य  अन्य  देशों  के  साथ  दीर्घकालीन वस्त

 की  arta  होने  उस  सारे  जखीरे  को  विनिमय  व्यवस्था  कर  सकता  है  जब  कि

 बेंचा  ।  इस  से  बाज़ार  में  मन्दी  गई  ।  गर-सरकारी  व्यापार  पाथ॑  ऐसा  नहीं  कर

 इसी  प्रकार  PER  में  भी  एक  विख्यात  सकते ।  geyy FH ara में  तम्बाकू

 यूरोपीय  पाथ  ने  काली  frat  के  बाज़ार  में
 में  मन्दी  भाई  हुई  थी  ।  सरकार  ने  चीन  के  साथ

 मन्दी  पेदा  की  ।  ऐसी  हरकतों  से  हमारी  एक  व्यापार  क़रार  किया  जिस  के  अनसार

 श्रथव्यवस्था पर  एक  एसा  पड़ता ह  चीन  हमारा  तम्बाक्  खरीदने  पर  राज़ी  हुआ  ।

 जिस  से  एक  अ्रव्यवस्था  प्रौढ़  अस्थिरता  पैदा
 इस  प्रकार  मन्दी  के  कारण  नुक़्सान  होने  का

 हो  जाती  हैं  ।  इन  से  हमारे  उत्पादन  कार्यक्रम  खतरा  हमारे  देश  पर  से  टला
 था  ।

 किन्तु

 पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  हैं  भर  रह  हमारे  तम्बाक  के  व्यापारी  इस  बात  का

 हो  जाता  है  ।  ऐसी  परिस्थितियों  में  उत्पादन  वादा  नहीं  कर  सके  कि  वे  इसी  प्रकार



 RYO  वैदेशिक  व्यापार  पर  २६  अगस्त  १९५५  राज्य  के  एकाधिपत्य  RRO

 के  बारे  में  संकल्प

 ए०  के०

 दूसरी  बात  यह  है  किः  हमारी  योजना
 इसी  क़िस्म  का  तम्बाक  प्रति  वर्ष  उन्हें  दे  भी

 सकेंगे  ।  इस  सम्बन्ध  में  पहली  बात  यह  है  कि  के  वित्तीय  साधनों  में  भ्रभिवद्धि  करने  के

 कम  से  कम  प्रमुख  वस्तुभ्नों  का  निर्यात
 लिये  भी  यह  झ्रावश्यक हूं  कि  सरकार  प्रमुख

 का  विदेशी  व्यापार  wat  हाथ  में
 को  सरकार  क़ो  हाथ  में  लेना  चाहिये

 जिससे  कि  निर्यात  के  मूल्यों  &  उतार  चढ़ाव
 ले  |

 पर  नियंत्रण किया  जा  अन्य  देशों  फे

 साथ  दीर्घकालीन  व्यवस्था यें  की  जा  सकें
 राज्य  द्वारा  grata  निर्यात  व्यापार

 हमारी  अ्रथंव्यवस्था  में  स्थायित्व  उत्पन्न  किया
 किये  जाने  पर  मूल्यों  में  होने  वाले  उतार

 चढ़ाव  कम  हो  जायेंगे  और  कृषकों  को  लाभ
 जा  सके |  हमारे  तम्बाक  फे  व्यापारी इस  बात

 का
 वचन  देने  में  असमर्थ  थे  कि  वे  हर  साल

 होगा ।

 ही  प्रकार  फे  तम्बाक्  का  संभरण  कर
 डा०  पी०  ज०  थामस  के  अ्रनुसार  गत

 सकेंगे |  व्यापारी  वर्ग  सदा  भाव  बढ़  जाने  की

 राह  देखता  रहता है  |  इसलिये  वे  या  तो  स्वयं  वर्ष  त्रावनकोर-कोर्चान  में  काली  काजू

 श्री  देश  का  उत्पादन  बढ़ाते  हें  या  ऐसे  प्राय  तथाਂ  अन्य  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  हुये  उतार

 चढ़ाव के  कारण  ६०  करोड़  रुपये  की  राष्ट्रीय देशों  के  साथ  समझौता  करते  जहां  से  उन

 को  यह  वस्तुयें  मिल  सकती  हें  ।  सरकारी
 प्राय  की  हानि  हुई  थी  ।  किसानों  की

 व्यापार  व्यक्तिगत  व्यापार  में  अन्तर  तथा  दें  की  शअथंव्यवस्था पर  इस  का  बढ़ा

 यह  हैं  कि  सरकार  देश  करे  दीर्घकालीन  हितों
 ख़राब  प्रभाव  पड़ता  ।  यदि  राज्य  रायात

 का  ध्यान  रखेंगी  व्यक्तिगत  व्यापारी  निर्यात  को  at  हाथ  में  ले  लें  तो  इसे  भी

 केवल  अपने  का  रखेंग े।  रोका  जा  सकता  हैं
 ।

 संयुक्त  राष्ट्र संघ  ने  कम  विकसित  देशों

 के  सम्बन्ध  में  की  समितियां  नियुक्त  की  बांग्ल-भ्रमरवली  बाज़ारों  पर  निर्भरता

 थीं  ।  इन  में  से  प्रत्येक  समिति  का  यह  मत  हमारे  विदेशी व्यापार का  सब  से  बड़ा  दोष

 था  कि
 निर्यात  मूल्यों  के  उतार  चढ़ाव  पर  हूँ

 ।
 यह  सत्य  हूं  कि  कुछ  दिनों  से  हमने  अपने

 व्यापार  को  अरन्य  देशों  में  फलाने  के  प्रयत्न नियंत्रण  रखने  के  लिये  श्रन्तर्राष्ट्रीय  वस्तु

 क़रार  किये  जाने  झ्रावस्यक  थे  |  परन्तु  अभी
 किये  हैं  परन्तु  हमें  इन  प्रय  में  सफलता

 तक  कोई  क़रार  नहीं  किये  गये  हूं  ।  प्रमुख  नहीं  मिली  हैं  ।  हमारी  सब  से  बड़ी  भूल  यह

 पूंजीवादी  देश  होने  के  नाते  संयुक्त  राज्य  है  कि  हम  aval  माल  सब  से  पहले
 इंग्लैंड

 कुछ  क़रार  करने  को  उत्सुक  था  ।  परन्तु

 अ्रन्तर्राष्ट्रीय  वस्तु  सम्मेलन  में  यह  स्पष्ट  हें  प्रौढ़  बाद  को  देशों  की  बात  सोचते

 हो  गया  कि  बिना  किसी  दं घं कालीन  क़रार  2  ।  यह  इस  कारण  होता  हैं  कि  विनिमय  बैंकों

 को  आयात  निर्यात  व्यापार  सफल  नहीं  हो  से  वित्त  पोषित  होने  के  कारण  इंग्लैंड  के

 व्यापार  सार्थों  ने  भारत  में  अरपना  आधिपत्य सकता है  |  शर  यह  क़रार  सरकारी  स्तर  पर

 किये  बिना  नहीं  हो  सकता  हे  ।  जमा  लिया  हे
 ।  इसलिये हमारे  व्यापारी  सब

 तकਂ  निर्यात  प्र  व्यापार  राज्य  से  पहले  ब्रिटेन  ate  भ्रमरी का  में  माल

 के  हाथ  में  नहीं  होगा इस  प्रकार की  व्यवस्था  बेचने  की  कोशिश  करते  हें  शौर  जब  वे  समझ

 लेते  हें  कि  इंगलेंड  त्र  में  उनका करना  कौर  मूल्यों  के  उत्तार  चढ़ाव  को  रोकना
 a

 कठिन  ह  माल  नहीं  खप  सकता  हें  तब  वे  ग्न्य  बाजारों
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 बार म  संकल्प

 की  कौर  ध्यान  देते  हें  ।  यह  श्रायोजन
 के  योजना  के  संसाधनों  में  अ्रभिवृद्धि  करने  केਂ  लिये

 विरुद्ध है  ।  झाप  गरीबी  के  उपभोग  की  वस्तुझ्रों पर  कर

 इस  के  अतिरिक्त जिन  को  हम  पुराने  लगाना  चाहते  इस  से  अच्छा  तो  यह  है
 कि

 यह  तरीक़ा  काम  में  लाया  जाये  |  सरकार
 रायात  व्यापारी  कहते  हे  वह  वे  लोग  हूं  जो

 कम  से  कम  कुछ  के  व्यापार  के  सम्बन्ध
 REV’  के  पहलें  प्रिन्ट  रुप  से  ब्रिटेन  के  साथ

 व्यापार  किया  करते  थे  ।  प्रक्रिया  की  अपेक्षा
 में  एकाधिकार प्राप्त  करे  ।

 ब्रिटेन  के  निर्यात  समवायों  के  साथ  उनके  राज्य  द्वारा  व्यापार  कोई  कम्युनिस्ट

 सम्बन्ध  अधिक  सुदृढ़  हें
 ।

 इसलिये  चाहे  देशों  की  ही  विशेषता  नहीं है  ।  राज्य  व्यापार

 सम्बन्धी  समिति  ने  भी  अपने  प्रतिवेदन  में पूंजी  वस्तु ग्न ों  का  व्यापार  हो  या  उपभोक्ता

 वस्तु ग्र ों  का  हो  wer  देशों  के  लिये  इस  श्छंखला  कहा  हे
 कि

 इस  प्रकार  का  व्यापार  राज  संसद

 में  स्वयं बढ़  रहा  है  ।  ब्रिटेन  की  यूनाइटेड में  प्रवेश  करना  कठिन  हैं
 ।
 हमारे इन  निजी

 व्यापारियों  के  कारण  जिन  देशों  से  साधारणतया

 हम  आयात  नहीं  करते  हें  उन  के  हाथ  यदि  शर  कनाडा  के  स्वीट  अमरीका  के

 हम  झपना  माल  बेचना भी  चाहें तो
 भी

 कमोडिटी  ट्रेडिंग  तथा  ररिकन्स्ट्क्दान

 वे  खरीद  नहीं  सकते  हूं  ।  फाइनेंस  कार्पोरेशन  तथा  श्रार्जन्टाइन  के

 भाई  Wo  पी०  Wo  इसी  व्यापार
 अब  लाभ  को  लीजिये  ov  गेर-सरकारी

 तौर  पर  यह  अनुमान  किया  गया  है
 कि  प्रणाली  के  उदाहरण  हें  ।  इसलिये  हम  यह  भी

 नहीं  कह  सकते  ह  कि  द  करने  से  अन्य
 aaa  निर्यात  व्यापार  से  हमारे  सोथो  को

 प्रति  वष  Ray  करोड़  रुपये  का  लाभ  होता
 देश  हम  से  रुष्ट  हो  जायेंगे  ।

 ष्  के  गवेषणा  विभाग  से  हमने  wa  में  यह  बताऊंगा  कि  किस  प्रकार

 पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  था  कि  इन  वस्तुओं  को  व्यापार  मुख्यतया

 निर्यात  व्यापार  करने  वाले  प्रमुख  समवाय  शर  झ्र मरी का  के  हाथ  में  रहा  है
 ।

 १९४५४

 कौन  कौन  से  हे  कितने  ह  शौर  उन  को  कितना  में  मैंगनीज़  का  मूल्य  एक  दम  से  गिर  कर

 लाभ  होता  परन्तु  हमें  बताया  गया
 कि

 १५०  रुपये  से
 ७०

 रुपय  हो  गया  था  ।  इस  के

 इस  जानकारी  तक  उन  की  पहुंच  नहीं  धि  परिणामस्वरूप मध्य  बिहार  कौर

 यदि  वाणिज्य  मंत्रालय  चाहे  तो  यह  प्राप्त  उडीसा  की  सैकड़ों  खानों  में  काम  बन्द  हो  गया

 दे  सकता  हैं  ।  हम  यह  सुचना  ज्ञात  करने  शर  इसका  कारण  यह  था  कि  हम  इंग्लैंड

 में  ग्रस मथे रहे  हें  ।  फिर  भ्र तु मान  fear
 श्र  भ्रमरी का  पर  fax  थे  कुल  निर्यात  का

 जाता  है  कि  ate  निर्यात  दोनों  में  से  भाग  युद्ध  की  तैयारी  करने  के  लिये

 प्रत्येक  व्यापार  लगभग  ६००  करोड़  रुपये  केवल  अमरीका  क्रय  करता  था  ।  इस  उद्योग

 का  aim  हें
 ।

 यदि  दस  प्रतिशत  लाभ  का
 भी

 ने  मनमाना  लाभ  परन्तु  जब  अमरीका

 का  इस्पात  उद्योग  ब्राज़ील  के  मैंगनीज अनुमान  किया  जाये  तो  कुल  लाभ  लगभग

 १२०  करोड़  रुपये  होता  है
 ।

 जिन  वस्तुओं  निक्षेपों  का  विकास  कर  रहा  ह--श्रोत  इसी

 का  हम  ने  उल्लेख  किया  हे  उन  से  १००  करोड़  से  weal  में  गिरावट  are  है  ।  यदि  सरकार

 रुपये के  लगभग  लाभ  होता  है  ।  पांच  वर्ष  पश्चिमी  यूरोप  के  देशों  से  बातचीत  करे  तो

 में  इस  प्रकार हम  ४५००  करोड़  रुपये  की  शायद  वह  दीघंकालीन  क़रारों  के  आघार  पर

 ara  प्राप्त  कर  सकते हें  ।  द्वितीय  पंच  व  वर्ष  (4
 मैंगनीज़  को  लेने  पर  राज़ी  हो  जायें

 ।

 257  1.51)



 २६  अगस्त  १९५५  राज्य  के  एकाधिपत्य  के  २२०६ २२०४५  वैदेशिक  व्यापार  पर

 बारे  में  संक:प

 ए०  क०

 सारे  संसार  में  का  जितना  उत्पादन  इसी  प्रकार  नारियल  के  तेल  का  वही  २१

 होता  है  उसका  ८०  प्रतिशत  भारत  में  होता
 रुपये  का

 भाव
 १९४१  में  न्यूनतम  था  और

 ह  ।  wader  के  बाज़ार  हमारे  उत्पादन
 FeUy  में  अधिकतम है  ।  मूल्यों में  इतना

 का  ८४५  प्रतिशत  क्रय  करते  हें  ।  हमारी  उतार  चढ़ाव  होता  रहता  हैं  ।

 असहाय  अवस्था  का  लाभ  उठाकर  वे  हमें  इसलिये  में  सिफारिश  करता हूं  कि  इस

 अपनी  इच्छानुसार  मूल्य देते  ह  क्योंकि  इस  संकल्प  को  स्वीकार  किया  जाये  ।  इस  से

 का  व्यापार  व्यक्तिगत  व्यापारियों के  हाथ  हमारे  देश  की  श्रथेव्यवस्था  स्थायी  बनेगी

 में  है  ak  उन  की  परस्पर  प्रतियोगिता  ्र  हम  भ्र पने  देश  के  विकास  केਂ  लिये

 का  वे  मनमाना  लाभ  उठाते  हें  ।  यदि  इस  में  करोड़ों रुपये  प्राप्त  होंगे  ।

 राज्य  व्यापार  चालू  किया  जाये  तो  सरकार

 को  राजस्व  की  प्राप्ति  के  साथ  साथ  लाखों
 सभापति  महोदय  द्वारा

 संकल्प  प्रस्तुत

 किया  गया  |

 मजदूरों को  रोज़गार  भी  मिलेगा ।
 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  श्री

 हमारे  देश  के  तम्बाकू  के  व्यापार  में  भी  ato  बी ०  नायर  )  ,  श्री  बोगावत

 विदेशी  समवायों  का  आधिपत्य  हूं  |  स्वयं  तथा  श्री  शिवमूर्ति

 उन्हीं  केਂ  प्रतिवेदनों  के  wpa  उन  का  शुद्ध  स्वामी  ने  प्यार  wd  संशोधन

 लाभ  १९४०  में  €०  लाख  REY?
 प्रस्तुत  किये  ।

 में  १६४  लाख  2EXR  में  २३८  लाख

 १९४५३  में  ५६  लाख  रुपये  तथा  १९४५४
 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत

 किये  गये  ।
 में  "yy  लाख  रुपये  था  ।

 श्री  रघु राम या  राज्य

 मूंगफली  के  निर्यात  व्यापार  के  व्यापार के  पक्ष  में  में  भी  हूं  परन्तु इस  का

 करण  से  न  केवल[राज्य को  राजस्व  की  प्राप्ति  यह  नहीं  हे  कि  में  श्री  गोपालन  के  प्रस्ताव  का

 होगी  वरन्  किसान  की  are  को  भी  गिरने  समर्थन  करता  हूं  ।  पंचवर्षीय  योजना  को  हम

 से  रोका  जा  सकेगा  ।  लोकसभा  में  पूछे  गये  सभी  सफल  बनाना  चाहते  हें  |  परन्तु  प्रश्न

 UH  के  उत्तर  ह अ्तनसा च्छ  जब्र  कि  जुलाई  यह  है  कि  उसके  लिये  रुपया  कहां  से  भराये

 2EXY  में  मूंगफली के  तेल  की  खली  का  भाव
 शर  क्या  जिस  तरीक़े  का  सुझाव  श्री  To  के

 ०

 यहां  १६०  भ्रौर  १६५  रुपये  प्रति  टन  के  बीच  गोपालन  ने  दिया  हें  वह  ठाकरे  ।  व्यापार

 था  उसी  समय  लंदन  के  बाज़ार  का  भाव  में  हानि  और  लाभ  दोनों ही  होते हें  ।

 Yo  से  लेकर  Yo  रुपये  प्रति  टन  था  |
 इस  में  जोख़िम  उठाना  पड़ता  मूल्य  घटते

 इस  से  पता  चलता  है  कि  वोट  ब्रादसे  बढ़ते  हें  ।  यदि  हानि  हुई  तो  सरकार  क्या
 शर  रिलीज़  Ta  विदेशी  समवाय  भारी

 करेगी  ?  लोक  लेखा  समिति  तो  सरकार

 भारी  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।
 के  लते  ले  डालगी  |  राज्य  व्यापार  कोई  नई

 यही  हाल  पटसन  तथा  न्य  चीज  नही ंहै  ।  १९५० में  इस  के  लिये एक

 निर्यात  वस्तुझ्नों  का  हैँ  ।  मूल्यों  के  उतार  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  उस  राज्य

 श्वढ़ाव  का  यह  हाल  है  कि  QeY2 F Het में  काली  व्यापार  समिति  ने  जो  सिफारिश  की  है  उसके

 मिचं  का  न्यूनतम  भाव  ५०८  रुपये था  जब  कि
 अनुसार  इस  राज्य  व्यापार  का  क्षेत्र  बहुत

 VeUY  का  अधिकतम भाव  २०७  रुपये  था ॥  सीमित  होना  चाहिये  ।  राजस्व  एकत्रित



 -
 २२०७  वैदेशिक  व्यापार  पर  २६  अगस्त  १९५५  राज्य  के  एकाधिपत्य  के  २२०८

 बारे में  संकट

 करने  के  लिये  राज्य  व्यापार का  प्रयोग  किया  लेगी तो  सरकार  ज्यादा  से  ज्यादा  सौ  व्यक्तियों

 को  सेवामुक्त  करेगी  जब
 कि

 wit  एक
 जाये  ऐसा  कोई  सुझाव  समिति  ने  नहीं  दिया
 हू  |  व्यक्तिगत  व्यापारी  समवाय  पचास  साठ

 इंगलैंड  की  सरकार  ने  कच्ची  रूई  का
 हज़ार  व्यक्तियों को  सेवामुक्त  किये  हुये  हे

 व्यापार  भ्रपने  हाथ  में  लिया  था
 ।

 में  ऐसा  करने  से  बेकारी  भी  बहुत  बढ़

 उसके  सामने  we  समस्या  श्राई कि कि  रात
 जायेगी  ।

 बिना  सोचे  समझे  राज्य  हर  वस्तु  का दामों  पर  गलत  स्टाक  ख़रीद  लिये  गये  थे  ।

 इसलिये उस  को  भ्र पनी  नीति  बदलनी  पड़ी
 ।  व्यापार  करने  लगे  में  इसके  पक्ष  में

 नही  हूं

 कौर
 न

 में  इस  के  पक्ष  में  हूं  कि  उन  देशों  के  साथ
 हमें  भी  क»  देश  में  खाद्यान्नों  के  राज्य  राज्य-व्यापार  किया  जाये  जहां  व्यापार  की

 व्यापार  का  कुछ  झ्रनुभव  यह  हम
 मानते

 स्वतन्त्रता
 है  कोई  एकाधिकार  नहीं है

 |

 हैं  कि  कम  मूल्य  पर  लोगों  को  खाद्यान्न  देना

 सरकार  का  कार्य  था  इसलिये  इस  में
 किसी  वस्तु  को  सस्ते  से  सस्ते  मूल्य  पर  खरीदने

 शर  से  मूल्य  पर  बेचने  का
 जो  भी  हानि  हुई  वह  क्षम्य  है  ।  परन्तु  तो  भी

 कायें  सरकारी  विभाग  पर  नहीं

 बीस  ay  से  कम  की  अवधि  में  हमारी  सरकार
 छोड़ा  जा  सकता  है  ।  में  उदारहण

 को  इस  व्यापार  में  २७७  करोड़  रुपये  का
 जानता  हूं  जिस  में  कि  एक  WHA

 घाटा  उत्साह
 ।

 क्या  सरकार  इतनी  हानि  उठा  नेयह  न  जानने  के  कारण  कि  जिस

 सकती  है  ?  खाद्यान्नों  की  बात  are  थी  क्योंकि
 वस्तु का  उसे  सौदा  करना  है  वह

 ११
 रुपये

 दूसरी  भ्रांत  हमारी  जनता  के  सामने  भुखमरी
 प्रति  एकाई  मिल  सकती  है  १७  रुपये ८  खाने

 मुंह  बनाये
 खड़ी  परन्तु  क्या  वस् तुझ ों

 प्रति  इकाई  पर  उसका  सौदा  पक्का  कर  लिया
 के  सम्बन्ध  में  हम  यह  जोख़िम  उठा  सकते  था  ।  वास्तव में  सरकार  के  पास  न  तो  वैसा

 संगठन  है  कौर
 न

 वैसे  कमंचारी  ही  हें
 जो

 श्री vo  के०  गोपालन ने  बताया  हैं  कि  व्यापार  के  काम  को  संभाल  सकें  ।

 किन्हीं  aap  के  व्यापार में  भारी  भारी
 परन्तु  भ्रपने  ८५  के  व्यापार  के

 लाभ  उठाये  जा  रह ेहें  ।  जब  सरकार इस  काम

 को  न्य  हाथ  में  लेगी  तब  क्या  हम  सरकार
 अनुभव  के  झ्राधार  पर  में  कह  सकता  हूं  कि

 राज्य  व्यापार  कहीं  कहीं  बहुत  ही  श्रावद्यक

 के  इतना  लाभ  उठाने  पर  आपत्ति  नहीं  करेंगे  ।
 है  ।  तीन वष॑  पहलें  की  बात है  जब  कि

 कंट्रोल  के  जमाने  में  जूट  के  व्यापार  में  तम्बाकू  का  निर्यात  बाज़ार  लगभग  समाप्त

 पारियों  को  पांच  प्रतिशत  लाभ  उठाने  की  हो  गया
 था

 ।
 वर्जीनिया  तम्बाकू  उगाने  वाले

 अनुमति  दी  गई  थी
 ।

 उस  समय  कितने  ही  mie  क्षेत्र  में  करोड़ों  रुपये  के  स्टाक  जमा

 सदस्यों  ने  इस  बात  पर  शभ्रापत्ति  उठाई  थी  ।
 हो  गया थे  ।  जनता  बहुत  परेशान थी  ।  उस

 वास्तव  में  हम  स्वयं  इस  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  समय
 वाणिज्य  मंत्रालय  ने  यह  प्रश्न  अपने  हाथ

 fe  जब  सरकार  उपभोक्ता  का
 में  लिया  at  एक  दिष्टमण्डल चीन  को

 संभरण  करे  तो  उन  से  लाभ  भी  कमाये  |
 भेजा

 ।
 में  भी  उस  दल  के  साथ  गया  था  ।

 एक  कौर  प्रशन  यह  है
 कि

 इस  से  बेकारी  परन्तु  वहां
 मुझे  ज्ञात  कर  के  श्राइचये  ga

 कि

 भी  बढ़  जायेगी  ।  व्यापारी  वर्ग  जिसकी
 जब  कि  में  वहां  चार

 राने
 पौंड  के  दाम  बता

 संख्या  लाखों  में  है  एक  दम  बेकार  हो  जायेगा  रहा  तो  कुछ  व्यापारी  चीन  की

 यदि  सरकार  इस  काम  को  ७  हाथ  में  ले  सरकार  को  तार  भेज  रहे  थे  कि  वे  दो  से  लेकर



 २२०९  वैदिक  व्यापार  पर  २६  अगस्त  १९५५  राज्य
 के  एकाधिपत्य

 के  २२१०

 बारे  में  संकल्प

 [att  रघुरामंय  1]

 ढाई  खाने  प्रति  पौंड  के  मूल्य  पर  सौदा  करने  a
 श्री  जी०  डी०  सोमानी  ):

 को  तेयार  थे  ।  इस  प्रकार  की  अंधाधुंध  म  माननीय  मित्र  गोपालन  के

 योगिता  से  सारा  व्यापार  चौपट  हो  जाता है
 ।

 संकल्प  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कहना  चाहता

 भ्रामरी  सौदे  में  चीन  की  सरकार  चार  ७५  हूं
 ।

 माननीय  मित्र  गोपालन  का  कहना

 पौंड  पर  सौदा  पक्का  करने  को  तेयार  हो  रही  हैं  fe  am  कल  के  प्रतियोगिता के  काल

 थी  कि  यकायक  चीन  का  एक  प्रतिनिधि  में  राज्य  व्यापार  से  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 गया  उसने  तीन  एक  पाई  में  सहायता  मिलेगी  ।  मेरे  विचार  फे  qa

 प्रति  पौंड  पर  सौदा  कर  लिया  i  न
 सार  इसका  फल  उलटा  होगा

 ।
 सम्भव  है

 केवल  चीन  में  वरन्  जापान  कौर  थाईलैण्ड  कि  इस  से  कई  दिशाओं  में  गड़बड़  हो  जाये  ।

 में  भी  तम्बाकू के  व्यापार  पर  राज्य का
 art  की  परिस्थितियों में  हम  सब  को

 एकाधिकार  gt  इसी  प्रकार  कम्यूनिस्ट
 ज्ञात  हैं  कि  सार्वजनिक  क्षेत्र  कितना  बढ़

 देशों  में  तथा  अधिकांश  पूर्वे  यूरोपीय  देशों  में
 रहा  है  श्र  विकास  का  महान

 तम्बाकू को
 व्यापार  पूर्ण  रूप  से  सरकार  के

 हाथ  में  ह  ।  कार्य  उस  क्षेत्र  के  जिम्मे  हे--तीन  इस्पात

 के  बड़े  बड़े  कारखाने  लगाये  जाने  हें  और
 जहां  तक  का  सम्बन्ध  कई

 देशों  में  इस  पर  सरकारी  अर्ध-सरकारी
 हम  जानते  हें  कि  अपेक्षित  स्तर

 निक  तथा  प्राविधिक  कर्मचारियों का

 संगठनों
 को

 एकाधिकार  प्राप्त  है  किन्तु  यहां

 पर  तम्बाकू का  व्यापार  दो  तीन  हज़ार  लोगों
 है  ।  इन  परिस्थितियों में  यह  बात

 कहना  कि.:राज्य  व्यापार  प्रारम्भ  किया

 हाथों  में  हें  जो  कि  सदैव  एक  दूसरे  का
 उचित  नहीं  है--इस  से  हमें  बचना  ही

 गा  काटते  रहते  हें  ।  हमारे  देश  में  भी  अरन्य

 देवों  की  भांति  एक  सरकारी  waar
 चाहिय े।

 सरकारी  निकाय  होनी  चाहिये  जो  कि  तम्बाकू
 कलकत्ता  नियोजक  संस्था  द्वारा  तेयार

 के  व्यापार  को  सम्हाले
 |

 तम्बाकू  का  जो  की  गई  एक  पुस्तिका  मेरे  पास  है  जिसमें

 उसने  १९४३-४४ से  ae tet G9  तक  के सौदा  gar  था  इस  के  लिये  भी  में  वाणिज्य

 भौर  उद्योग  मंत्रालय  को  बधाई  देना  चाहता  राज्य  व्यापार  का  विश्लेषण  किया  है  ।

 हूं  ।  यद्यपि  में  इस
 संकल्प

 का  विरोधी हूं  तथा  उस  संस्था ने  राज्य  व्यापार  के  ख़तरे  बताये

 में  प्रत्येक  वस्तु  में  राज्य  व्यापार  का  पक्षपाती  हैं  are  साथ  ही  ग्रां कड़े  भी  दिये  हैं  ।  केवल

 नहीं  तथापि  मेरा  विचार  यह  है  कि  तम्बाक्  ब्रह्मा  के  साथ  हुये  सौदे  में  ही  ३०  करोड़ का

 के  मामले  में  एक  सरकारी  श्रद्धा-सरकारी  घाटा  रहा  |  तरन्त  में  यह  बताया  गया  है  कि

 निकाय  होनी  चाहिये  ।  जिस  प्रतिनिधिमंडल  १०  ay  की  प्रविधि  में  राज्य  व्यापार  से

 का  में  नेता  वास्तव  में  उसकी  सिफारिश
 देश  को

 २७७
 करोड़  रुपये  कहानी  हुई  है

 ।

 भी  यही  थी  कि  एसे  निकाय  में  तम्बाकू  राज्य  व्यापार  को  उस  समय  अपनाया  गया

 दकों का
 प्रतिनिधित्व

 भी  होना  चाहिये  ॥  था  जब  कि  देश  में  खाद्यान्नों  की  भ्रत्यन्त  कमी

 थी  भ्र  व्यापार  के  विनियमित किये  जाने में  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  बात  पर  ध्यान

 दे  ।  यद्यपि  में  इस  संकल्प  का  विरोध  करता  की  अधिकतम  झ्रावश्यकता थी  ताकि  देश  को

 हूं  फिर  भी  में  यह  चाहता  हूं  कि  सरकार  इन  लाभ  हो  ।  उस  विश्लेषण  का  निष्कर्ष  यह  है

 बातों  पर  व्यान  दे  |  कि  खाद्यान्नों में  राज्य  व्यापार के  परिणाम



 २२११  वैदेशिक  व्यापार  पर  २६  अगस्त  १९५५  राज्य क  एकाधिपत्य के  २२१२

 बारे  में  संकल्प

 हतोत्साही  रहे  हैं  ।  उपभोक्ता  यह  नहीं  कह  इसके  खराब  ही  निकलेंगे  ।  मुझे

 सकता  कि  उसे  ठीक  दाम  पर  अच्छे  गेहूं  मिलें
 एक  att  घटना  याद  कराती  है--एक  बार

 और  केन्द्रीय  सरकार  भी  यह  नहीं  कह  सकती  सरकार  ने  जापान  से  कुछ  कपड़ा  ख़रीदा

 कि  विदेशों  में  ठीक  दरों  पर  गेहूं  मिला  हे  था  are  उसमें  भी  यही  हालत  हुई  थी  ak

 नहीं  राज्य  सरकारें यह  कर  सकती  वह  समय  वह  था  जब  कि  इन  वस्तुभ्नों  की

 देश  में  भ्रत्यघिक  कमी
 थी  ।

 यदि  हमारा @  fe  उन्होंने  समस्त  खाद्यान्नों  का  समाहार

 किया  ताकि  झ्नावइ्यक  आयात
 न

 हो  सके
 ।  पहला  थि  यह  रहा है

 तो  यह  बात  कसे

 इस  सम्बन्ध  में  हमारा  यह  दुखद  अनुभव है
 ।  हो  सकती  है  कि  अब  राज्य  व्यापार  से  हमें

 लाभ  ।  aimee  प्रतियोगिता  के
 शसी  स्थिति  में  भला  यह  कैसे  कहा  जा  THAT

 है  कि  राज्य  व्यापार
 द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना
 विकास  का  काल  हूँ--हमें  व्यापारियों  तथा

 में  सरकार  का  सहायक  रहेगा
 ।

 यह  तो
 प्रतियोगियों  को  पूरी  पूरी  सहायता  देनी

 हमारा  अनुभव  रहा  है  उस  समय  का  जब  कि  चाहिये--राज्य  व्यापार  की  नीति  खतरों

 खाद्यान्नों की  देश  में  बहुत  ज्यादा  कमी
 तथा  से  भरी  हुई  है  ।

 श्री  ए०  एम०  थामस :  राज्य  व्यापार
 किन्तु  यदि  awa  प्रतियोगिता के  समय  में

 व्यापार  की  नीति  हमारी  राष्ट्रीय  के
 मामले

 पर
 2avE

 से  बहुत  पहले

 श्रथेव्यवस्था  के  लिये  अत्यन्त  हानिकारक  जब  से  इस  ver  पर  विचार  करने  के
 लिये

 होगी  ।  इसी  प्रकार  से  हमें  रूई  के  क्रय  फे  समिति  बनाई  गई  विचार  होता  रहा

 बारे  में  भी  यहीं  अनुभव  हुमा  है

 ।

 ऐसा
 है  ।  इस  मामले  पर  प्रत्येक  विषय  में  शहरग

 व्यापार  सीमित  water  छे  लिये  तो  ठीक  हो
 अलग  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  झ्रावश्यक

 za

 सकता  है  किन्तु  दीर्घकालीन अवधि  फे  लिये  @

 यह  अनुचित  है  ।  देश  के  आयात  तथा  निर्यात  योजना  के  प्रारूप  में  यह  लिखा  ह  कि

 व्यापार  को  सम्हालना  किसी  भी  राजकीय
 समाज  के  सामाजिक  ढांचे  के  निर्माण  के  लिये

 संगठन  के  लिये  सम्भव  नहीं  हो  सकेगा  ।
 यह  झ्रावश्यक  हँ  कि  सार्वजनकि  क्षेत्र  को

 इस  काम  के  लिये  बड़े  योग्य  व्यक्तियों  की  विरसे  शीघ्र  दृढ़  बनाया  जाये  ।

 आवश्यकता  हैं  तथा  इस  काम  को  केवल  शास्त्रियों  द्वारा  दिया  गया  ज्ञापन  भी  इसी

 वही  कर  सकते  हें  जो
 इस

 व्यापार  से  पूर्णतया
 बात  का  समर्थन  करता  हूँ

 ।
 जहां

 तक
 मेरा

 परिचित  हूँ  ।  कीमतें  बढ़ती  घटती  रहती  हैं
 ।

 सम्बन्ध हू  यह  विषय  मेरे  एक  विशेष

 यदि  इस  दिशा  में  भी  सरकार  ऐसे  महत्व  का  है  क्योंकि  23.0  के

 का  स्थान  ले  जो  कि  इस  कार्य  को  योग्यता
 में  में  ने  पढ़ा  हूं  कि  त्रिवेन्द्रम  में  मुख्य  मंत्री

 से  कर  सकते  तो  देश  को  बहुत  अधिक  ने  कहा  है  कि  उन्होंने  संघ  सरकार  को

 नुक़सान  होगा  ।  एक  तो  सरकार  के  यह  प्रस्थापना  भेजी  हैँ  कि  त्रावणकोर-कोचीन

 पास  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अभियुक्ति  में  राज्य  की  कृषि  तथा  व्यापारिक  महत्व  की

 के  लिये  उपयुक्त  व्यक्ति  नहीं  हैं  इसलिये  वस्तु भ्र ों  के  निर्यात  के  लिये  एक  राज्य  व्यापार

 यह  कहना  ठीक  ही  होगा
 कि

 राज्य  निगम  स्थापित  जाये--उन्होंने  यह

 पार  से  भर  भी  उलझनें  उत्पन्न  की  जायें  ।  भी  कहा  है  कि  वह  निगम  मद्रास  सरकार  की

 इस  समय  कोई  ऐसी  परिस्थिति  नहीं  है  सहायता  से  चलाया  जायेगा  एक  मूल्य

 जिस  से  कि  गैरसरकारी  क्षेत्र  में  सरकार  का  स्थायीकरण  विधि  भी  बनाई  जायेगी  में

 अतिक्रमण  न्याय्य  fee  किया  जा  सके  ।



 २२१३  वैदेशिक  व्यापार  पर  २६  अगस्त  Ake  राज्य  के  एकाधिपत्य  के  २२१४

 बारे  में  संकल्प

 ए०  एम०

 सम्बन्ध  में  उनकी  प्रतिक्रिया  जानना  चाहता  शुल्क  इरादी  को  बढ़ा  कर  राज्य  को  भ्र
 भी

 हूं  ।  लाभ  हो  सकता ह  ।  इसलिए मेरा  विचार

 मे  यहां  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं
 &  कि  राज्य  व्यापार  को  केवल  योजना  की

 राजपूती  के  लिये  धन  उपलब्ध  कराने  के
 टीमें  श्री  गोपालन  के  संकल्प  जिस  रूप

 में  कि  वह  समर्थन  नहीं कर  सकता
 झ्राघार  पर  ही  प्रारम्भ  नहीं  किया  जा  सकता

 हे  ।

 हमारा  देश  एक  लोकतन्त्रात्मक देश  हैं

 कौर  राज्य  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  तो  किसी  में  सभा  से  प्राथना  करूंगा  कि  हमारे

 श्रधिकेन्द्रित राज्य  में  ही  कहा  जा  सकता  हे  ।
 व्यापार  के  कुछ  पतलूनों  पर  विचार  किया

 art  में  भी  यह  तरीक़ा  अपनाया  गया  था  ।  जाये  ।  पहलें  तो  हमारा  भ्रमित  व्यापार  ऐसे

 ही  देशों  से  है  जिनमें  राज्य  व्यापार नहीं  है  । चीन  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  १९४५४ के

 प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  है  कि  वहां  के  राज्य  श्री  रघु राम या  नें  जिस  पुस्तिका
 की

 भोर

 व्यापार  के  विभाग  अभी  ठीक  ढंग  से  काम  निर्देश  किया  हैं  उससे  ज्ञात  होता  हैं  कि

 नहीं  कर  रहे  हें  ।  जब  चीन  में  हालत  ऐसी  चीन  इरादी  देशों  से  हमारा  व्यापार  केवल

 है  तो  हमारे  लोकतन्त्रात्मक देश  में  इस  प्रतिशत  है  ate  राष्ट्रमंडलीय देशों

 तथा  पाकिस्तान  के  साथ  192.0  ६  प्रतिशत योजना  से  क्या  परिणाम  निकलेंगे  यह  हमें

 सोचना  श्रावक  है  ।  हू  |  क्या  हम  इस  अनुपात  में  शीघ्र  कोई

 परिवर्तन कर  सकते  हैं  ?  राज्य  केਂ  इस  क्षेत्र
 राज  ही  हमने  वाणिज्य  श्र  उद्योग

 मंत्री
 से

 इसी  सम्बन्ध  में  सुना
 कि

 उन्हें  इस्पात
 में  आरा  जाने  से  विनिमय  ्  पर  प्रतिकूल

 प्रभाव  पड़गा  ।  यदि  सरकार  इस  कार्य
 संयंत्रों  के  लिये  योग्य  व्यक्ति  नहीं  मिल  रहे

 में  हस्तक्षेप  करे  तो  क्या  इसका  प्रभाव  ठीक
 हूं  इसलिये  इस  कार्य  में भी  योग्य  व्यक्तियों

 के  न  मिलने  का  wet  उत्पन्न  हो  सकता  है  ।
 पड़ेगा--मेरे  विचार  में  हमें  इस  समय  ऐसे

 निश्चित  काय  को  नहीं  करना  चाहिये इसलिये  हमें  सोचना  पड़ेगा  कि  हम  act

 नीति  में  इतना  क्रान्तिकारी परिवर्तन  करें  हमें  इस  सम्बन्ध  में  विदेशी  ग्राहकों  की

 न  करें  स्थिति  का  भी  ध्यान  रखना  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  जिन  भी  acquit
 श्री  गोपालन  द्वारा  यह  दलील  दी  गई  है

 का  श्री  गोपालन  ने  निर्देश  किया  उन  में fe  राज्य  व्यापार  से  जो  लाभ  होगा  उसे

 योजना  की  श्रभिपुर्ति  में  लगाया  जा  सकता
 से  किसी  में  भी  हमारे  देश  का  एकाधिकार

 नहीं  ह  ७  केवल  हम  ही  उन  के ह  ।  यह  ठीक  हूं  किन्तु  जिन  वस्तु झ्र ों  का  राज्य

 व्यापार  श्री  गोपालन  चाहते  हूं  उनकी  कीमतों
 एकमात्र  उत्पादक  नहीं  हू  ।  इस  कारण  से

 भी  हमार  देश  के  लिये  tar  करना  उचित
 में  इतनी  तेजी  से  कमी  बेशी  होती  रहती  हूं

 नहीं  होगा  ।
 यह  घात  स्वयं  ही  इस  राज्य  व्यापार  की

 प्रस्थापना  के  विरुद्ध  जाती  हे  ।  हम  करदाताश्रों  इस  सम्बन्ध  म  कराधान  जांच  अ्रायोग

 के  घन  से  खिलवाड़  नहीं  कर  सकते  हें  ।  जहां  की
 सिफ़ारिशों

 के  बारे  में
 भी

 कहूंगा  ।  हमें

 तक  रुपये  का  सम्बन्ध
 कन प्राधघकਂ

 लाभ  पता  ही  ह  कि  कराधान  जांच  आयोग  ने  बड़े

 उठाने  वाले  उद्योगपतियों से  रुपया  लेने  के  प्रगतिवादी  दृष्टिकोण  से  काम  किया  है  कौर

 भोर  भी  तरीक़े  हे  ।  निर्यात  तथा  ara



 सर  वैदेशिक  व्यापार  पर  २२१६ २६  2Q4u  राज्य
 के  एकाधिपत्य

 के

 बारें  में  संकल्प

 के  लक्ष्य  को  रखा  है  ।  उस  ने  राज्य
 व्यापार  तक  इन  वस्तु झ्र ों  में  हमारा  एकाधिकार  भी

 समिति  कां  उल्लेख  करने  के  बाद  लिखा  है  सरकार  ने  इन  वस्तुओं  के  लिये  एक  निर्यात

 किः  राज्य  व्यापार  से  अल्प-काल  में  कोई  लाभ  संवर्धन  परिषद्  बनाई  है  ।  सब  से  बड़ी
 विशेषता

 प्राप्त  नहीं  हो  सकते  हे  ।  इसके  लिये  उपयुक्त  तो  यह  हैं  कि  ये  वस्तुयें  जल्दी  खराब  नहीं

 तथा  विद्वेष  रूप  से  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  होती  हैं  ।  इसलिये  राज्य  व्यापार  के  प्रशन

 पर  चर्चा  करते  समय  इन  सब  बातों  पर की  आवश्यकता  हैं  ।  साथ  ही  राज्य  व्यापार

 उस  समय  आरम्भ  करना  चाहिये  जब  कि  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 कीमतें  बढ़  रही  हों--इस  समय  इसका  क्षेत्र

 जहां  तक  काजू  का  सम्बन्ध  है  उसमें
 सीमित है  |

 तो  राज्य
 व्यापार

 होना  आवश्यक है  क्योंकि

 इसका  दूसरा  पहलू  देश  के  आन्तरिक
 हमारे  पास  वास्तव  में  उसका  एकाधिकार

 व्यापार  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  खाद्य  संकट  है  ।  इसका  राजकीय  स्तर  पर  निर्यात  तथा

 आयात करना  उचित  होगा  |

 की  व्यवस्था  की  गई  थी  उसे  लाभ  न  हानिਂ  श्री  Uso  एन०  मिश्र  व

 केਂ  आधार  पर  चलाया  गया  था  ।  यह  योजना  :
 पहले  में  श्री  गोपालन  को

 थोड़े  समय  के  लिये  थी  ।  हमें  प्रत्येक
 वाद  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  अपने  संकल्प

 वस्तु  को  चसके  गुणों  के  &  द्वारा  सभा  को  राज्य  व्यापार  फके  विषय

 देखना है  पर  चर्चा  करने  का  अवसर  दिया  |  संसद

 को  आज  तक  इस  पर  विचार  करने  का
 माननीय  मित्र  ने  जिन  यस्तुभ्रों  का

 अ्रवसर  नहीं  मिला  था  ।  प्रथम  पंचवर्षीय
 निर्देश  किया  है  उनमें  से  पटसन  ही  को  लें

 योजना  में  राज्य  व्यापार  को  उचित  स्थान
 लिया  जायें  ।  राज  इस  वस्तु  फे  सम्बन्ध  में

 हमारी  स्थिति  ठीक  नहीं  हैं  ।  अपने  विदेशी
 नहीं  मिला  था  ।  दूसरी  योजना  में  इसे  स्थान

 मिल  जाने  की  हैं  ।  प्रोफ़ेसर व्यापार  को  बनाये  रखने  के  लिये  हमें  इस  पर
 विस  ने  भी  इस  oie  निर्देश  किया  है  ।  इसलिये

 से  निर्यात  शुल्क  तक  हटा  लेना  पड़ा  है  ।  ऐसी

 अवस्था में  इस  का  व्यापार  राज्य  द्वारा  किया
 विचार किया  जायेगा

 जाना  वांछनीय नहीं  होगा  ।

 में  सैद्धान्तिक  व्यक्ति  तो  नहीं
 इसके  बाद  में  माननीय  मंत्री  के  ध्यान

 में  यह  बात  लाना  चाहता  हूं  कई  वस्तुझ्नों
 को  सुभ्रवसर  प्रदान  कर  सकता

 में  राज्य  व्यापार  की  वांछनीयता पर  विचार

 किया  जा  सकता  है  जेसे  कि

 तया  कृषकों  में  यह  भावना  बन  सकती  है  कि

 उनके  साथ  न्याय  हो  रहा  है  ।

 काली  fra  aris  ।  et  cea  में  कतिपय  लाभ

 ol  इन  वस्तुयें  के  व्यापार  का  केन्द्र  कोचीन  थोड़ी  देर  पहले  श्री  ए०  एम०  थामस

 इनका  विपणन  भी  झ्रासान  है  क्योंकि  इस  पटसन  के  राज्य  व्यापार  का  विरोध  कर  रहे

 विषय  में  केवल  दो  ही  राज्य  सम्बन्धित  हूं  में  तीन  वर्ष  से  पटसन  का  राज्य  व्यापार

 इसके  साथ  ही  विख्यात  व्यापार  अ्रभिकरण  किये  जांने की  मांग
 करता  रही हूं  ।

 हैं  जिन्हें  बड़ी  सरलता  से  राज्य  भ्र भि करण  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  भी  मझ  से  सहमत

 हूँ  किन्तु  वह  कहते  हें  कि  कर्मचारियों की
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 ं

 पर  २६  अगस्त  १९५५  राज्य
 के  एकाधिपत्य

 के  र२१८

 बारे में  संकल्प

 एल०  एन०

 कोई  ६  मास  पूर्व॑  माननीय  वाणिज्य कमी है
 ।
 में  स्वीकार  करता  हूं  कि  कर्मचारियों

 की  कमी  है  ate  में  यह  भी  मानता  हूं  कि
 wit  उद्योग  मंत्री  ने  यह  बताया  था  कि

 इस  में  कुछ  जोखिम  अवश्य  परन्तु  मेरा
 राज्य  व्यापार  फे  wea  की  जांच  करने  के

 लिये  कोई  सरकारी  समिति  नियुक्त  की  गई
 wet  है  कि  wea  सरकारी  उपक्रमों  की  क्या

 a

 अवस्था  में  ने  अधिकांश  की  रिपोर्ट  थी  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  उसने  क्या

 पढ़ी  हें  at  में  कह  सकता  हूं  कि  रेलवे  तथा
 सिफ़ारिशें की  हैं  ।

 ~
 +

 oT  रहे  कुछ
 जहां  तक  जूट  का  सम्बन्ध  है  कभी  इस

 उपक्रमों  के  अतिरिक्त  wa  सभी  उपक्रम

 राज्य  को  लाभ  के  बदले  हानि  दे  होते  |  हमने
 में  तेज़ी  art  है  कभी  मन्दी  areal  है  ।

 यह  तेज़ी  कौर  मन्दी  विदेशी  मांग  पर  निर्भर
 विदेशी  सार्थों  से  क़रार  किये  हें  उन  का

 परिपालन  नहीं  हो  रहा  है  भ्र  इस  प्रकार
 होती  है  ।  जूट  के  लिये  निर्यातकों  ने  स्थिति

 सार्वजनकि  धन  का  नाश  हो  रहा  हैं  ।  क्या
 से  मनमाना  लाभ  उठाया  है  ।  इस  के  द्वारा

 भ्रत्यधघिक  मूल्य  लिये  जाने  के  कारण  ही  हमें
 इन  सब  को  बन्द  कर  दिया  जाये  ?  क्या  हम

 इन  को  बन्द  सार्वजनकि  क्षेत्र  को
 भ्रपने  विदेशी  बाज़ारों  से  हाथ  धोना  पड़ा  है  ।

 मंत्रालय  ने  लोगों  को  कुछ  व्यापार  मंडल
 संकुचित कर  दें  ?  यदि  हम  समाज  फे

 भेजने को
 राज़ी  कुछ  व्यापार  मंडल

 समाजवादी  गठन  में  विश्वास  करते  हें  तो  हमें

 राज्य  उपक्रमों  को  रखना  ही  नहीं  पड़ेगा
 गये  ate  स्थिति  में  सुधार  gar  i  यदि  इसी

 स्थिति को  बनाये  रखना  है  तो  हमको यह
 atta  उनका  क्षेत्र  भी  बढ़ाना  पड़ेगा  |  हमारी

 देखना  होगा  कि  कहीं  निर्यातक  इस  का
 सेवाओं में  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जो  व्यापारी  वर्ग

 से  योग्यता  में  किसी  प्रकार  भी  हीन  नहीं  हैं  ।  अनुचित  लाभ  तो  नहीं  उठाते  ह  ।  विदेशी

 ख़रीदार  मूल्यों  का  स्थायीकरण  चाहते  हैं  ।
 समुचित  शक्तियां  न  होने  के  कारण  उन  में

 उपक्रम  की  कमी  उन  में  ares  विश्वास
 हम  स्थायीकरण तभी  कर  सकते  हें  जब  कि

 नहीं  वह  शीघ्र  निर्णय  करने में  आ  मूल्यों  पर  हमारा  नियंत्रण  हो  ।  हम  जानते

 हैं  कि  जूट  उद्योग  का  ७५  प्रतिशत  भाग  कोई
 हैं  ।  उनको  अधिकार  दिये  जाने  चाहियें  ।

 में  यह  नहीं  कहता  कि  सभी  वाहनों  के  सम्बन्ध
 एक  दर्जन  प्रबन्ध  oho  के  हाथ  में  है  ।

 यही  अ्रभिकरण  सीधा  निर्यात  व्यापार  भी

 में  राज्य  उपक्रम  चालू  किये  परन्तु
 करते  इन  के  प्रश्न  खरीद  केन्द्र  हें  ।  इस

 कुछ  के  सम्बन्ध  में  yay  किये  जाने  चाहियें  |

 पहले  खाद्यान्न  सरकारी  उपक्रम  के  अन्तर्गत

 प्रकार  इन  का  सम्पूर्ण  उद्योग  पर  एकाधिकार

 सा  सरकार  का  कोई  हाथ  नहीं है  ।
 थे  श्राज  भी  इस्पात  ऐसी  ही  वस्तु  है  ।  उर्वरकों

 कोरिया  के  युद्ध  के  समय  जूट  का  राज्य
 का  उत्पादन  राज्य  उपक्रम के  रूप  में  किया

 जा  रहा  है
 |

 भ्रम  इस  को  स्थगित  कर

 पार  करने  की  बात  उठी  थी  परन्तु  बाद  को

 va  विचार को  छोड़  दिया  गया  था  ।  यदि

 देने  का  कारण  है  ?

 हम  ने  उस  समय  राज्य  व्यापार में

 मेरे  मित्रों ने  राज्य  व्यापर  समिति  फे  लित  कर  लिया  होता  तो  राजकोष  को  पर्याप्त

 प्रतिवेदन  का  निर्देश  किया  है  ।  उक्त  लाभ  हुमा  होता  ।  पर  हमने  ऐसा  नहीं  किया

 dat
 बहुत  ही  भ्रनुत्साहक  है

 ।
 मेरा  निवेदन

 कौर  फल  हम  अब  भुगत  रहे  हें  ।

 हे  कि  सभा  इस  प्रश्न  पर  फिर  सेਂ  विचार  चाय  को  राज्य  व्यापार  के  अंतगर्त

 करे  ।  लाने  में  क्या  कठिनाई दे
 ?  यदि कुद  हानि



 २२१९  वैदेशिक  व्यापार पर  २६  अगस्त  PQXy  राज्य  के
 एकाधिपत्य  के  २२२०

 बारे  बं  संकट

 भी  उठानी  पड़े  तो  कोई  चिन्ता  की  बात  नहीं  जा  रहे  हें  तो  मैंगनीज़
 की

 खपत  बढ़  जायेगी
 ।

 है  ।  माननीय  सदस्यों  ने  कलकत्ता  नियोजक
 में  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार  इन  वस् तुझ ों

 संस्था  दारा  प्रकाशित  पुस्तिका  के  सम्बन्ध  में  राज्य  व्यापार  प्रारम्भ  करे
 ।

 में  राज्य  व्यापारਂ
 को

 पढ़ा  होगा  ।;  उस
 में  यदि  कुछ  हानि  होगी  तो  हमें  उसकी  चिन्ता

 दिखाया  गया  कि  राज्य  को  खाद्यान्नों  का
 नहीं  करनी  चाहिये  ।

 सरकारी  स्तर  पर  व्यापार  करने  में  कितनी  यदि  सार्वजनकि क्षेत्र  को  बढ़ाना  प्रेम

 हानि  उठानी  पड़ी  ह  ।  हानि  हुई  हम  यह  faa  ह  तो  नियम  बदलने  होंगे  कौर

 मानते  हैं  ।  पर  यदि  राज्य  नें  खाद्यान्नों  के  कारियों  को  शीघ्र  निर्णय  करने  के  अधिकार

 व्यापार  को  ७७,  हाथ  में  न  लिया  होता  तो  देने  होंगे  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया  गया
 तो

 क्या  स्थिति  होती  ?  सारे  देश  में  सुभिक्ष  समाज  के  समाजवादी  ढांचे  की  बात  करना

 थी  गया  होता  ।  व्यापारी  जनता  का  खून  गाल  बजाना  मात्र  होगा  ।  इसलिये  में  राज्य

 चूस  कर  कोठे
 भर

 लेते
 ।

 सरकार  ने  उस  समय  व्यापार
 की

 नीति  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 यह  निर्णय  कर  के  ठीक  किये  ही  किया  था
 ।

 श्री  स्वामी  :  सभापति

 इसलिये  हमें  राज्य  व्यापार  की  सम्भावनायों

 को  छोड़  नहीं  देना  चाहिये
 ।  में  श्री  ए०  के०  गोपालन  के  प्रस्ताव  को

 तहेदिल  से  सपोर्ट  करता हूं  कौर  साथ  ही  साथ

 श्री  Uo  एम०  थामस  ने

 कोचीन या  मद्रास  राज्य  केਂ  राज्य  व्यापार
 में  झपना  ह ् प्रम डमः  भी  पेदा  करता हुं  ।

 निगम  का  निर्देश  किया  ।  मेरा  विचार है
 इस  हाउस  में  दो  तरह  के  खय।लात

 कि  केन्द्र  में  भी  ऐसी  एक  संस्था  होनी  ज़ाहिर  किये  गये  हें  ।  चन्द  एक  मेम्बरान

 wae है  ।  जहां  तक  कृषि  उत्पादों  का  सम्बन्ध
 ने  अरपना  यह  खयाल  ज़ाहिर  किया  है  कि  यह

 हैं  किसानों  को  उनके  वास्तविक  भाग  से  वंचित
 बिलकुल  श्रपौरचन  टाईम  नहीं  कौर

 किया  जा  रहा  है  ।  निर्मित  थि  तथा  इससे  ज्यादा  देश  को  शझ्रामदनी  होने  वाली

 कच्चे  कृषि  उत्पादों  के  म्यों  में  कोई  युक्त  नहीं  &  और  साथ  ही  उन्होंने  यह  भी  हमको

 युक्त  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यदि  कोई  राज्य  बताया  हे  कि  जिस  तरह  की  मिशनरी  स्प्रिट

 व्यापार  निगम  बनाया  गया  तो  वह  निर्यात  वाला  पर्सनल  हमारे  पास  होना

 तथा  श्रायात  व्यापार  के  अ्रतिरिक्त  देश  में  हमारे  पास  नहीं  है  ।  में  यह  बता  देना

 होने  वाले  व्यापार  की  देखरेख  भी  कर  सकता  चाहता हूं
 कि  मियानी  स्प्रिट  के  अ्रादमी

 हू  ।  साथ  ही  राज्य  व्यापार  से  देश  के  आधिक  यदि  ड्राप  बी०  Yo,  एम०  Uo  वाले  लोगों

 विकास  के  लिये  ate  अधिक  पूंजी  विनियोजन  में  या  कराई  सी०  एस०  अफ़सरों  में  देखना

 प्राप्त हो  सकता  है  ।  चाहें  तो  वहां  आपको  नहीं  मिलेंगे  ।  इसकेਂ

 प्रेस  आयोग  ने  अखबारी  नाराज़  केਂ  लिये  लिये  तो  भ्रापकों  बिज़नेस  मार्केट  में  जाना

 एक  राज्य  व्यापार  निगम  बनाये जाने  की
 जो  छोटे  छोटे  व्यापार  करने  वाले

 सिफ़ारिश की  है  ।  जूट  की  भांति हम  अखबारी  उन  में  छानबीन  करके  प्रश्न  मतलब  के

 क़ागज़  में  भी  राज्य  व्यापार  प्रारम्भ  कर  कि  निकालने  होंगे  are  उनके  सहयोग

 सकते  हें
 ।

 ate
 की

 कहानी  हमें  ज्ञात  है  से  अगर  अपने  एक  तरह  की

 ही  कि
 उस  उद्योग  को  कितनी  हानि  उठानी  टेड  कारपोरेशन  क़ायम  और  जिस

 पड़ी  है  ।  यही  हाल  मेंगनीज  का  उसका  तरह  ट्रेड  मशीनरी कौर  बहुत  से  मुल्कों  में

 विदेशी  व्यापार  हमारे  हाथ  से  निकल  गया
 क़ायम  की  गयी  उस  तरह  पर

 परन्तु  जब  हम  श्र  अ्रघिक  इस्पात  बनाने  करोसीड  करेंगे  तो  में  समझता  हूं  कि  हम  अपने
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 शिवमूर्ति

 मक़सद में  कामयब  हो  सकेंगे |  इस  तरह  को  मार्केटिंग  के  लिये  एक  मशीनरी  या  ट्रेंड

 छोटे  छोटे  लोगों  को  चांस  दिया  जाय  कारपोरेशन ज़रूर  बनाना  नहीं  तो

 तो  में  नहीं  समझता  कि  भारत  में  ऐसा  पसंनल  कमसे  इन्डस्ट्री  मिनिस्ट्री  fam  एक

 नहीं हे  जो  कि  फ़ौरन  as  में  एक्सपर्ट  हो  कर

 मुल्क  की  खिदमत न  करें  ।

 हाथ  में  रह  जायेगी  ।

 मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  ह  कि  जरगर  हम

 एक  इन्क्वायरी कमिशन  बनाया  गया
 ओपन  मुल्क  को  सोशलिस्ट  पेटेंट  बनाना  चाहें

 या  समाजवाद  की  तौर  पर  इस  मुल्क  को  था  उस  ने  कहा  है  कि  हमें  नान टेक्सेशन ढंग

 एका नामी  को  चाहें  तो  कोई  वजह  से  बढ़ना  चाहिये  |  अब  टेक्स  इतने  बढ़  गये

 नहीं  है  कि  हम  स्टेट  ट्रेडिंग  को  हाथ  में  न  लें  ।  हैं  कि  छोटे  छोटे  आदमियों  को  व्यापार  करना

 यहां  पर  स्टेट  ट्रेडिंग
 की

 ग्लूमी  पिक्चर

 दी  गई  हें  ।  लेकिन  क्या  म॑  अपने  दोस्तों  से  भ्रांतियों  से  हम  को  उस  को  लेना  चाहिये  ॥

 एक  सवाल  पूछ  सकता  हूं  ।  लोग  एक्सपोर्ट  इस  तरह  से  टैक्स  ले  कर  हम  बहुत  कुछ  बचा

 कौर  इम्पोर्ट  के  लिये  लाइसेन्स  लेते  वह  सकते  हें  ।  हमारा  पैसा  जब

 लोग  खुद  व्यापार  करतें  यह  बात  दूसरी  जुग्नल्स  के  पास  जाता  तो  उस  का

 लेकिन  कया  एसे  ही  लोग  बाज़ारों  में  अपने  उनके  पास  से  निकाल  बहुत  मुश्किल

 लाइसेन्स  को  हजारों  रुपये  में  नहीं  बेचते
 ?  होता  है  ।  लेकिन  स्टेट  के  पास  के  बाद

 उस  को  हम  ठीक  से  खर्च  कर  के  अपनी  इन्डस्ट्रीज

 ट्रावनकोर  कोचीन  वहां  FAT
 को  बढ़ा  सकते  हें

 ।
 हम  प्लैनिंग  कर  रहे  हैं

 लाइसेन्स  हासिल  करने  के  लिये  हज़ारों  पहली  पंच  वर्षीय  योजना  खत्म  दूसरी

 लाखों  रुपये  नहीं  दिये  जाते  हूं
 ?

 कौर  उन  पंच  वर्षीय  योजना  को  हाथ॑  में  लेने  जा

 एक्सपोर्ट  इम्पोर्ट  लाइसेंसों  को  हासिल  करने  रहे  इस  के  बाद  तीसरी पंच  वर्षीय  योजना

 के  बाद  क्या  होता  है  ?  न  वह  एक्स्पो  करते  होगी  ।  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  इन्दर

 हैं  न  इम्पोर्ट  करते  बल्कि  सिर्फ  लाइसेन्स  बड़ा  प्रपा चुन  टाइम  होगा  स्टेट  ट्रेडिंग
 को

 दूसरों  को  दे  दिये  जाते  हें  कौर  बहुत  रुपये  बढ़ाने  का  ।  तीन  साल  हुये  एक  फिस्कल

 पगड़ी  के  तौर  पर  कमाये  जाते  हे  ।  इस  के  बारे  कमिशन  बैठा  था  ।  जिस  तरह  की  उस

 में  में  यह  भी  सुनता  यह  ठीक
 कि  की  स्कीम  उस  के  कं टेक्स्ट  में  हम

 यह  कोई  जरूरी  नहीं  है  कि  एक्सपो टं  इम्पोर्ट  प्लैनिंग  की  बात  यहां  बैठ  कर  सोच  रहे

 बिजनेस  में  नुक्सान  ही  होता  हैं
 |

 कुछ  उसी  तरह  एक  स्टेट  ट्रेडिंग  कमेटी

 नेशनल  मार्केट्स  जरूर  होते  हें  जिन  में  हमें  उस  की  रिपोर्ट आ  लिहाज़ा उस  के

 नुक़सान  होता  लेकिन  में  इस  खयाल
 ७५  कल  के  ज़माने  के  कटक स्ट

 का  नहीं  हूं  कि  स्टेट  ऐसी  चीज़ों का  एक्सपोर्ट  में  ने  यह  ऐमेण्डमेंट  दिया था  कि  एक

 कमेटी  बेठांई  जाय  वह  कमेटी  हमेशा या  इम्पोर्ट  लाइसेन्स  इश्यू  करना  बन्द  कर  दे
 |

 वेसे  यह  चीजें  खुली  तौर  पर  ट्रेड  करने
 के

 स्टेंट  ट्रेडिंग  कारपोरेशन  को  हिदायत  करती

 लिये  इन्डिविजुअ्ल्स को  भी  दी  जा  रहे  कि  कौन  से  माल  को  सरकार  को

 लेकिन  are  कामर्स  कौर  इन्डस्ट्री  मिनिस्ट्री  मोनो पोली  में  हासिल  करना  चाहिये  ।  मिसाल

 पूरी  तौर  से  स्टेट  ट्रेडिंग  करना  चाहे  तो  उस  के  लिये  में  टी  की  एग्जाम्पुल  दू  ।  हमारे  पास
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 टी  का  पुरा  बाज़ार  हम  ने  १९५४-५५  सोचते  ह  नगर  हम  कुसी  फारेन

 कट्ट  का

 का

 में  SIS O%  करोड़  रुपये  की  ठी  vale  एकानामिक  ब्लाकेड  करना  चाहते  जसे

 REUY A म  १०२  करोड़ रुपये  की  कौर  कि  गोज  के  बाए  तो  ऐसे  लोग  भी  wie

 FEUR  में  ५१  करोड़  रुपये  की  एक्सपोर्ट  हें  जो  इकानामिक  ब्लाक  को  परवाह
 न

 की  थी  ।  इस  तरह  धीरे  धीरे  टी  इन्डस्ट्री  कर  के  छिपे  तौर  पर  उन  से  व्यापार  कर  सकते

 के  जो  क्राइसिस  थी  उस  को  क़ाब  में  ह  ।  खद  मुझे  मालूम  है  कि  जब  यहां  एक्सपोर्ट

 किया  कौर  जेसा  कि  way  मिश्र  जी  ने  बताया  कौर  इम्पोर्ट  कंटोल  थां  उस  भी  लोग

 हमारे  तमाम  मुल्क  में  जूट  टी  का
 wo  पेट्रोल  तेल  का  एक्सपोर्ट  और  इम्पोर्ट

 परसेन्ट  एयरपोर्ट  हम  कर  रहे  |  इसी  तरह  छिपा कर  के  सरकार को  किस  तरह से

 से  जो  हमारे  बड़े  बड़े  टेड  उन  को  हम  धोखा  दे  रहे  थे  ।  लेकिन  मेरे  कहने  का  मतलब

 हाथ  में  ले  कर  स्टेट  ete  के  दायर  में  a  यह  &  कि  पालिसी  के  लिहाज़  पोलिटिकल

 राय  तो  कोई  वजह  नहीं  ह  कि  हमें  नुक्सान  के  लिहाज  से  मनाने  के  लिहाज़

 हो  |  दूसरे  इस  तरह  से  हमारी  इन्टरनेशनल  से  भी  हमें  ऐसे  लोगों  का  सहयोग  ज़रूरी  लना

 चाहिये  जिन  से  हमारी  छोटी  छोटी  इन्डस्ट्री को  जो  नुक्सान  पहुंचता  है  उस  को

 भी  रेगुलेटर  कर  सकते  हें  ।  लेकिन  मुझे  बड़ा  को  फायदा  पहुंच  सकता  है  |  इस  कों

 ताज्जुब  ग्रा  यह  जान  कर  कि  टामस  साहब  ्  भ्र  में  इस  को  यहां  पर  बतला  देना

 के  यहां  यानी  ट्रावनकोर कोचीन  जहां  पर  हूं  कि  art  कल  जो  हमारी  हैंडलूम

 में  गया  भी  पेपर  इन्डस्ट्री वग़ैरह  में  चन्द  इन् डस्टी  की  प्रोडक्ट्स  हें  वह  फारेन

 लोगों  को  बड़ी  तक़लीफ़  हई  थी  ।  अरब  चन्द  को  एक्सपोर्ट हो  रही  लेकिन  इसलिये

 फाम्स  के  हाथ  में  वह  इन्डस्ट्री  हे  भ्र ौर  वह  उस  की  तरक्की  नहीं  हो  रही  हे  कि  ऐसी  कोई

 लाखों  रुपये  पेदा  कर  रहेगे  |  जब  वह  किसानों
 स्टेट  मशीनरी  नहीं  हे  जो  उस  को  जमा  कर

 या  इन्डिविजश्नल्स के  हाथ  में  थी  तो  पैदा  के  दूसरे  मुल्कों  जहां  पर  उस  की  हराकर

 करने  वालों  को  नुक़सान  होता  था  |  बात  यह  बाज़ार  वहां  पर  उस  को  भेजे  |  प्राइवेट

 @  इन्डिविज्नल  व्यापारियों  के  हाथों  में  होने  लोगों  के  व्यापार  करने  से  उस  की  तरक्क़ी

 से  रेट्स  में  फ्लक्चूएशन्स होते  रहते  हैं  ।  ु  नहीं  हो  सकती  ह  ।  जब  तक  सरकार  देश  में

 के  हाथों  में  प्रा  जाने  से  यही  नहीं  कि  फ्लक्च  इस  तरह  की  मशीनरी  नहीं  बनाती

 एस  कम  होते  हें  बल्कि  एक  क्रिया  की  तक  इन  छोटे  व्यापारों  की  तरक्क़ी

 अ्रासानी  कौर  पैदा  हो  जाती  हे  कि  एक्सपोर्ट  नहीं  हो  सकती  हे  कौर  न  ही  छोटे  प्रोड्यूस

 का  एक  रेट  रहता  हू  भर  इनर  ट्रांजैक्शन
 की  ज्यादा  कैपेसिटी  ही  बढ़  सकती  हू  ।  इस

 का  रेट  रहता  है  ।  दोनों  में  काफी
 लिये  में  बहुत  से  प्रांथना  करता  हूं

 माजिन  रहता  हे  इस  लिये  ज्यादातर  नुक़सान  कि  arg  स्टेट  ट्रिग  को  हाथ  में  लीजिये  ।

 नहीं  होता  ।  लेकिन  इस  की  वजह  यही  है  कि
 हमारे  यहां  PEYv—LY  में  कुल  १२१६

 यह  इन्डस्ट्री  इन्डिविज््ल्स के  हाथ  में  बाक़ी  करोड़  रुपये  की  स्टेट  ट्रेडिंग

 नहीं  रहती  है  ।  में  जानता  हुं  कि  हमारे  उस  में  एक्सपोर्ट  इम्पोर्ट  दोनों  ही  हैं  ।

 नेशनल  में  सिन्सिभ्नरिटी दूसरी  बिजनेस  हम  को  देश  में  को  प्यार  हाथ  में

 कम्युनिटी  ग  भी  बहुत  काफ़ी  सिन्सिभ्ररिटी  लेना  पड़ा  था  ।  लेकिन  we  हम  इम्पोर्ट

 के  लोग  हैं  ।  हम  को  उन  सिन्सिभ्नर  लोगों  का  को  प्रति  हाथ  में  नहीं  लेते  हें  ौर  उस  के  लिये

 सहयोग  लेना  चाहिये  ।  बाज  wa  लोग  भी
 लाइसेन्सेज  देते  हें  तो  वह  बाहर  के  मटकों

 होते  हूं  जो  कि  कभी  अपने  मुल्क  की  बात  नहीं  से  सस्ता  माल  लकर  देश  में  महंगा  बेचते



 वैदेशिक  sqrt  राज्य  के  एकाधिपत्य  के  २२२६ २२२५  २६  अ्रगस्त  १९५५

 बारे  में  संकल्प

 [att  शिवमूर्ति

 वहू  लोग  कामन  यानी  पब्लिक  के  ary  द  करेंगे  तो  कोई  वजह  नहीं  है  कि

 इन्टरेस्ट  को  नहीं  देखते  हैं  सोसायटी  श्राप  इस  काम  में  नाकामयाब  रहें  ।

 के  एक्स्प्लायटेशन से  मुल्क  को  और  वर्षीय  योजना  को  कामयाब  बनाने  के  लिये

 अपने  मुल्क  के  रहने  वालों  को  नुक्सान  कौर  छोटी  छोटी  दस्त कारियों की  मदद  करने

 aa  हैं  ।  यह  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  लेकिन  &  लिये  गवर्नमेंट  को  स्टेट  ट्रेडिंग
 को

 अपने

 किसी  डेमॉक्रेटिक सेट  aa  में  यह  शान  को  हाथ  में  चाहिये

 बात  नहीं  समझी  जानी  चाहिये  ।  लिहाज़ा

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  एक्सपोर्ट  क  इन  अल्फ़ाज़  के  साथ  में  इस  रेजोल्यूशन

 साथ  साथ  इम्पोर्ट  को  जो  जो  माल  की  ताईद  करता  हूं  उम्मीद  करता  हूं

 जिन्दगी  के  लिये  शर  नैशनल  डेवेलपमेंट  कि  हाउस  मेरी
 इन

 व्यूज  फे  साथ  है
 ।

 के  लिये  ज़रूरी  हों  जैसे  मशीनरी  है  यानी

 after
 उन  के  इम्पोर्ट  को  भी  अपने

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  :  मुझे  इस  बात  का

 अतीव  a  हैं
 कि

 श्री  गोपालन  ने  इतना
 हाथ  में  लेना  चाहिये  ।  नगर  श्राप  कंज्यूमर्स

 गुड्स  को  इम्पोर्ट  करेंगे  तो  लोकल  इन्टरेस्ट
 पूर्ण  संकल्प  प्रस्तुत  किया  परन्तु  उन्होंने

 में  एक  क्राइसिस  पैदा  हो  सकती  है  ।  जब  तक
 इस  समस्या  के  समाधान  के  लिये  जो  दुष्टि

 कोण  प्रस्तुत  किया  में  उससे  सहमत  नहीं श्राप
 कं ज्यू मसें  गुड्स  का

 जो
 इम्पोर्ट  हो  रहा

 हू  उस  को  नहीं  रोकते  तब  तक  अपने
 महालनोबीस का  कथन  है  कि  यदि

 सरकार  विदेशी  व्यापार  का  एकाधिकार
 पैर  पर  खड़े  नहीं  हो  सकते  हैं  ।

 अ्रपने  हाथ  में  ले  तो  इस  से  सरकार  को  बहुत

 लिहाज़ा  में  इस  समय  सिंह  इतना  ही
 ही  लाभ  होगा  att  वह  धन  द्वितीय

 कहना  चाहता  हूं  कि  अगर  श्राप  भारतवर्ष  वर्षीय  योजना  को  सफल  बनाने  के  काम

 को  एक  समाजवादी  स्टेट  बनाना  चाहते  सकता  है  ।  परन्तु  में  इस  कथन  से  सहमत

 देश  में  समाजवाद  लाना  चाहते  या  नहीं हूं
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  का  परीक्षण

 वादी  राज्य  क़ायम  कर  के  तरक्क़ी  की  तरफ़
 इसी  के  लिये  नियुक्त  की  गई  एक  समिति  विशेष

 ले  जाना  चाहते  हें  तो  कोई  वजह  नहीं  है  कि  करे  ।  सरकार  द्वारा  एकाधिकार  का  सेन

 श्राप  मेरे  सुझाव  पर  विचार  न  करें  ।  एक  न
 करने  वाले  व्यक्ति  इस  समस्या  की  गहनता

 एक  दिन  श्राप  को  ट्रेड  को  अपने  हाथ  में  लेना  पर  विचार  करें  ।  यदि  सरकार  देश  फे  निर्यात

 पड़ेगा  |  आप  के  पास  न  पर्सनल  की  कमी  व्यापार  पर  एकाधिकार  जमाना  चाहती  हैं

 हैं  पौर  न  नालेज  की  ।  श्राप  को  इस  में  कोई  तो  उसे  कई  सौ  करोड़  रुपया  लगाना  पड़ेगा  ।

 इन्फीरियारिटी  काम्प्लेक्स  नहीं  फील  करना
 साधारणतया हम  ऐसा  देखते  हैं  कि  सरकारी

 चाहिये  ।
 हमेशा  हिन्दुस्तान  में  ऐसे  दिमाग

 व्यवस्था  ऐसी  है  कि  सरकार  जब
 भी

 कोई

 रहे  और  भी  हैं  जो  इस  काम  को  कर  काम  हाथ  में  लेती  है  तो  उसको  उस  काम

 सकते  लेकिन  ज़रूरत  हैं  उन  कां  सहयोग  गो
 चलाने  के  लिये  तिगुना  धन  लगाना

 लेने  की
 ।

 ड्राप  में  इस  की  ताक़त  पैदा  होनी  पड़ता  है  और  फिर  भी  ora  में  असफलता

 चाहिये  वह  ताक़त  हमेशा  बड़ती  जानी  का  ही  मूंह  देखना  पड़ता  है  |  उदाहरणों

 चाहिये  कि  श्राप  ऐसे  श्रादमियों  का  सहयोग  सरकार  को  खाद्यान्नों  के  सम्बन्ध  में  २७७

 ले  कर  एक  सहकारी  भावना  से  एक  स्टेट  करोड़  रुपये  का  घाटा  उठाना  पड़ा  ।  कोई
 ~

 ट्रेडिंग  कारपोरेशन क्रिया  कर  सकें
 ।  नगर  q  लेने  से  पूर्वे  कई  बातों



 वैदेशिक  व्यापार  पर  २६  अगस्त  २२२८ २२२७  १९५५  राज्य
 के  एका  आघिपत्य

 के

 बार  में  संकल्प

 इसीलिये  इन  सभी  बातों  को  ध्यान  में का  ध्यान  रखना  पड़ता  हैं  ।  व्यापार  करने

 के  कई  ढंग  होते  dak  सरकार  उन  में  प्रवीण  रखते  हुये  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  यह  सारा

 नहीं  है  साथ  ही  उसका  व्यय  भी  बहुत  ates  मामला  एक  छोटी  सी  समिति  फे  सम्मुख

 हो  जाता है  ।  इस  के  लिये  तो  महान  अनुभव  प्रस्तुत  किया  जो  कि  देश  तथा  विदेशों

 की  आवश्यकता है  ।  की  व्यापारिक  परिस्थितियों पर  अच्छी

 प्रकार  से  विचार  कर  के  शीघ्र  ही  अपना

 पंजाबराव  समिति  ने  जिसने  wat
 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करे  ।  हम  उसके  निर्णय  का

 स्वागत  करेंगे  |  समिति  व्यापार  अवस्थाश्रों
 प्रतिवेदन  REXo  में  प्रस्तुत

 स्पष्टतया  लिखा  है  कि  वह  इस  बात  का  समर्थन
 सरकार  आधिक  तथा

 नहीं  करती  कि  सरकार  देश  निर्यात  पर
 mart  सम्बन्धी  इत्यादि  विषयों  पर  विचार

 करे  |  भ्र न्य था  बीमा  सोच  विचार  किये  ही
 भ्र पना  एकाधिकार  जमा  ले  ।  शर  उसने

 सरकार  को  सचेत  किया  है  कि  वह  देश  की  यह  कार्य  प्रारम्भ  कर  देना  आपत्तिजनक

 होगा  ।
 व्यापार  प्रणाली  में  व्यथ  में  ही  हस्तक्षेप  न

 करे  ।  श्री  गोपालन  ने  कहा  है  कि  भारतीय  mot  संशोधन  छके  समर्थन  में  मेरे  ये  ही

 बाजार  विदेशी  बाजारों  &  भावों  में
 कुछ  एक  सुझाव  हैं  भर  मुझे  आशा  है  कि

 महान्  अन्तर  ह  शर  उन्होंने  इस  के  कुछ

 उदाहरण
 भी

 दिये
 ।

 परन्तु  हमारी  सरकार  करेगी  ।

 इस  फे  प्रति  सचेत  हे  भ्रमित  से  अधिक
 श्री  ती०  पी०  नायर  :  इस  संकल्प  का

 निर्यात  शुल्क  लगाने  का  प्रयत्न  करेगी  जिससे

 कि  मूल्यों  का  यह  भ्रातृ  कम  हो  सके  |  वास्तव
 विरोध  करते  हुये  कुछ  एक  सदस्यों  के  भाषण

 में  जब  तक  सरकार  व्यापार  बारे  में

 तम्बाक् के  व्यापार  पर  सरकारी  नियंत्रण
 प्रशिक्षण  नहीं  देती  तब  तक  बार  बार

 गलतियां  होती  रहेंगी  ।  कर्मचारियों  को  चाहते  क्योंकि  श्राद्ध  में  तम्बाकू का  व्यापार

 एक  भारी  समस्या  है  ।  श्री  To  एम०  थामस
 उचित  प्रशिक्षण  दिया  जाना  नहीं

 मसालों फे  व्यापार  पर  सरकारी  नियंत्रण
 तो  व्यथ  में  ही  धन  का  नादा  होता  रहेंगा  जेसा

 कि  खाद्यान्नों  के  सम्बन्ध  में  gar  था  ।  श्री
 चाहते  क्योंकि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य

 को  मसालों के  व्यापार  का  एकाधिकार  प्राप्त
 रघु राम या  का  तो  यह  कथन  है  कि  सरकार

 hat  तम्बाकू  का  ही  एकाधिकार  हाथ
 है  ।  श्री  मिश्रा  चाहते  हैं  कि  पटसन

 में  ले  और  श्री  थामस  का  कथन  है  कि  काली
 पर  सरकारी  नियंत्रण  होना  क्योंकि

 बिहार  में  पटसन  अबरक  का  व्यापार
 मिले  कौर  काजू  का  व्यापार  राज्य  द्वारा

 किंया  परन्तु  हमें  तो  इस  एकाधिकार
 एक  भारी  समस्या  बना  हुमा  है  |  इस  प्रकार

 की  समस्या  पर  समग्र  रूप  से  विचार  करना
 से  ये  सदस्य  इस  समस्या  को  खण्डित  रूप  में

 है  ।  युद्ध  काल  में  सरकार  ने  ee  के  निर्यात  देखते  हें
 ।

 परन्तु  वास्तव  हमें  तो  सारी

 को  ard  हाथ  में  ले  लिया  था  कौर  युद्ध  फे  समस्या  को  पूर्ण  रूप  में  देखना  हूँ
 ।

 उपरान्त  ही  यहां  ale  विदेशी  मंडियों  में  फिर  श्री  रघु रामे या ने  यह  कहा  कि

 चढ़  गया  था  इस  के  परिणामस्वरूप

 सुझाव  को  कार्यान्वित करना  सम्भव  नहीं  हे  ।

 हुई  थी
 ।

 परन्तु  वास्तव  में  उन्हें  यह  पता  नहीं  कि



 २९२९  वैदेशिक  व्यापार  पर  २६  भ्रमित  PSAk  राज्य के  एकाधिपत्य
 के  २२३०

 बारे में  प्रकार

 वी०  पी०

 कालीन  क़रारों  के  द्वारा  इस  समस्या  को  हल
 मने  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  ह  जिसके

 किया  जा  सकता  है  ।  श्री  ए०  के०  गोपालन  द्वारा  में  यह  चाहता  हूं
 कि

 श्री  गोपालन  ने

 के  संकल्प  पर  समग्र  रूप  से  देखा  जाना  चाहिये
 ।  अपने  संकल्प  में  जिन  जिन  वस्तु ग्र ों  का  उल्लेख

 किया  उनके  भ्रतिरिवत  कुछ  एक  न्य
 उन्होंने  यह  कहा  है  fe  हमें  wea  देशों  के

 साथ  दीघंकालीन  करने  चाहियें  |  वस्तुभ्नों पर  भी  सरकार  का  नियंत्रण हो

 इसी  से  भाव  स्थिर  किये  जा  सकेंगे  कौर  मेरा  सुझाव  हू  कि  सरकार  काजू  के  व्यापार

 को  प्रश्न  हाथ  में  ले  ।  श्री  टी  ०  टी  ०
 कृष्णा

 उनमें  कोई  त  गम्य  नहीं  रहेगा  ।

 चारी  ने  भी  इस  बात  की  बार  बार  निर्देश
 श्री  सोमानी  बड़े  बलपूर्वक  निजी  क्षेत्र

 किया  है
 कि

 इन  के  व्यापार  पर

 का  समधन  करते  रहे  ह  |  उनका  कहना  है  मेव  सरकारी  नियंत्रण  होना  चाहिये  |  मत

 कि  यदि  सरकार  ने  निर्यात  व्यापार  को
 में  इस  बात  पर  बल  देता  हूं  कि  काजू

 wad हाथ  में  ले  लिया  तो  उसके  लिये  अपेक्षित
 के  व्यापार  पर  सरकार  को  शझ्रवस्य  नियंत्रण

 उपकरण  कहां  से  मेरा उन  से  कोई  रखना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  से  निम्बु-घास

 झगड़ा  नहीं  हे  ।  मेरा  तो  उन  से  केवल  यही  पर  भी  सरकारी  नियंत्रण  होना  अत्यावश्यक

 सीधा  साधा  एक  प्रदान  कि  क्या  सरकार  हू  ।

 रेलवे  को  व्यवस्थित  ढंग  से  नहीं  चला  रही
 ?

 जांच  समितिਂ  ने  प्रतिवेदन
 यदि  चला  रही  हैे  तो  फिर  निर्यात-व्यापार

 में  का  समर्थन  तो  नहीं
 चलाने में  सरकार  सफल  क्यों  न  होगी  ?

 परन्तु  यह  भ्रवश्य  लिखा  ह  कि  सरकार

 यह  बात  सत्य ह  कि  हमें  कुछ  एक  सरकारी  कारखानेदारों  को  कच्चा  माल  प्राप्त  करनें
 कार्यों  में  घाटे  उठाने  पड़े  हूं  ।  परन्तु  इसका  में  सहायता करे  ।  परन्तु  में  इस  से  सहमत

 ay  यह  तो  नहीं  किः  सारा  दोष  ही  सरकार  नहीं  ।  में  चाहता  हूं  कि  प्रमुख  प्रमुख  सभी

 का है  |  हमसे  कई  ग़लतियां  हो  गयी  उद्योगों  पर  राज्य  का  नियंत्रण  हो  ।

 कौर  उन्हीं  के  परिणामस्वरूप हमें  क्षति

 मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि  इस  संकल्प
 उठानी पड़ी  थी  ।  परन्तु  इसका  यह

 तो  कदापि  नहीं  किਂ  हमें  एसे  कार्य  हाथ  में
 पर  प्रकार  से  विचार  किया  जाये  ak

 इस  संकल्प  में  दी  गयी  वस्तुभ्नों  के  अतिरिक्त लेने  ही  नहीं  चाहियें  ।

 नींबू-घास  के  तेल  तथा  अन्य

 फिर
 tat  कहा  गया  है

 कि  निपुण
 eG  के  व्यापार  पर  भी  सरकारी  नियंत्रण

 कर्मचारियों की  कमी  के  कारण  सरकार  इस  हो  ।

 क्षेत्र  को  हाथ
 में

 नहीं  ले  सकती  |  परन्तु

 वास्तव  में  ऐसा  सोचना  ठीक  नहीं  है  ।  यह  तो  श्री  बगावत  मुझे  इस  बात  का  अतीव

 केवल  एकਂ  काल्पनिक  भय  हें  ।  वैसे  तो  इस  ay  है  कि  राज  विरोधी  पक्ष  के  सदस्य  भी

 सरकार  के  पक्ष  में  बोल  रहे  हे  उसमें समस्या  पर  प्रगति  प्रकार  थे  सोच  बिचार

 करना  परन्तु  इसका यह
 अरपना  विश्वास  प्रकट  कर  ।

 नहीं  कि  दस  काय  को  हाथ  में  लेना  ही  नहीं  यह  बात  सत्य  हूं  किਂ  संकल्प  में

 चाहिये  इस  समस्या  पर  विभिन्न  दृष्टिकोणों  खित  सभी  वस्तुप्नों  के  निर्यात-व्यापार  को

 स्थगित 41d से  विचार  किया  जाना  चाहिये  कौर  इसे  अपने  हाथ  में  लेने  में  सरकार  को  कई  प्रकार

 नहीं  कर  देना  चाहिये ।  की  कठिनाइयों  का  सामना  करना



 २२३२ २२३१  वैदेशिक  व्यापार  पर  २६  अगस्त  Ruy  राज्य  के  एकाधिपत्य  के

 बार ेम  संकल्प

 क्योंकि  सरकार  के  पास  कार्यकुशल  कमंचारी  बाहर  भेजने  की  अपेक्षा क  देश  में  ही

 नहीं  हें  पौर  इसी  कारण  से  जब  भी  सरकार  चमड़ा  उद्योग  को  प्रोत्साहन  कयों
 न

 दिया

 ने  किसी  व्यापार  को  ७  नियंत्रण  में  लिया  मेरा  निवेदन  है  कि  देश  को  उन्नत  करने

 उसे  हानि  उठानी  पड़ी  है  |  परन्तु  इसका  यह  के  लिये  श्र  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  को

 सफल  बनाने  के  सरकार  उपर  कथित
 अथ  तो  कदापि  नहीं  हू  कि  सरकार  इस

 दिशा  में  प्रयत्न  करना  ही  छोड़  दे  ।  हमें इन  वस्तुप्नों  में  से  कुछ  को  सरकारी

 पर  सरकारी  नियंत्रण  रखना  ही  नियंत्रण  में  रखे  श्र  इस  काय  को  सुचारु

 होगा  |  हम  जानते  हें  कि  कारखानेदार तथा  रूप  से  चलाने  के  लिये  व्यवस्थित  योजना

 व्यापारी  लोग  निर्यात  के  area  बनाई  जाये  कौर  कार्यकुशल  कमंचारी  रखे

 यें  । का  भ्रनुचित  लाभ  उठाते  हें  ।  इसीलिये  में  ने

 उन  सभी  वस्तुप्नों  के  अ्रतिरिक्त  तिलहनों

 पर  भी  सरकारी  नियंत्रण  रखे  जाने  केਂ  लिये
 वाणिज्य  ait

 खड़े  हुये
 नल

 अपना  संशोधन  प्रस्तुत  किया  हूं  ।  इसके

 रिक्त  चाय  के  व्यापार  पर  भी  सरकारी  सभापति  महोदय  केवल  तीन  मिनट

 दोष  हें  । नियंत्रण  होना  चाहिये  |

 इसी  प्रकार  से  पटसन  का  व्यापार  १२
 श्री  कर मरकर  :  मं  केवल  एक  ही  वाक्य

 बड़े  बड़े  प्रबन्ध-ग्रभिकरणों  के  हाथों में  है  कहूंगा  |  यह  एक  अत्यावश्यक विषय  है
 जोकि  निधन  ate  अनपढ़  किसानों  की  सभा  के  सम्मुख  इसे  उपयुक्त  अ्रवसर  पर  ही

 अज्ञानता
 का

 अ्रनुचित  लाभ  उठाते  हे  प्रस्तुत किया  गया  ह  ।

 उनका शोषण  करते  ह  ।  इसलिये  किसानों

 की  रक्षा  करने  कौर  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना
 सभापति  मंत्री  महोदय  अपने

 भाषण  में  २०  या  ३०  मिनट  लेंगे  और  फिर
 के  लिये  धन

 की
 व्यवस्था  करने  के  हेतु  अरन्य

 श्री  गोपालन को  चर्चा  गि  उत्तर  भी  देना
 साथ  साथ  पटसन  के  व्यापार  पर

 है
 |

 इसलिये  में  समझता  हूं  कि  वादविवाद
 को

 भी
 सरकारी  नियंत्रण  होना  झ्रावस्यक  हे  ।

 जारी  रखने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |

 इनके  अतिरिक्त लगभग  २०,३४५  3,000

 रुपये  के  मूल्य  का  पशुओं  चमड़ा  इसके  पचास  लोक-सभा

 ar  भेजा  जा  रहा  प्
 यश  म  ३०  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  के

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कच्ची  खालों  को  लिये  स्थगित  हुई
 ।


